
Новорожденная крошка-установка
ДГА мощностью всего 10 Мвт за-
являет о себе очень громко - и в

прямом, и в переносном смыслах. Для
того чтобы посмотреть на нее, обме-
няться мнениями по поводу ее появле-
ния, сюда, на самую крупную в Москве
и в системе Мосэнерго ТЭЦ-23, прибы-
ла представительная делегация. Не для
красного словца на здании, где распо-
ложена установка, висит лозунг, при-
зывающий к энергосбережению. Свой
вклад в обеспеченность электроэнерги-
ей столицы установка вносит без ма-

лейших затрат ресурсов: только с ис-
пользованием энергии перепада давле-
ния газа. Таких установок в России три
- одна на Урале, две другие на предпри-
ятиях Мосэнерго: на ТЭЦ-21 (работает
там с 1994 года) и теперь – на ТЭЦ-23.

Первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр Бирю-
ков после знакомства с работой уста-
новки отметил:

- Это знаменательное событие для
всей московской энергетики и для эко-
номики города в целом. Во-первых, мы

получаем конкретное подтверждение
тому, что программа правительства
Москвы по наращиванию энергетиче-
ских мощностей, принятая в 2005 году
совместно с РАО ЕЭС, успешно выпол-
няется. Потребности Москвы в электро-
энергии ежегодно увеличиваются на
600-700 Мвт, и сегодня можно утвер-
ждать, что они полностью покрываются
за счет роста мощностей. Уже в эту зи-
му мы не планируем никаких ограниче-
ний для потребителей.

ЭСКАЛАТОР НА РЕМОНТЕ. В связи с капи-
тальным ремонтом эскалатора с 11 декабря
по 19 февраля изменяется режим работы
станции «Смоленская» Арбатско-Покровской
линии метро, сообщили в пресс-службе Мос-
ковского метрополитена. По рабочим дням с
8.30 до 10.00 эскалатор станции «Смолен-
ская» Арбатско-Покровской линии будет ра-
ботать только на подъем. Станция в указан-
ное время будет закрыта для входа пассажи-
ров. Вход будет осуществляться через стан-
цию «Смоленская» Филевской линии.

ПОРАБОТАЛ - ОТДОХНИ! Как сообщили в
пятницу, 7 декабря, в администрации города,
за организацию, активное участие и успеш-
ное проведение в 2007 году конкурса по бла-
гоустройству города «Московский дворик»
путевками в Чехию и на Канарские острова
награждены пятьдесят человек. В Чехию в
январе на две недели отдыха будут направле-
ны тридцать дворников, заведующих детски-
ми дошкольными учреждениями, директора
школ, а также несколько столичных врачей.
Еще двадцать человек отдохнут на Канарских
островах в январе - феврале.

ШТАБ БОРЬБЫ СО СНЕЖНОЙ СТИХИЕЙ.
Созданы штаб и оперативная группа по коор-
динации действий по уборке города во время
сильных снегопадов, гололедицы и других
экстремальных погодных условий зимы
2007-2008 годов, сообщили в городской ад-
министрации в среду, 5 декабря. Основные
задачи штаба - организация круглосуточного
контроля за состоянием проезжей части, тро-
туаров и остановок во время сильного снего-
пада и гололеда, координация действий го-
родских и окружных служб по уборке города,
контроль за работой снегосплавных пунктов,
за обеспечением бесперебойного движения
транспорта и пешеходов. Руководителем
штаба назначен первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, глава Комплекса го-
родского хозяйства Петр Бирюков.

Недавно «МС» рассказала о
незавидной судьбе Салты-
ковского лесопарка, располо-

женного между районами Новоко-
сино и Косино-Ухтомский. Мы дума-
ли, хотя бы после этого на «бесхоз-
ный» лесопарк обратят внимание.
Обратили. Но как?

На встрече с проектировщиками
мы, жители Кожухова (администра-
тивно входящего в район Косино-
Ухтомский), узнали, что у самого
лесопарка собираются строить га-
ражи и АЗС. Более абсурдного ре-
шения не придумаешь! 

Ведь это усилит антропогенную
нагрузку на лес. К тому же здесь, в
тупиковой зоне, делать заправку
просто нецелесообразно. Разумнее
разместить ее возле строящейся
скоростной магистрали, причем как
можно дальше от жилой застройки.
Гораздо логичнее соорудить возле
леса футбольное поле и другие
спортивные объекты, не наносящие
ущерба экологии района. В лесо-
парке гуляют родители с детьми,
мы стараемся содержать его в по-
рядке, организуем субботники в ле-
су и на прилегающей территории.
Поверьте, это делается не для под-
готовки строительной площадки
под АЗС. Мы крайне удивлены, что
наличие Салтыковского лесопарка
откровенно игнорируется в ходе ре-
ализации градостроительной поли-
тики в Кожухове. 

В коллективном письме к проек-
тировщикам мы также предложили
перенести строительство гаражей
от входа в Салтыковский лесопарк
на другую сторону улицы Лухма-
новской, за автобусную отстойно-
разворотную площадку. Тем самым
будет создан и своеобразный «ар-
хитектурный экран», закрывающий
отнюдь не эстетичное здание мусо-
росжигательного завода (МСЗ). 

К тому же жители 9-го микрорай-
она Кожухова оказались в непо-
средственной близости от МСЗ. По-
этому мы просим в максимально
быстрые сроки произвести плани-
ровку поля между заводом и жи-
лым массивом таким образом, что-
бы территория эта не воспринима-
лась как промышленные задворки
Москвы.

Надеемся, к нашему мнению при-
слушаются. Для нас, поверьте, ак-
туальней вопросов нет.

ЗАЧЕМ ЗАПРАВКА
У ЛЕСОПАРКА?
Валерий
АТРОЩЕНКО,
житель района
Косино-
Ухтомский,
читатель «МС»

Александр КАПРАНОВ,
председатель правления ТСЖ
«Зеленоградский проект-2000»:

- Наше товарищество до прошлого
лета ежемесячно платило управляю-
щей компании 248 тысяч рублей за
уборку территории и мест общего
пользования в доме. Но после того
как мы в обход этой компании заклю-
чили прямые договоры с дворниками
и уборщицами, расходы сократились
вдвое, а качество работ возросло. Вы-
вод: управлять ТСЖ должны профес-
сионалы.

Лидия ЗУБКОВА,
старшая по дому, Ферганский
проезд, 10, корпус 2, район
Выхино-Жулебино ЮВАО:

- Такая услуга, как водоснабжение,
для жителей, которые поставили счет-
чики, стала значительно дешевле, эко-
номия семейного бюджета – до двухсот
рублей в месяц, а то и больше. А вот для
пенсионеров, малообеспеченных семей,
не имеющих счетчиков, оплата за эту
услугу все время растет. Пора призвать
к порядку владельцев нескольких квар-
тир, сдающих жилье, – счетчики они

ставить не хотят, а огромный расход во-
ды в таких квартирах оплачивают их ма-
лообеспеченные соседи.

Ирина МАТВИЕВСКАЯ,
жительница района Нагатино-
Садовники, ЮАО:

- Каждому из нас хочется, чтобы сто-
имость жилищно-коммунальных услуг
была, как при социализме, а качество,
как при капитализме. То есть платить
мало, а получать по высшему разряду.
Но это нереально, к сожалению. 

Анатолий КОЧЕГАРОВ,
генеральный директор НП
«Росжилкоммунсертификация»:

- Очевидно, для снижения стоимости
жилкомуслуг необходимо прежде всего
уменьшить многочисленные непроиз-
водственные потери коммунальных
предприятий. Что же касается повыше-
ния качества, то, возможно, этому по-
могло бы внедрение четких показате-
лей эффективности всех работников
ЖКХ, начиная от руководителей и кон-
чая дворниками.

Константин АЛЕХИН,
житель ЗАО:

- Я живу в довольно новом доме,
где еще застройщиками планирова-
лось образование ТСЖ. За квартиру и
ЖКУ платим столько, что, казалось
бы, в подъездах швейцары должны
стоять, уборщицы день и ночь полы
мыть, а коммунальщики прибегать по
первому требованию. Но как бы не
так. Подъезды и территорию убирают
плохо, кнопки в лифте западают... Вот
и думаешь - если нет разницы, зачем
платить больше?

Андрей НЕЧАЕВ,
президент Российской
финансовой корпорации:

- Ожидать снижения тарифов на
жилкомуслуги вряд ли вообще прихо-
дится. Можно говорить лишь о какой-
то относительной их стабилизации.
При этом качество обслуживания жи-
лищного фонда почти наверняка не
вырастет. Теоретически повысить его
можно было бы, в частности, за счет
развития конкуренции. Вопрос лишь в

том, где найти для этого дееспособные
жилищно-коммунальные хозяйства.

Евгений ПУПЫРЕВ,
директор
МосводоканалНИИпроекта:

- Я считаю, что мы получаем адекват-
ные коммунальные услуги за те деньги,
которые расходуем на оплату труда ра-
ботников ДЕЗов и ресурсоснабжающих
организаций. Платить меньше можно
лишь в том случае, если повсеместно
внедрить систему энергосбережения. В
том числе регуляторы тепла в кварти-
рах. К сожалению, тепло у нас по-преж-
нему улетает в форточку.

Виктория СИМАКОВА,
старшая по подъезду, СВАО:

- Прежде всего электрик или сантех-
ник должен знать, что за качественно и
квалифицированно выполненную ра-
боту он получит реальные деньги, а не
слезы. Можно, например, даже соз-
дать какую-то общую кассу в подъезде
или в доме, из которой регулярно по-
ощрять лучших.
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У НАС ВСЕ ЗНАЮТ, ЧТО НУЖНО ДЕЛАТЬ
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С РАБОТОЙ 2-го РАЗРЯДА...

От первого лица
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-Г еннадий Николаевич, что такое
современный коллектор с точ-
ки зрения специалиста, его об-

служивающего?
- Это подземный тоннель, в котором

располагаются коммуникации различ-
ного назначения, начиная от кабелей
связи и заканчивая трубопроводами,
по которым поступает тепло в дома.
Есть коллекторы магистральные, об-
щегородского значения, есть внутри-
квартальные. Теплосеть, электриче-
ский кабель, водопровод - все это их
начинка. Классический коллектор -
смешанный, когда все названные ком-
муникации находятся в одном тонне-
ле. Но есть коллекторы целевого на-
значения - теплофикационные, ка-
бельные. Кабельные коллекторы, где
проложены электросети, сейчас полу-
чают все большее распространение.
Это для нас стратегическая задача -
способствовать созданию мощной и
современной энергетической базы
столицы, способной адекватно удовле-
творять потребности бурно развиваю-
щегося города.

- То есть по сути в вашем ведении
огромный подземный город... Какова
протяженность сетей?

- На сегодняшний день - 511 кило-
метров с хвостиком. Подобного объе-
ма коллекторного хозяйства нет нигде
в мире. Москва в этом смысле уни-
кальный город.

- Это хорошо или плохо?
- Это объективная необходимость. У

каждой сложной инженерной системы
- а система коллекторов такой и явля-
ется - есть свои плюсы и свои минусы.
Но для Москвы разветвленная система
подземного хозяйства - это все-таки
плюс. Возьмем кабельный коллектор,
в котором проложены электросети.
Допустим, от новой электроподстан-
ции к потребителю вам нужно проло-
жить 56 кабелей. Есть правила про-
кладки кабельных линий, между кото-
рыми должно быть определенное рас-
стояние. Если их закапывать просто в
землю, потребуются километры зем-
ли, которые необходимо изъять для
прокладки силовых линий. Где вы эту
землю в столице найдете? Коллектор
позволит  сконцентрировать кабели,
условно говоря, в одной упаковке. У
нас есть коллекторы, где можно про-
ложить 72 кабеля. То есть имеются
значительные резервы для наращива-
ния энергетических мощностей. Кол-
лектор выгоден с точки зрения эконо-
мии городской земли, с точки зрения
сокращения издержек на содержание
коммуникаций, с точки зрения повы-
шения их надежности и оперативности
устранения возникших нарушений,
аварий. Допустим, теплосеть рванула в
коллекторе. Быстро перекрывается
подача воды, быстро аварийщики на-
ходят место, где произошел коррози-
онный отказ, а проще говоря, где об-
разовалась дырка, и заваривают тру-
бу. Поэтому коллектор - дорогое удо-
вольствие, но выгодное...

- Когда столица взяла курс на раз-
витие коллекторного хозяйства?

- Первые коллекторы появились в
столице до войны, в конце 1930-х го-
дов, в районе Астаховского моста, Бу-
мажного проезда. Это понятно, в то
время стали задумываться о развитии
городских инженерных систем. Но да-
же во время Великой Отечественной
войны строительство коллекторов
продолжалось. Проложить их в то вре-
мя было непросто. Это сейчас у нас
есть мощная техника, а тогда многие
работы велись вручную. Пик развития
пришелся на 1970-е годы, в 1980-х
темпы немножко снизились, а в 1990-х
произошел спад - одновременно с об-
щим спадом экономики, производст-
ва, жилищного строительства.

- А как  дела обстоят сейчас?
- Развитие коллекторов получило

новый импульс. Стабильность эконо-
мическая, возможность планировать
строительство  инженерных сооруже-
ний на более высоком уровне позволя-
ют вводить в строй большие объемы
коллекторов и более эффективно их
размещать. Сегодня наращиваются
темпы строительства в первую оче-
редь кабельных коллекторов. Это свя-
зано с программой развития энергети-
ки. С 2007 года мы являемся инвесто-
рами строительства кабельных колле-
кторов. Деньги мы получаем от або-
нентов за счет платы за присоедине-
ние к электросетям (она введена в
конце 2006 года), и сейчас 6 объектов
уже строятся, один заканчиваем, дру-
гой - на подходе.

На 2008-й год у нас очень большая
программа. Сейчас мы работаем в час-

ти финансового обеспечения проек-
тов. Тех денег, которые уже заложены,
может не хватить, но город никогда
нас не оставляет своим вниманием,
особенно при решении финансовых
проблем. Я думаю, что все они будут
успешно разрешены. Заказчик у нас
тоже надежный - Москапстрой. Под-
рядные организации определяются по
конкурсу. Проектные организации за-
гружены на полную мощность. У нас
очень серьезная собственная програм-
ма развития: в ближайшие три года
проложить около 50 километров кол-
лекторов. Плюс городская программа

- еще километров 20 подземки. За три
года в общей сложности в столице бу-
дет построено не меньше 80 километ-
ров коллекторов. То есть по темпам
строительства мы перекроем 1970-е
годы. Город этой политикой заклады-
вает инженерное обеспечение своего
развития на далекую перспективу. Я
думаю, что это правильно.

- То, что город строит коллекторы
не только на бюджетные средства, но
еще и используя инвестиционную схе-
му, - это интересное решение пробле-
мы. Какие сложности возникают у вас
как у инвестора?

- Инвестиционная схема работает,
объекты строятся. Тот опыт, который
мы используем, есть и в других стра-
нах. Два года назад я ездил в Герма-
нию, где изучал технологии строитель-
ства кабельных коллекторов. У них
есть специальная проходческая техни-
ка, которую наша промышленность не
выпускает. В частности, проходческие
комплексы фирмы «Херренкнест». Мы
их закупаем для работы в Москве. Что
касается финансирования, то у нас
есть полностью бюджетные объекты,
построенные на деньги города, и есть
полностью инвестиционные - за счет
средств, которые мы заработали. Но
на Западе есть примеры и софинанси-
рования, смешения этих источников. У
нас законодательная база пока не поз-
воляет это делать. Но в перспективе
мы все равно к этому придем. Потому
что расходы бюджета на строительст-
во инженерных коммуникаций не мо-
гут расти до бесконечности, тем более
что социальная составляющая бюдже-
та очень высока и вряд ли кто осме-
лится снизить ее. Тем более когда при-
нята колоссальная программа по капи-
тальному ремонту жилья.

За счет инвестора можно с успехом
строить внутриквартальные сети кол-
лекторов. Но строительство магист-
ральных, городских коллекторов долж-
но осуществляться за счет смешанного
финансирования, с привлечением и
средств города, и средств ресурсоснаб-
жающих организаций, средств других
заинтересованных компаний. Крупным
инвесторам в конечном счете выгодно
вкладывать средства в строительство
не только тех сетей, которые ведут к их
объектам, но и в развитие общей го-
родской инфраструктуры. Допустим,
кто-то захотел построить крупный тор-
говый центр. А за счет чего он его будет
обеспечивать ресурсами? Теплом, све-

том, водой и так далее? Пусть торговая
компания вкладывает средства и в раз-
витие инженерной инфраструктуры.

- Как работает инвестиционный ме-
ханизм при строительстве кабельных
коллекторов?

- Сборщиком платы за присоедине-
ние выступает Московская городская
электросетевая компания. И мы в оп-
ределенных пропорциях получаем эти
средства. Это очень жестко контроли-
руемый процесс. Средства поступают
на отдельный счет. И мы не имеем
право потратить их на что-то другое,
кроме строительства коллекторов.

Под эти средства мы берем и будем
привлекать еще дополнительные кре-
дитные ресурсы и обеспечивать воз-
врат их за счет поступления платы за
присоединения. Схема работает. Если
экономисты придумают что-то более
эффективное, то нет проблем, будем
опробовать и другие финансовые
схемы. Некоторые абоненты-инвесто-
ры обижаются, что приходится пла-
тить за присоединение к энергосисте-
ме. Но это разумно - платит тот, кто
богаче. Компания коммерческая, без-
условно, может заплатить. И должна
платить. Главное, чтобы эта плата не
была переложена на плечи населения.
А в принципе, можно было бы под-
нять для всех тарифы, и каждый мо-
сквич, оплачивая потребленную элек-
троэнергию, платил бы чуть больше.
Я не думаю, что сегодня мы готовы к
росту тарифов на электроэнергию.
Поэтому город сохраняет дотации на
электричество для населения, хотя
многие регионы уже от этого отказа-
лись.

- Перейдем к теме эксплуатации
действующих коллекторов. Что тут са-
мое основное, самое важное?

- Все вводимые в строй коллекторы
оснащаются системами диспетчерско-

го управления, охранно-пожарной сиг-
нализации, газового контроля. Без
этого ни один коллектор не принима-
ется в эксплуатацию. В 2009 году мы
завершим монтаж пожарной сигнали-
зации на всех городских коллекторах.

- Некоторые строительные органи-
зации наносят ущерб вашему хозяйст-
ву, уродуя колодцы коллекторов само-
свалами, большегрузной техникой. На-
верное, бывают и попытки проникно-
вения в подземные тоннели любите-
лей острых впечатлений. Как вы защи-
щаетесь от агрессивной городской
среды?

- Бывают повреждения коллекторов
со стороны строителей. Но это все-та-
ки люди дисциплинированные. Солид-
ные компании стремятся сами устра-

нить повреждения. Что касается любо-
знательных людей, которые иногда
пытаются проникнуть в коллектор, то
их становится все меньше. У нас есть
специализированные подразделения,
которые патрулируют вместе с мили-
цией наши объекты.

- А несанкционированные подклю-
чения воды, электричества бывают?

- Это невозможно. Мы ежедневно ос-
матриваем трассы. Любое подключе-
ние не может пройти незаметно, осо-
бенно на объектах, оснащенных охран-
ной сигнализацией. Подобные попытки
пресекаются в течение 30 минут.

- Геннадий Николаевич, а сами вы
когда последний раз в коллектор спу-
скались?

- В пятницу на прошлой неделе. У
нас как раз проводилась антиаварий-
ная тренировка. Разыгрывался сцена-
рий пожара в коллекторе...

- Не дай бог...
- Но это бывает, к сожалению.
- Такая сложная у вас работа. Без

надежных помощников, без коллекти-
ва профессионалов не обойтись. Кто
работает в Москоллекторе?

- Коллектив у нас уникальный. Наша
задача - сохранить кадровый потенци-
ал. У нас есть люди, которые работают

в коллекторах с 1970-х годов. Они пре-
даны своему делу, пережили все эко-
номические передряги, которые были
и в стране, и в городе. У нас ведь сов-
сем недавно зарплата сотрудников
стала выходить на какой-то солидный
уровень. Когда я пришел в этот каби-
нет, то поставил перед собой задачу -
сделать среднюю зарплату эквива-
лентной тысяче долларов. К лету 2007
года мы эту задачу решили. Понятно,
уровень усредненный, но у нас есть
обязанность постоянно заниматься
этой проблемой. Все-таки работа тя-
желая: каждый день ходить по комму-
никациям. Есть у нас прилив молодых
сил. Это радует. Руководящий состав,
основной костяк вырос у нас, на пред-
приятии, но мы испытываем потреб-

ность в квалифицированных специа-
листах-инженерах, руководителях сре-
днего звена, то есть в людях, которые
держат производство. У них должен
быть опыт, знания, их нельзя пригла-
сить из другого города, поскольку в
других городах нет такого сложного
подземного хозяйства.

- Обидно за город! Почему москви-
чи-инженеры не стремятся попасть к
вам?

- Стремятся. Основная масса работа-
ющих - москвичи и жители Подмоско-
вья. У нас есть договоры с вузами на
подготовку нужных нам специалистов.
За последнее время мы стабилизирова-
ли кадровый состав, мы смогли вывес-
ти молодых на определенные позиции,
развернули предприятие в сторону ка-
чества услуг и повышения коммерче-
ской составляющей в нашей деятель-
ности и нашем сознании. По мышле-
нию мы все больше становимся ком-
мерсантами, коммерческим предпри-
ятием. Сама логика жизни подталкива-
ет нас на этот путь. Это не декларации,
а реальная деятельность. Повышение
зарплаты, доходности нашей деятель-
ности, появление службы качества - это
те изменения, которые характеризуют
сегодняшний день Москоллектора.

- Как складываются ваши отноше-
ния с клиентами?

- Клиенты бывают разные. Все хотят
большего, чем положено по нормам.
Если со временем появится свобод-
ный тариф на наши услуги, то тогда
будет возможен любой каприз за ваши
деньги. Сегодня мы работаем в рамках
общепринятых стандартов. Мы откры-
ты для клиентов, даем расшифровки
наших затрат... Коллектор - это обще-
житие, с разными коммуникациями, с
их владельцами, с их запросами поже-
ланиями. И всем нужно угодить... Поэ-
тому и наши специалисты должны
быть подготовлены. В коллекторе есть
и электрооборудование, и водопровод,
и горячее водоснабжение, теплоснаб-
жение, связь... Все факторы риска с
точки зрения инженерного обеспече-
ния присутствуют. Поэтому одна из
важнейших статей расходов - это ох-
рана труда.

- Ваши люди по сути универсалы...
- Есть такие. У нас есть руководите-

ли, прошедшие огонь и воду и способ-
ные организовать работу разных спе-
циалистов. Что касается аварийной
службы, то она может решить любую
задачу. Техника у нас есть. Самая сов-
ременная, бесшумная, чтобы, не дай
бог, бутылка из окна на головы наших
ребят не полетела. Москвичи - народ
требовательный, шума не любят... Хо-
зяйство аварийщиков компактное и
часто помещается на «нивах». При-
вычный джентльменский набор - свар-
ка, насосное оборудование. О больших
аварийных машинах во внутриквар-
тальных проездах и говорить нечего.
Где-нибудь застрянет в пробке. А ма-
лолитражка проскочит... Задача ава-
рийщиков - приехать вовремя.

Каждый должен заниматься своим
делом. У нас все знают, что нужно де-
лать президенту страны, но часто сле-
сарь шестого разряда не справляется с
работой слесаря 2-го разряда. И еще.
Жизнь и работу надо выстраивать та-
ким образом, чтобы не оставалось ме-
ста для ненужного героизма. А это до-
стигается ежедневным нудным тру-
дом. Если выбрал для себя определен-
ную стезю в жизни, то нужно идти, та-
щить свою лямку...

Беседу вел 
Николай ПЕРМЯКОВ

Геннадий Николаевич Мосин
родился в 1965 году в Калуж-
ской области. После окончания
школы работал слесарем-сбор-
щиком радиоаппаратуры, элек-
тромонтажником. Выпускник
Московского энергетического
института. С 1995 года трудится
в Москоллекторе. 7 сентября
2006 года назначен генераль-
ным директором ГУП «Москол-
лектор».

В НАШЕМ «ОБЩЕЖИТИИ» 
Геннадий МОСИН: 
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позволю себе напомнить о
важнейшем событии минув-

шей недели. Наш Военно-Мор-
ской флот возвращается в Миро-
вой океан!  

Министр обороны доложил
Верховному главнокомандую-
щему, что с 5 декабря по 3 фев-
раля спланирован поход кора-
бельной группы Северного фло-
та в Северо-Восточную Атланти-
ку и Средиземное море. С целью
обеспечения военно-морского
присутствия в оперативно важ-
ных районах Мирового океана и
создания условий для безопас-
ного российского судоходства.
Для выполнения этой задачи
привлекаются четыре боевых
корабля и семь судов обеспече-
ния Северного, Черноморского
и Балтийского флотов. За два с
половиной месяца они пройдут
более 12 тысяч миль.

Великая морская держава,
коей, вне всякого сомнения, яв-

ляется Россия, должна осущест-
влять плановую деятельность в
морях и океанах. Имея большие
океанские корабли - авианосцы,
атомные ракетные крейсера,
атомный подводный флот, - на-
ша страна периодически пред-
принимает такого рода акции. И
это нормально. Это свидетель-
ствует о том, что наше геополи-
тическое отступление по всем
направлениям кончилось. Нача-
лось наступление. Возврат утра-
ченных ранее позиций. В том
числе в Мировом океане. Мы
показываем силу. Ибо хорошо
известно: Россия может быть
только сильной. Либо ее может
не быть вовсе...

Последний поход российской
авианосной группировки в Сре-
диземное море довелось возгла-
влять мне. Это был конец 1995-го
- начало 1996 года. Сразу огово-
рюсь, что такие походы были и
потом. Но - в Центральную Атлан-
тику, которая является не такой

уж большой зоной наших интере-
сов. А вот в Средиземноморье
нас интересует многое. И если уж
туда направляется авианосец,
специалисты понимают, что речь
идет о демонстрации военной
мощи государства. 

Важность военно-морского
присутствия в этом регионе пе-
реоценить сложно. В нынешнем
походе примут участие 47 само-
летов, 10 вертолетов, в том чис-
ле 14 самолетов стратегической
авиации. Планируется провести
три тактических учения с прак-
тическими и имитационными
стрельбами ракет как морского,
так и авиационного базирования
по береговым и морским целям.
С учетом такого уровня боевой
учебы, в которой будут задейст-
вованы сразу три российских
флота, демонстрация наших на-
циональных интересов обещает
стать весьма убедительной. С
другой стороны, мы покажем
мирный характер этой акции,
готовность к взаимовыгодному
сотрудничеству. Планируется
зайти в порты шести дружест-
венных стран. И граждане этих
государств будут видеть не
только нашу силу, но и наше го-
степриимство, наши добрые на-
мерения.

Наверняка мы встретимся и с
американцами, представителями

6-го флота Соединенных Штатов,
чья многоцелевая группировка в
составе самых современных
авианосцев и атомных подводных
лодок, что называется, не вылеза-
ет из Средиземного моря. Она по-
стоянно готова к боевому приме-
нению, нанесению мощного удара
хоть по Ирану, хоть по Сирии,
хоть по любой другой стране. 

Хотелось бы, чтобы встреча
эта была такой же дружеской,
как в 1996-м. Тогда, сблизив-
шись на расстояние в 100 миль,
мы осуществили обмен визита-
ми. Командующий 6-м флотом
США 6 января побывал на «Куз-
нецове», а 13-го я на целые сутки
летал к нему на авианосец «Аме-
рика». 

Понятно, что военные корабли
осуществляют слежение, контр-
слежение и т.д. Но, бывая друг у
друга в гостях, мы вполне мирно
договаривались о взаимных дис-
танциях и сигналах, о совмест-
ном маневрировании. Предупре-
ждали, когда и какие будут уче-
ния.   

Когда же некоторые доморо-
щенные «эксперты» говорят о
том, что, дескать, надо, наобо-
рот, демилитаризовать Среди-
земноморье, они в очередной
раз выдают желаемое за дейст-
вительное. Еще знаменитый анг-
лийский адмирал начала ХХ века

Джек Фишер говорил, что Сре-
диземное море - стратегический
центр мира. Посмотрите, сколько
стран сконцентрировано вдоль
его побережья, сколько народов!
Рядом - постоянно бурлящие
Ближний и Средний Восток, не-
умиротворенные пока Балканы.
На протяжении веков обстановка
в этом регионе была вроде бы
мирной, но нестабильной. Конеч-
но, с учетом новых веяний мно-
гое меняется. Тут протянулись
газопроводы, нефтяные трассы,
по которым идет и российское
сырье. Тем не менее вопрос де-
милитаризации Средиземного
моря на повестке дня пока не
стоит. 

В Средиземноморье к тяжело-
му авианесущему крейсеру «Ад-
мирал флота Советского Союза
Кузнецов», большим противоло-
дочным кораблям «Адмирал Лев-
ченко» и «Адмирал Чабаненко»,
большому морскому танкеру
«Сергей Осипов» и спасательно-
му буксиру «Николай Чикер»
присоединится отряд кораблей
Черноморского флота в составе
ракетного крейсера «Москва»,
большого морского танкера
«Иван Бубнов» и среднего мор-
ского танкера «Иман». 

Тем самым мы показываем,
что попытки выдавить россий-
ский Черноморский флот из Се-
вастополя не влияют на выполне-
ние поставленных перед ним за-
дач. К тому же до истечения сог-

лашения о его базировании в
Крыму еще долгих десять лет. Я
был непосредственно причастен
к бурным событиям вокруг ЧФ в
начале 1990-х годов, и мне ка-
жется, что Россия из Севастопо-
ля не уйдет никогда. Не будет у
нас такого правителя, который
пойдет на это. Как и на то, чтобы
отдать, к примеру, Курильские
острова. 

Севастополь - исконно россий-
ская земля. Хоть и находящаяся
сейчас под юрисдикцией Украи-
ны. Все это предмет будущих пе-
реговоров. Но ни у кого не должно
быть сомнений, что Россия, много
веков назад пришедшая на эти бе-
рега, не поступится своими геопо-
литическими интересами и не
сдаст «город русских моряков».
Такого просто не может быть. 

От Севастополя до Босфора
298 миль, а от Новороссийска до
Босфора - более 400. Но дело да-
же не в расстояниях, а в полити-
ке. Никто не может помешать нам
быть ближе к Средиземному мо-
рю. В том числе никакие украин-
ские политиканы. Демонстрируя
несоразмерные статусу своих ху-
досочных ВМС амбиции, они не
понимают, что ЧФ гарантирует
безопасность и россиян, и укра-
инцев. Никакой «Блэксифор»
(многосторонняя операция по
поддержанию безопасности на
Черном море, инициированная
Турцией) на это не способен. 

А мы - способны!

Адмирал Игорь КАСАТОНОВ,
президент Союза российских
соотечественников города
Севастополя, командующий
Черноморским флотом 
(1991-1992 гг.), первый
заместитель главкома ВМФ РФ
(1992-1999 гг.)

Впонедельник мы наконец-то узна-
ли имя основного кандидата на
пост Президента России. Насколь-

ко ожидаемым было такое решение,
оформленное в виде консолидирован-
ного предложения четырех политиче-
ских партий?

Если кто-то назовет его таковым, либо
этот человек лукавит, либо он чересчур
хорошо информирован, что тоже невоз-
можно. Информированные люди, кото-
рые находятся на самом верху процесса
принятия такого рода решений, коммен-
тариев не дают. Потому политологическая
рать, которая с утра до ночи комментиру-
ет выдвижение Дмитрия Медведева на
пост главы государства и говорит, что мы,
дескать, именно этого ожидали, пытается
выдать желаемое за действительное.

Другое дело, что где-то к началу осени
действительно определился круг так на-
зываемых преемников. И вовсе не по тем
признакам, которые раньше традицион-
но изучали кремленологи, высматривая,
кто стоит по правую руку от первого ли-
ца, кого пригласили на банкет и т.д. Про-
сто другого человека, говоря нынешним
пиаровским языком, раскрутить сейчас
уже невозможно. Определилась четвер-
ка, из которой надо было выбирать. Это
Иванов, Грызлов, Зубков и Медведев.

Выбор Медведева - думаю, не только
для меня - стал самым неожиданным.
Это не 25 процентов ожиданий, а где-то
10, или даже 8. Ибо ничто в нашей внеш-
ней и внутренней политике с начала теку-
щего года не свидетельствовало в поль-

зу того, что в марте 2008-го страну воз-
главит человек наиболее последователь-
ных демократических взглядов и твер-
дых рыночных убеждений. Человек внят-
ный и, самое удивительное, не связан-
ный со спецслужбами. Это бы слишком
противоречило характеру последних кад-
ровых перемещений. С закрытыми гла-
зами возьмите биографию любого круп-
ного назначенца за этот год, и вы увиди-
те строку, свидетельствующую о том, что
учеба или работа его была связана с ор-
ганами госбезопасности или внешней
разведки. И это совершенно естественно.
Президент вышел из этой среды, ему бы-
ло спокойнее видеть рядом своих сорат-
ников, людей определенной школы.

Однако не стоит забывать, что Путин
вышел и из другой «шинели». Он был в
команде Собчака как раз на гребне пере-
стройки. Когда Санкт-Петербург шагал
впереди всей страны в плане демократи-
ческих преобразований, заявлений, дел,

действий. Сейчас об этом не принято го-
ворить. Этой сфере деятельности наше-
го президента воздают дань от силы раз
в год, когда Путин приходит на могилу
Собчака или встречается с его вдовой.

На самом деле наш нынешний прези-
дент гораздо сложней и интересней, чем
иногда кажется. Он умней, чем некото-
рые его апологеты, пытающиеся обос-
новывать и прогнозировать его поступ-
ки. Путин часто действует вразрез и во-
преки чьим-то ожиданиям.

Когда Путин был только избран впер-
вые на пост главы государства, на ка-
кое-то время он как бы затаился. А по-
том начались интересные вещи. Прези-
дент ненароком встретился в Санкт-Пе-
тербурге с Тони Блэром. Затем вдруг
было объявлено о партнерстве с Соеди-
ненными Штатами...

Хотелось бы думать, что и нынешний
ход Путина, связанный с выдвижением
Медведева, предпринят вопреки тем, кто

видит Россию полицейским государст-
вом, постоянно бодающимся с Западом.
Дело ведь не в пустопорожних спорах о
суверенной демократии, а в понимании
дальнейших путей нашего развития.

Медведев спокойно, методично зани-
мался тем, что ему поручили. И кое-чего
добился. Хотя ждать мгновенных перемен
в самой запущенной у нас социальной
сфере по меньшей мере несерьезно.

Сам факт появления так называемых
национальных проектов - свидетельство
того, что нам так и не удалось выстроить
нормально работающий государствен-
ный механизм. По сути, нацпроекты - па-
раллельный лифт, который должен под-
нимать часть народа куда-то наверх. Хо-
тя социальным обеспечением, здравоох-
ранением, сельским хозяйством, строи-
тельством жилья в нормальной стране
правительство занимается напрямую,
без всяких вспомогательных механиз-
мов. А поскольку у нас это делалось
крайне неэффективно, придумали па-
раллельный лифт и управлять им пору-
чили Медведеву. Как человеку, близко-
му и понятному президенту. Такому, ко-
торый не загубит дело на корню, как это
часто у нас бывает. Исходя из этого, на-
значение Медведева вполне логично.

Хочется думать, есть и еще одна при-
чина, сыгравшая в его пользу. На самом
деле Владимир Путин наверняка ужас-
нулся наблюдавшейся в последние меся-

цы и недели вакханалии идолопоклонст-
ва. Все точки над «i» здесь, думается, рас-
ставит история. Все ведь далеко еще не
закончилось. Но я, наблюдая на большом
экране за лицом президента на предвы-
борных политтусовках, отчетливо видел
его реакцию. Смею сказать, что это не
была реакция человека, который с радо-
стью, как должное воспринимает беско-
нечные славословия в свой адрес. Он, ка-
жется, понимал истинную цену происхо-
дящему. Все это явно навело его на серь-
езные размышления. Если бы не так, пре-
емником наверняка мог стать тот же
Грызлов, более близкий к организации
политических акций. Но выбрали не его, а
Медведева, который все это время ездил
по коровникам, стройкам и больницам.
Занимался важными и масштабными де-
лами по улучшению жизни россиян.

Это сигнал и для общества, и для мира.
Это и подтверждение того, что в России
есть определенные либеральные настро-
ения, которые практически не получили
реализации на прошедших парламент-
ских выборах. Выразителем этих настро-
ений является большая группа людей.
Интеллигентных, интересных, желающих
добра, мыслящих в нормальных и понят-
ных в большинстве стран мира категори-
ях. Сейчас сделан шаг в их сторону.

Но не стоит думать, что не будет пред-
принято каких-то явных шагов навстречу
другим настроениям. Чтобы уравнове-
сить, сбалансировать ситуацию. Хотя в
какой форме это будет сделано, гово-
рить пока рано.

Сергей ОЗНОБИЩЕВ,
директор Института стратегических
оценок, профессор МГИМО

КАНДИДАТ КОНКРЕТНЫХ ДЕЛ

Депутаты Московской го-
родской думы приняли за-
кон «О бюджете города

Москвы на 2008 год». Это са-
мый масштабный финансовый
документ, который принимала
столица за все пореформенные
годы. Не могут не впечатлять
его параметры. Бюджет принят
с дефицитом 170,5 миллиарда
рублей, что на 81,8 миллиарда
больше по сравнению с дефи-
цитом, предусмотренным бюд-
жетом-2007. Доходная часть со-
ставляет 999 миллиардов руб-
лей – на 258,4 миллиарда боль-
ше по сравнению с доходами
бюджета прошлого года. Расхо-
ды же Москвы составят 1,170
триллиона рублей! Это на 340,7
миллиарда рублей превышает

расходную часть, предусмот-
ренную бюджетом на заверша-
ющийся год. По всем этим пока-
зателям столица России вышла
на уровень самых развитых ме-
гаполисов мира.

Два принципиальных момен-
та возникли при окончательном
утверждении расходной части
бюджета-2008. Первый из них –
решение исполнительной вла-
сти, основанное на предложе-
ниях и поправках законодателей
о том, что бюджет города дол-
жен быть социально ориентиро-
ван. В дискуссиях с некоторыми
депутатами, представляющими
так называемую демократиче-
скую общественность, парла-
ментарии от «Единой России»
смогли защитить основные рас-

ходные статьи на социальную
сферу.

Поддержано, в частности,
предложенное депутатами-еди-
нороссами увеличение ассигно-
ваний на 20,116 миллиарда руб-
лей. Для того чтобы изыскать
эти средства, городу придется
использовать практически всю
сумму дополнительных доходов
в размере 13,8 миллиарда руб-
лей, утвержденную Мосгорду-
мой во втором чтении, а также
резко сократить инвестицион-
ные расходы, в том числе по
вкладам в уставные фонды
предприятий. Общий объем со-
кращения инвестиционной про-
граммы составит 6,3 миллиарда
рублей. Плюс к этому предусмо-
трено сокращение объема заим-
ствований и оптимизация сроков
платежей, за счет чего экономия
средств на обслуживание госу-
дарственного долга должна со-
ставить более 2,3 миллиарда
рублей.

Все это позволит реализовать
одну из главных задач бюджета-
2008 - решение о повышении
уровня социальной поддержки

московских пенсионеров. Пре-
дусмотрено, в частности, увели-
чение расходов по доплатам к
пенсиям неработающим пенсио-
нерам и детям, потерявшим кор-
мильцев. Расходы по этой статье
возрастут более чем на 20 мил-
лионов рублей. В результате
этой поправки увеличатся пен-
сии по отношению к прожиточ-
ному минимуму. С 1 февраля ко-
эффициент доплат составит
1,25, а с 1 декабря – 1,5.

В результате внесения попра-
вок в третьем чтении расходная
часть казны по социальному на-
правлению претерпела следую-
щие изменения. На социальную
сферу идет 800 миллиардов руб-
лей. Солидное финансирование
получают здравоохранение,
культура, искусство, строитель-
ство социального жилья и ряд
других статей. На строительство
социального жилья пойдет 77
миллиардов рублей. Здравоох-
ранение и спорт получат из бюд-
жета города дополнительно
345,1 миллиона рублей, а всего
на этом направлении будет по-
трачено четыре миллиарда руб-

лей. Образование получит до-
полнительное финансирование
в объеме 285,8 миллиона руб-
лей. В области культуры и кине-
матографии дополнительные
расходы составят более 580
миллионов рублей. Кроме того,
в будущем году, как и в году ны-
нешнем, планируется построить
сто детских садов. Наконец, де-
сять миллиардов рублей пойдет
на выполнение московской про-
граммы Года семьи.

Второй момент не менее ва-
жен. Начать с приобретения у
РАО «ЕЭС России» в собствен-
ность города Москвы пакетов
акций ОАО «Мосэнерго». Прини-
мая во внимание актуальность
вопроса энергетической безо-
пасности мегаполиса, данное ре-
шение – очередной важный этап
стабильного функционирования
городского хозяйства. В основ-
ном планируются затраты на
строительство новых электро-
станций и модернизацию суще-
ствующих.

В значительной степени учте-
ны предложения не только по
развитию энергетических объек-

тов. По городскому хозяйству
расходы увеличены почти на три
миллиарда рублей. Около 40
миллиардов рублей пойдут на
ремонт жилищного фонда. Поч-
ти 90 миллиардов рублей будут
направлены на строительство
дорог, транспортных развязок,
автомагистралей. Дополнитель-
но увеличивается на 55 миллио-
нов рублей финансирование
развития наземного обществен-
ного транспорта. На развитие
линий метрополитена будет вы-
делено 33 миллиарда рублей. 21
миллион рублей – на развитие
связи и информатики. 216 мил-
лионов рублей – на развитие
объектов инженерного обеспе-
чения городского хозяйства и
благоустройства. Кроме того, на
компенсационное озеленение –
2,5 миллиарда рублей. Наконец,
на поддержку малого предпри-
нимательства (а оно развивается
главным образом в сфере го-
родского хозяйства) дополни-
тельно будет выделено 150 мил-
лионов рублей.

С учетом всего сказанного не-
удивительно, что в ходе обсуж-
дения большинство парламента-
риев выступили в поддержку
бюджета-2008. 

Игорь АНТОНОВ,
председатель 
бюджетно-финансовой
комиссии Мосгордумы

ОРИЕНТИР БЮДЖЕТА - СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

НАС ЖДЕТ СРЕДИЗЕМНОМОРЬЕ...
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ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ БЮДЖЕТА
МОСКВЫ НА 2008 ГОД – ПОВЫШЕНИЕ
УРОВНЯ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ

СТОЛИЧНЫХ ПЕНСИОНЕРОВ
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Специалисты департамента го-
родского хозяйства и экологии Са-
мары заинтересовались опытом Мо-
сквы в области реформирования
жилищно-коммунального хозяйства,
сообщила в среду, 5 декабря, руко-
водитель «Центра реформы в ЖКХ»
столицы Ирина Шрамко. Она расска-
зала, что во время пребывания в сто-
лице гости из Самары подробно изу-
чили реформирование системы уп-
равления городским хозяйством Мо-
сквы, концепцию изменения систе-
мы управления многоквартирными
домами, в том числе мероприятия по
реализации Жилищного кодекса РФ
и построение информационного со-
провождения реформы ЖКХ.

Самарскую делегацию ознакоми-
ли с разработанными нормативно-
правовыми документами, с методи-
ческой базой вновь созданных ин-
женерных служб, с организацией ак-
ционирования ДЕЗов для создания
условий эффективного управления
многоквартирными домами. Внима-
ние гостей также привлекла реали-
зуемая в Москве система взаимо-
действия с населением в целях раз-
вития самоуправления граждан и
создания ТСЖ.
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САМАРЕ 
НА ЗАМЕТКУ

4
СТРАШИЛКИ О РЕАГЕНТАХ, ПРИМЕНЯЕМЫХ 
НА УЛИЦАХ ГОРОДА, НЕ ЧТО ИНОЕ, 
КАК МЕСТЬ СО СТОРОНЫ ФИРМ, 
ПОТЕРЯВШИХ МОНОПОЛИЮ НА ИХ ПОСТАВКУ

День за днем:
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В ходе контроля за обустройст-
вом и содержанием строительных
объектов столицы проведена вы-
борочная проверка 353 строек. На
286 из них выявлены нарушения.
Об этом сообщили в Объединении
административно-технических ин-
спекций Москвы в четверг, 6 дека-
бря. На устранение нарушений вы-
дано более 300 предписаний, в 243
случаях применены штрафные
санкции на общую сумму 2,8 млн.
рублей.

За грубое нарушение правил
подготовки и производства земля-
ных работ, обустройства и содер-
жания стройплощадок изъято 14
ордеров на право производства
работ. В результате принятых мер
на 163 объектах нарушения устра-
нены. 

Как сообщили в ОАТИ, также
проверены ограждения 1502 стро-
ительных площадок и мест работы
по прокладке инженерных комму-
никаций. На 1112 объектах выяв-
лено нетиповое ограждение. В на-
стоящее время на 829 объектах ог-
раждения согласованы и приведе-
ны в соответствие с рекомендаци-
ями. За неисполнение предписа-
ний по удалению нетиповых огра-
ждений в 432 случаях применены
штрафные санкции на сумму 8,64
млн. рублей.

СТРОЙКА - ЗНАЧИТ
ПОРЯДОК

ЧЕТВЕРГ,6.12

В седьмой главе проекта Градо-
строительного кодекса Москвы бу-
дет записано право городских вла-
стей на уплотнение районов сло-
жившейся застройки объектами
социального назначения и муници-
пальным жильем, сообщил пред-
седатель комиссии Мосгордумы по
перспективному развитию и градо-
строительству Михаил Москвин-
Тарханов журналистам в пятницу, 7
декабря. В соответствии с новым
законодательством в сложившую-
ся застройку можно будет встроить
дополнительно такие объекты со-
циальной инфраструктуры, как
детские сады, школы, социальные
магазины, поликлиники. Уплотне-
ние застройки может проходить
также в счет строительства жилья
по городскому заказу.

М. Москвин-Тарханов пообе-
щал, что столичные власти не до-
пустят строительства в районах
сложившейся застройки банков,
элитного жилья для продажи,
других коммерческих объектов.

ЧТОБЫ В ТЕСНОТЕ,
ДА НЕ В ОБИДЕ

«МС» - Интерфакс 

-Действительно, тема достаточно
больная, - начал разговор Петр
Павлович. - Отдельные СМИ пы-

таются нагнетать ситуацию, заявляя о
том, что и сами реагенты небезопасны,
и излишнее превышение предельно до-
пустимых норм допускается. Это не-
правда, что подтверждают и госсанэпи-
демнадзор, и специализированные на-
учные лаборатории.

Как же на самом деле обстоит ситуа-
ция? Начнем с того, где и какие реаген-
ты используются в городе. В нынешнем
году мы должны использовать пример-

но 280 тысяч тонн жидких реагентов,
120 тысяч тонн реагентов твердых и 157
тысяч тонн мелкогравийного щебня.
Жидкие и твердые реагенты - на авто-
магистралях, дорогах и улицах. Что же
касается внутридворовых территорий и
тротуаров, то второй год подряд приме-
няется исключительно мелкогравийный
щебень. Все реагенты сертифицирова-
ны, прошли тщательную экологическую
экспертизу. Получены положительные
заключения о возможности их исполь-
зования. С другой стороны, то, что мо-
жет хоть сколько-нибудь навредить ок-
ружающей среде, технике, дорожным
коммуникациям, здоровью населения, в
городе ни в коей мере не используется и
не будет никогда использоваться.

После этого заявления состоялся ди-
алог журналистов с главой городского
хозяйства.

- Петр Павлович, а чем, собственно,
объясняется «антиреагентная» кампа-
ния в СМИ?

- Задача, которую решают отдельные
СМИ, не что иное, как заказ организа-
ций-монополистов. Они достаточно про-
должительное время пытаются дикто-

вать городу свои условия приобретения
реагентов, и главное – по каким ценам.
Нам, к примеру, буквально навязывали
эти условия. В нынешнем году прави-
тельство столицы наконец отказалось от
диктата. По поручению мэра Москвы
Юрия Михайловича Лужкова в Департа-
менте ЖКХиБ был подготовлен распо-
рядительный документ, получивший со-
гласования Тендерного комитета, Де-
партамента экономической политики и
развития, Управления экономической
безопасности и других ведомств, а за-
тем было принято постановление «О по-
рядке допуска к применению противого-
лоледных реагентов для зимней уборки
объектов дорожного хозяйства». Мы
провели конкурс среди поставщиков,
отобрали лучших и по качеству продук-
ции, и по цене. Конкурс дал экономию
бюджетных средств 8,66 процента – бо-
лее 125,6 миллиона рублей! И при этом
требования по качеству, по составу реа-
гентов полностью выдержаны. Диктат
былых монополистов нарушен. Что же
им остается, как не привлекать на свою

сторону СМИ страшилками о «вредных»
реагентах, поставляемых в нынешнем
году в столицу?!

- В деле реагенты уже опробованы?
- Мы с ними работаем уже весь но-

ябрь. Результаты положительные. От
водителей слышал: в прошлом году на
машинах был осадок, ныне его нет. А
вспомните, сколько было случаев, когда
троллейбусы, трамваи останавливались
из-за того, что контакт металла с реа-
гентом выводил из строя подвижной со-
став. Сейчас таких случаев в Москве
опять же нет. Неудивительно: все ныне
применяемые реагенты менее агрессив-
ны по воздействию не только на метал-
лы, транспортные средства, дорожное
покрытие, но и на окружающую среду.

- А на домашних животных?
- В материалах Госсанэпиднадзора и

других контрольных служб четко сказа-
но: нынешние реагенты абсолютно без-
опасны и для человека, и для домашних
животных.

- Кто проверяет применение реаген-
тов?

- Городской штаб по проведению зим-
него периода. В его составе – ученые,
экологи, специалисты. Подрядчик, кото-
рый получает реагент, обязан на основа-
нии именно их рекомендаций в течение
14 дней сделать входной контроль и уже

по его итогам применять реагенты. Это
четко регламентировано выпущенным в
2007 году распоряжением правительст-
ва Москвы.

В ходе брифинга П. Бирюков ответил
и на вопросы «Московской среды»:

- Петр Павлович, площади у иных
крупных торговых центров, магазинов
превращены буквально в ледяные катки.
И кто конкретно за это должен отвечать?

- У нас в городе каждый метр земли
имеет ответственного балансодержате-
ля. Если это торговый центр или мага-
зин, значит, он и несет ответственность.
Мы в начале зимы приняли решение: ес-
ли предприятие не убирает, будут меры
вплоть до временного приостановления
его деятельности.

- Использование мелкогравийного
щебня во дворах прибавило дворникам
работы. Они жалуются: технологии ре-
циклинга щебня нет. Жалобы справед-
ливы?

- Нет. Технология рециклинга щебня,
который абсолютно безвреден для окру-
жающей среды, есть. Это средства ма-

лой механизации. Их в городе сейчас
примерно 10 тысяч единиц: этого доста-
точно, чтобы облегчить ручной труд. Мы
впервые в этом году, весной, будем де-
лать рециклинг собираемого щебня. За
собранный щебень, безусловно, будет
идти доплата – предприятиям, организа-
циям, работникам предприятий.

- Петр Павлович, принято решение от-
казаться от сухих снегосвалок. Нынеш-
него количества стационарных и мо-
бильных снегоплавилок для этого хва-
тит?

- Действительно, мы отказались от
сухих снегосвалок. При этом мощности
со 104 тысяч кубометров снега в сутки
на стационарных снеготаялках нарасти-
ли примерно до 140 тысяч кубов. Кроме
того, сейчас у нас заключены контракты
с поставщиками на 164 мобильные сне-
готаялки. 56 уже работают. Таким обра-
зом, мы вышли на 160-170 тысяч тонн
снега в сутки. Этого для города вполне
достаточно. Уже первый обильный сне-
гопад показал, что мы в течение 2,5-3
суток практически справились с выво-
зом снега. И впредь – подчеркиваю –
требование правительства города тако-
во, чтобы не было сухих снегосвалок.
Даже временных.

Записал
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

РЕАГЕНТ СТОЛИЦЕ ДРУГ, 
А НЕ ВРАГ
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ВМосгордуме приняты поправки к закону об эко-
логическом мониторинге в столице. Теперь все
предприятия города, чьи выбросы превышают

сто тонн в год, обязаны их замерять, а данные пере-
давать в Единый экологический центр мониторинга.
Установлены не только новые критерии оценки воз-
действия на окружающую среду, но и новые штрафы
для нарушителей. 

ЭКОЛОГИЮ
СТОЛИЦЫ - 
ПОД КОНТРОЛЬ

Раньше многие нарушения оставались безнаказан-
ными из-за пробелов в законодательстве. Теперь же,
если, к примеру, на стройплощадке нет пункта мойки
и очистки колес автомобилей, то должностным ли-
цам не избежать штрафа. То же самое касается въез-
да транспорта на особо охраняемые природные тер-
ритории, не говоря уж о незаконной хозяйственной
деятельности на них.

Впервые будет установлен контроль за уровнем
шума. Как известно, жалобы жителей на эту тему  са-
мые многочисленные. Речь идет не только о про-
мышленных предприятиях и стройплощадках, но и о
шуме автотрасс, наземного метро, инженерного обо-
рудования зданий. Если в районах новостроек и при
реконструкции городских объектов строительные
правила требуют проводить шумозащитные меро-
приятия, то в старых районах для этого нужна специ-
альная городская программа. Первый шаг в этом на-
правлении - законодательный контроль за шумом -
уже сделан. В законе определен конкретный уровень,
за превышение которого «шумовиков» будут штра-
фовать.

Но что делать, если под окном расположен, ска-
жем, трамвайный парк, который работать бесшумно
не может? Значит, придется строить защитные стен-
ки. В общем, теперь слово за исполнительной вла-
стью, которой предстоит соблюдать этот долгождан-
ный закон.

Валерий ФОМИН

МОЭК была создана с целью
консолидации энергетиче-
ских активов города Москвы.

Работа в этом направлении определя-
ется Соглашением о взаимодействии
между РАО «ЕЭС России» и прави-
тельством Москвы при реформиро-
вании электроэнергетического комп-
лекса столицы. Соглашение закреп-
ляет право города Москвы получить
контрольные пакеты акций электро-
сетевой и теплосетевой компаний,
выделенных в ходе реформы из ОАО
«Мосэнерго».

Один из важных шагов в этом на-
правлении – дополнительная эмиссия
акций МОЭК. Ее основная цель – объ-
единить в рамках одной структуры и
хозяйственный процесс, и владение
теплосетевыми активами города.
Проще говоря, сосредоточить весь
бизнес в одних руках – правительства
Москвы. Понятно, почему: у инженер-
но-технических коммуникаций, теп-
лосетей, центральных тепловых пунк-
тов должен быть один хозяин. Если в
городе что-то случается с водопрово-
дом, теплом, электричеством, жители
обращаются в правительство Моск-
вы, требуя разобраться с ситуацией.
Выделяя наиболее важные городские
инфраструктуры в этом процессе,
правительство прежде всего сосредо-

точилось на отоплении. Опять же по-
нятно: отопление не просто бизнес, а
тепло для жителей столицы – не про-
сто услуга. Это элемент социальной
безопасности.

Эмиссия рассчитана так: пакеты
акций компаний, владеющих сегодня
имуществом (Мосгортепло, Мостеп-
лоэнерго и Теплоремонтналадка), бу-
дут внесены в уставный капитал 
МОЭК. Новые активы (тепломагист-
рали, ЦТП, котельные в районах-но-
востройках), в создании которых уча-
ствует бюджет, также попадут в ус-
тавный капитал МОЭК. Одновременно
теплосетевые активы Мосэнерго бу-
дут внесены в МОЭК в обмен на ее ак-
ции. В итоге этого процесса весь теп-
лоснабжающий комплекс либо пря-
мо, либо через дочерние компании
будет принадлежать тому, кому и
должен принадлежать, - городу.

В ходе пресс-конференции А. Ре-
мезов ответил и на вопросы «Мос-
ковской среды».

- Александр Николаевич, что полу-
чит в результате эмиссии МОЭК?

- Увеличение капитализации. Уже
сейчас капитализация компании, по
оценкам независимых аналитиков,
составляет порядка 8 миллиардов
долларов. Перспектива ближайших 4-
5 лет, по моей скромной оценке, до

10 миллиардов, по оптимистической
оценке – до 12 миллиардов долларов.

- Рядовому москвичу слова «капи-
тализация», «консолидация активов»
мало что говорят. Вы можете сказать,
какая польза простому человеку от
всего этого?

- Очень конкретная. Во-первых, не
будет межведомственного разделе-
ния – «наши сети», «не наши сети».
Все управление сетей будет в одних
руках, вся ответственность за режим
теплоснабжения в одном месте, и по
одному телефону можно будет и жа-
ловаться, и требовать, и подсказывать
что-то энергетикам. Во-вторых, будет
повышение надежности теплоснабже-
ния, которое мы планируем достичь.

- А почему бы для тех же целей не
выйти, например, еще и на биржу?

- Мы занимаемся и этим направле-
нием. Буквально в ближайшее время
разместим свой первый облигацион-
ный заем. В октябре состоялся от-
крытый конкурс по выбору организа-
тора его подготовки, в котором побе-
дил Банк Москвы.

- Буквально на днях совет директо-
ров МОЭК одобрил «Основные поло-
жения стратегии развития компании».
О чем идет речь?

- Об анализе рынка, факторов рис-
ка и прочих моментах, от которых за-
висит развитие компании. Об опреде-
лении конкретных направлений раз-
вития: участии в энергосбережении,
реконструкции, использовании новых
технологий. И наконец, еще об очень
важном моменте - развитии компа-
нии вширь. В нашей стратегии преду-
смотрено уже и совершенно новое
направление - выход на региональ-
ные рынки.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

МОЭК УХОДИТ В РЕГИОНЫ
Теплоэнергетика соберет в одних руках все
свои производственные мощности и капита-
лы. Таково резюме пресс-конференции гене-
рального директора ОАО «МОЭК» Александ-
ра РЕМЕЗОВА, которая состоялась в поне-
дельник, 10 декабря, в ИТАР-ТАСС. Разговор,
в частности, шел о дополнительной эмиссии
акций компании.

Наступила зима - и
опять актуализирован
вопрос применения
противогололедных ре-
агентов. Многие СМИ
пишут о том, что реаген-
ты небезопасны. СМИ
оппонируют городские
власти. На прошлой не-
деле теме реагентов по-
святил брифинг первый
заместитель мэра в
правительстве Москвы,
руководитель Комплек-
са городского хозяйст-
ва Петр БИРЮКОВ.



МУСОР: 
ВЗГЛЯД С НЕБЕС
Далеко не всегда московский мусор  попадает на загородный

полигон, потому что у водителя велик соблазн избавиться от
груза где-нибудь по дороге. Теперь, как считают в Управлении

по организации обезвреживания и переработки отходов производ-
ства, такое не пройдет: принято решение о контроле за путем сле-
дования отходов до места их утилизации.

Система навигации автотранспорта в столице уже действует, ос-
тается лишь на ее основе запустить навигационный комплекс «От-
ходы». Он позволит контролировать мусоровозы со спутника. Сиг-
налы с автомобильного датчика будут поступать в диспетчерскую,
давая возможность проследить весь путь отходов. Стоимость ра-
боты такой системы составит всего около полутора десятков руб-
лей на один автомобиль.

Кроме того, на каждой машине будет установлена специальная
контрольная система, которая позволит водителю отличить опла-
ченные контейнеры от всех прочих и определить вес отходов. Она
же  оповестит диспетчера об изменении маршрута и несанкциони-
рованной разгрузке, проинформирует о том, кому принадлежит
машина и кто в ней за рулем.

Сначала комплекс «Отходы» будет отслеживать перемещения
только бытового мусора, но в перспективе возьмет под контроль и
все прочие столичные отходы. Модель этой системы уже действует
в Северо-Восточном административном округе, где в ГУП «Спецав-
топредприятие СВАО» есть объединенная диспетчерская, контроли-
рующая вывоз мусора с территории округа. Под ее присмотром на-
ходится примерно четыре тысячи автомашин одновременно. Теперь
дело за внедрением общегородской навигационной системы.

Валерий ФОМИН

Товарищеский матч между сбор-
ными командами правительства
Москвы и посольства Хорватии про-
шел в Москве в субботу, 8 декабря,
и завершился со счетом 4:2. Игра
проходила на Большой спортивной
арене «Лужников». По ходу игры
московской команде дважды при-
ходилось отыгрываться. Один из
четырех голов, забитых командой
правительства Москвы, на счету мэ-
ра столицы Юрия Лужкова, который
реализовал пенальти.

Ю. Лужков сообщил после матча
журналистам, что эта игра - своего
рода знак признательности нацио-
нальной сборной Хорватии по фут-
болу, которая, обыграв англичан, по-
могла команде России выйти в фи-
нальную часть чемпионата Европы
2008 года. Мэр добавил, что мечтает
о том, чтобы сыграть против сбор-
ной Андорры.

В воскресенье, 9 декабря, по
адресу Сиреневый бульвар, дом
3, корпус 2 на третьем этаже 9-
этажного жилого дома в одной из
квартир загорелись диван и лич-
ные вещи. Пожарными из горев-
шей квартиры спасен мужчина
1963 года рождения.

В тот же день по адресу улица
Старобитцевская, дом 17, корпус
3 на 11-м этаже 22-этажного жи-
лого дома горело домашнее иму-
щество в трехкомнатной кварти-
ре. Пожарные обнаружили в
квартире погибшую женщину
1939 года рождения.

По предварительным данным,
оба пожара произошли в резуль-
тате неосторожного обращения с
огнем при курении в состоянии
алкогольного опьянения.

СУББОТА,8.12

ИНФОРМ
БЮРО

АЛКОГОЛЬ ПЛЮС
ТАБАК - ГОРЮЧАЯ
СМЕСЬ

Правительство столицы во
вторник, 11 декабря, обсудило Го-
родскую целевую программу «Год
семьи в Москве». Главное в этом
документе – поддержка социаль-
но незащищенных семей. Значи-
тельные средства планируется
также выделить семьям, в кото-
рых оба или единственный роди-
тель не работают, имея инвалид-
ность первой или второй групп.
Кроме того, будут увеличены де-
нежные выплаты на детей, нахо-
дящихся под опекой. И наконец,
планируется совсем уж новация –
создание алиментного фонда для
семей, в которых один родитель
воспитывает детей без помощи
второго родителя.

Правительство также рассмотре-
ло вопрос «О городской целевой
программе развития оптовой тор-
говли продовольствием в городе
Москве на 2008-2010 годы». Кроме
того, мэр Ю. Лужков и министр
сельского хозяйства РФ А. Гордеев
подписали соглашение об участии
Москвы в развитии агропромыш-
ленного комплекса.

«МС» - Интерфакс 
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«ЖИВОПИСНЫЙ» ВАНТОВЫЙ МОСТ 

С ПОДВЕСНЫМ ПАНОРАМНЫМ
РЕСТОРАНОМ СТАНЕТ ОДНОЙ ИЗ

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТЕЙ МОСКВЫ
факты и комментарии

ХОРВАТЫ ПАЛИ...
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БУДЕТ И
АЛИМЕНТНЫЙ ФОНД

Автоматизированная система
управления дорожным движени-
ем будет установлена в ближай-
шее время на Крестовском путе-
проводе, сообщили в городской
администрации в понедельник, 10
декабря. АСУ установят на время
проведения реконструкции этого
участка проспекта Мира.

Такое решение принято в целях
предотвращения образования
транспортных заторов на проспек-
те Мира.

АСУ ПРОТИВ
ЗАТОРОВ ПОНЕДЕЛЬНИК,10.12
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Движение по самому высокому ван-
товому мосту в Европе – «Живопис-
ному» в Серебряном Бору над Мо-

сквой-рекой – планируется открыть уже
в самом начале нового года.

Необычная форма. Необычно яркий
цвет металла пролетных конструкций.
Самые современные материалы. Таким
увидели корреспонденты «МС» этот са-
мый «Живописный» мост в Серебряном
Бору. Он готовится стать – ни много ни
мало – украшением столицы XXI века.
Подобно веку XVI с его храмом Василия
Блаженного, веку XIX с Триумфальной
аркой и храмом Христа Спасителя, веку
XX с Останкинской телебашней. Иным,
как уверяют создатели моста, это совер-
шенное творение инженерной мысли и
быть не может.

Подобных – вантовых - конструкций в
Москве вообще-то немало. По их поводу
не так давно некоторые СМИ подняли
крик: все, мол, под угрозой. Был-де пару
лет назад Басманный рынок, был совсем
недавно Ледовый дворец в Крылатском –
это ведь все вантовые конструкции. Не
верьте: вантовых конструкций в столице
десятки, если не сотни, и все стоят. Если
верить архитекторам, этим сооружениям
жить века и века.

«Живописный» мост, составная часть
строящегося Краснопресненского про-
спекта, свяжет проспект Маршала Жуко-
ва с Крылатской улицей и Серебряным
Бором. Он должен разрядить изо дня в
день обостряющуюся транспортную си-
туацию на западе и северо-западе столи-
цы. Для этого здесь построена бессвето-
форная автомагистраль до МКАД. По ней
движение будет осуществляться по шес-
ти полосам: три к центру, три – в область.
Частично новая дорога проходит по двум
тоннелям, выходящим на поверхность
недалеко от МКАД, а частично - по этому
самому мосту, получившему название
«Живописный».

- Таких конструкций, из которых он
возведен, больше нигде в мире не вы-
пускают, - рассказал «МС» Роман Гузе-
ев, главный специалист НПО «Мосто-
вик», осуществляющего авторский кон-
троль над строительством «Живопис-
ного» моста. – Однако важно было не
только их изготовить, но и установить с
высочайшей точностью. Так вот, сегод-
ня можно с уверенностью сказать: мы
этого добились.

Впервые в мировой практике ванто-
вый мост возведен вдоль течения реки.
Своими изгибами, грубо говоря, он по-

вторяет форму латинской буквы S. Дли-
на моста более километра. Пятьсот ме-
тров из них - над москворецкой водой.
Мост держат 72 троса диаметром 30
сантиметров, в каждом из которых до
полусотни стальных канатов. Все 72
троса защищены и от природы (точнее,
атмосферных осадков), и от... людей.

Он, «Живописный» мост, сейчас пра-
ктически уже готов. Его массивный де-
кор видится уже издалека, с Крылат-
ской улицы и Лыковского проезда.
Словно пусковая установка для косми-
ческого корабля где-нибудь на Байкону-

ре или Плесецке. Эта ажурная конструк-
ция, по мнению проектировщиков,
должна стать одной из достопримеча-
тельностей Москвы.

- А главной особенностью моста бу-
дет расположенная под самой аркой
подвесная смотровая площадка из сте-
кла с первым в России подвесным па-
норамным рестораном общей площа-
дью пятьсот квадратных метров, вы-
полненная в форме эллипса, - расска-
зывает Валерий Новиков, заместитель
директора предприятия «Мостоотряд-
4». - 85 метров над землей. На эту пло-
щадку посетители будут подниматься в
специально оборудованных лифтах-ва-
гончиках. Их установят по обе стороны
арки.

Собрать арку и подвесить под нее
смотровую площадку – это было самой
сложной операцией за все три года
строительства моста. В стеклянном со-
оружении смогут одновременно разме-
ститься более ста человек. Отсюда им
откроются виды на Крылатское, Мити-
но, Тушино, Серебряный Бор. Правда,
наслаждаться всеми этими видами
можно будет не раньше будущей весны.

Сейчас конструкцию весом в семьсот
тонн еще предстоит надежно закрепить.
Кроме того, установить новейшее обо-
рудование, которое будет контролиро-
вать ее колебания. В целях безопасно-
сти под стеклянным эллипсом даже на-
тянут специальную сетку. Внутри будет
разнообразное оборудование, которое
запитает эту смотровую площадку теп-
лом, электроэнергией, водой. Будут
проведены и различные коммуникации.
Среди них телефон. Так что в следую-
щий раз, наверное, корреспонденты
«МС» передадут репортаж об открытии
моста отсюда, из этакой «летающей та-
релки».

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Так, в частности, в течение
ближайших десяти дней
должен быть завершен

ямочный ремонт на трамвай-
ных путях и примыкающих к
ним асфальтовых покрытиях.
ОАТИ поручено провести про-
верку объектов, где строители
и дорожники завершили рабо-
ту, но не убрали ставшие не-
нужными ограждения и преду-
предительные знаки. Особое
внимание должно быть обра-
щено на очистку лотковой час-
ти дорог, промывку цоколей
зданий.

- В ночь выводите пылесо-
сы, подметальные машины, -
сказал Петр Бирюков, - уби-
райте с улиц пыль и грязь. В
лотковой части грязи очень
много.

Департамент топливно-
энергетического хозяйства
представил данные о механи-
ческих повреждениях комму-
никаций, допущенных строи-
телями за последние два ме-
сяца. Список получился вну-
шительным: 48 повреждений,
в том числе 43 - на кабельных
линиях, 2 - на газопроводах и
3 - на теплосетях. В связи с
этим руководитель Комплекса
городского хозяйства дал чет-
кое поручение ОАТИ: впредь у
строителей, допустивших по-
вреждения, изымать ордера
на производство работ и не
выдавать их до рассмотрения
вопроса соответствующей ко-
миссией. По тем организаци-
ям, которые выполняют бюд-
жетные заказы и допускают
такого рода нарушения, будет
сделано представление о вне-
сении их в реестр неблагона-
дежных партнеров.

По поручению руководителя

Комплекса городского хозяй-
ства Мосжилинспекция прове-
рила выполнение запланиро-
ванных работ по ремонту кро-
вель. В основном титуле зна-
чилось 1344 строения, и сей-
час на этих объектах ремонт
завершен. Дополнительный
титул предусматривает ремонт
кровли еще на 263 строениях.
На минувшую пятницу ремонт
велся на 40 строениях, к ре-
монту на двух кровлях еще не
приступали. Наибольший объ-
ем незавершенных работ от-
мечен в САО, где 25 кровель
находятся в стадии ремонта, а
работы на двух кровлях еще
не начинались. Полностью за-
кончен ремонт по основному и
дополнительному титулам в
ЦАО, ЮВАО, ЗАО, СЗАО и ВАО.

Мосжилинспекция продол-
жает уделять внимание жилым
зданиям, которые снабжаются
ресурсами по временной схе-
ме. В первом и втором кварта-
лах текущего года было сдано
48 строений, из которых на
временной схеме находится
30. В САО 9 таких домов, в
ВАО - 6, в ЮВАО - 5, в  ЗелАО
- 4, в остальных округах - по
одному строению. По всем
этим объектам подготовлены
письма в прокуратуру.

За неделю инспекция про-
верила состояние электроус-
тановок в 84 жилых домах. В
20 домах обнаружены неза-
конные подключения. Так, на-
пример, в Строгино без разре-
шительной документации под-
ключена баня-сауна, располо-
женная в подвале жилого до-
ма, что категорически запре-
щено. Пока не удалось выяс-
нить, кто же является ее вла-
дельцем.

Петр Бирюков поручил за-
няться выявлением и пресече-
нием фактов незаконных под-
ключений префектурам, служ-
бам энергообеспечения и УГПС.

- Что это за сауна в жилом
доме? - сказал он. - Немедлен-
но ее закройте и направьте ма-
териал в прокуратуру.

О том, какую опасность мо-
гут представлять сауны в под-
валах, свидетельствуют дан-
ные МЧС. Только за последние
десять дней в них зафиксиро-
вано два пожара. Первый из
них - на ул. Паустовского, дом
2 - повлек гибель пяти чело-
век. Во втором случае возго-
рание в сауне стоило жизни
одному человеку, еще двоих
спасли пожарные. Сейчас ор-
ганы пожарного надзора вы-
являют и в течение суток за-
крывают сауны, расположен-
ные в жилищном секторе.

Еще один вопрос приобре-
тает особую остроту: гряду-
щие новогодние праздники и
массовые развлечения с пиро-
техникой, которые не всегда
благополучно заканчиваются.
Статистика свидетельствует,
что на протяжении последних
пяти лет небрежное обраще-
ние с пиротехникой ежегодно
приводило в столице к двум
десяткам пожаров. Факторов
риска несколько. Во-первых,
30 процентов пиротехники,
поступающей потребителям на
российском рынке, представ-
ляет собой низкокачественную
контрафактную продукцию.
Во-вторых, часто беда случа-
ется, когда огненными «игра-
ми» занимаются нетрезвые
граждане и несовершеннолет-
ние. Административным окру-
гам предложено особое вни-
мание обратить на места не-
санкционированной продажи
пиротехники, где чаще всего и
реализуется контрафакт. Кро-
ме того, фейерверки разреше-
но устраивать только в специ-
ально отведенных местах, на-
ходящихся не ближе 50 мет-
ров от жилых строений. Соот-
ветствующий распорядитель-
ный документ должен выйти в
ближайшее время.

Петр ПОЛЫНОВ

Состоявшееся в пятницу оперативное
совещание первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр
Бирюков начал с того, что дал конкрет-
ные поручения, связанные с наведени-
ем порядка на городских территориях.

НЕБРЕЖНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

САМЫЙ, САМЫЙ 
«ЖИВОПИСНЫЙ»...

Во-вторых, на примере это-
го проекта видно, что мы оза-
бочены не только увеличени-
ем роста производства энер-
гии, но и ее экономным ис-
пользованием. Важно, что
энергоэффективностью зани-
маются не только потребите-
ли, но и производители. На
традиционной генерирующей
установке, здесь же, на ТЭЦ-
23, на производство одного
квт/час расходуется 253 грам-
ма условного топлива, а на
этой установке – чуть больше
80 граммов! Можно сказать,
что эта установка – росток
энергетики будущего.

Этот перспективный проект
реализован на средства инве-
сторов – фирмы «Криокор».
Если частный капитал вклады-
вает деньги в сооружение энер-

гетических объектов, появляет-
ся новый импульс для развития
столичной энергетики, - про-
должал Петр Бирюков.

До 2012 года планируется
строительство не менее десяти
таких установок на ТЭЦ Мос-
энерго. По сравнению с соору-
жением традиционных генери-
рующих мощностей сооруже-
ние  таких установок обходится
в два раза дешевле, а времени
уходит всего год.

Представитель инвестора
добавил, что детандерная уста-
новка может быть использова-
на не только для выработки де-
шевой электроэнергии, но и
для получения таких дорогих
продуктов разделения воздуха,
как жидкий азот, кислород и
аргон. Так что для инвесторов
этот проект весьма привлекате-
лен и у него есть будущее.

Наталья КРАСОВА

НАКАЖУТ

РОСТОК ЭНЕРГЕТИКИ
БУДУЩЕГО
Окончание.  Начало на стр. 1
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Уже три с половиной года
в жилых домах Москвы
устанавливают индиви-

дуальные приборы учета во-
ды. Что касается Южного ок-
руга, то по состоянию на 1 ок-
тября 2007 года количество
установленных квартирных
приборов учета воды (КПУ)
по сравнению с 1 января те-
кущего года возросло в 2,3
раза. В основном те, кто ре-
шился на это, уверены, что
счетчики приносят им выго-

ду. Ну а среди тех жителей, что еще не определились, нуж-
ны ли им эти приборы, мы ведем активную разъяснитель-
ную работу.

Все сведения, касающиеся установки КПУ, размещают-
ся на оборотной стороне единых платежных документов, в
СМИ регулярно появляются статьи на эту тему. Я убежден,
что все, кто внимательно познакомится с информацией об
установке индивидуальных счетчиков, поймут, что они
удобны в обращении, а главное - позволяют экономить.

Судите сами. Когда расчеты за воду делаются по обще-
домовому прибору учета, то общий расход воды делится
на число зарегистрированных в доме жителей. Но ведь
один человек потребляет минимальное количество воды,
у второго же краны открыты едва ли не круглый день. А
платят они одинаково! К тому же нельзя забывать о том,
что в некоторых квартирах проживают незарегистриро-
ванные граждане, и законным жильцам приходится пла-
тить и за них тоже.

Человек, установивший индивидуальный счетчик, пла-
тит только за себя и своих домашних. Особенно это вы-
годно людям, которые, скажем, весь день на работе, или
же тем, кто часто уезжает в командировки. Удобны счет-
чики и в тех случаях, когда семьи летом переезжают на
дачу. Не имея счетчика, в правлении садового товарище-
ства приходится брать справки о временном отсутствии,
нести их в районный ГУИС... Счетчик упрощает процесс -
если вода не расходовалась, то и платить за нее не при-
дется. И не нужно никаких справок.

Наконец, владельцы счетчиков становятся более эко-
номными людьми. Можно сколько угодно призывать к
экономии воды, но никакие призывы не подействуют, по-
ка человек не столкнется с выбором: лить воду зря и пла-
тить больше или включать кран только при реальной не-
обходимости и платить меньше.

Итак, если вы решили установить счетчик, вам нужно
обратиться в свой районный ГУИС - там вашу заявку при-
мут в специальном «одном окне». В течение трех дней за-
явка будет передана в специализированную организацию,
сотрудники которой установят в вашей квартире счетчик.
В том случае, если вы сами никак не можете прийти и по-
дать заявку, это может сделать другой человек - нужна
лишь ваша доверенность.

Многие жители предпочитают самостоятельно купить и
установить счетчик. Это, конечно, не возбраняется, но дан-
ная процедура связана с определенным риском. Дело в
том, что ДЕЗ, как и любая другая управляющая организа-
ция, не станет работать со счетчиком, если он не внесен в
государственный реестр средств измерений Госстандарта
РФ. Также работа будет невозможна, если счетчик устано-
влен с нарушением технологических требований. 

Многих смущает, что счетчик - не самое дешевое удо-
вольствие. Установка двух счетчиков на горячую и холод-
ную воду стоит 4000-5000 рублей - стоимость зависит от
типа счетчиков, завода-изготовителя и так далее... Но
очень скоро затраты окупятся за счет снижения платы за
потребление воды. Кстати, некоторые фирмы принимают
плату за установку счетчика в рассрочку.

К тому же многие москвичи не знают, что КПУ можно
установить и бесплатно. Если вы получаете субсидию на
оплату жилья и услуг ЖКХ (независимо от того, прожива-
ете вы в муниципальной или приватизированной кварти-
ре), то имеете право и на субсидию на установку счетчи-
ков - их вам поставят за счет бюджета города.

После того как прибор будет установлен, в ГУИС района
вам объяснят, как нужно сдавать показания КПУ. Проце-
дура несложная: раз в месяц вам придется предоставлять
данные в ГУИС. Это можно сделать на специальном блан-
ке. Можно также просто позвонить в ГУИС и сообщить,
какие цифры показывал счетчик. В ответ вам будет при-
ходить платежный документ, по которому вы и станете
платить в банке.

Пытаться обмануть счетчик не стоит. Если вы укаже-
те неверные цифры, то обман легко раскроется во вре-
мя одной из проверок, которые управляющая компания
будет регулярно проводить. Разницу в любом случае
придется оплатить...

Кстати, есть несколько случаев, когда управляющая
компания может отказаться принимать показания вашего
счетчика. О первом случае я уже говорил выше - это если
счетчик не соответствует реестру Госстандарта РФ или не-
правильно установлен. Также показания не будут приня-
ты, если настало время следующей проверки, а житель не
впускает представителей управляющей компании для
снятия контрольных показаний приборов учета. Но, к сча-
стью, подобные случаи происходят не часто.

Большая часть москвичей понимает, насколько удоб-
ны и выгодны счетчики, и добросовестно снимает их
показания - себе во благо...

Юрий БУЛАНОВ,
префект ЮАО

ДУМАЙТЕ САМИ,
СЧИТАЙТЕ САМИ

ЧЕМ СЧИТАТЬ СВОИ  ЗАТРАТЫ  НА ВОДУ,
КОТОРУЮ ТРАНЖИРЯТ ДРУГИЕ, - НЕ ЛУЧШЕ
ЛИ ПОРУЧИТЬ СЧЕТЧИКУ УЧИТЫВАТЬ
ТОЛЬКО ВАШИ  РАСХОДЫ?
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Механик Игорь Кондрашов специальным
ключом открывает двери лифта, кабина
послушно проходит полметра вниз, и я ви-

жу ее крышу. Вспоминаются кадры из «Молчания
ягнят» и других голливудских триллеров, в кото-
рых злодеи превращают лифт в страшное орудие.
Но Игорь ступает на крышу в мирных, профилак-
тических целях: проверить работоспособность ме-
ханизмов. Здесь есть кнопки, которые позволяют
механику управлять лифтом не из кабины, а с
крыши. На лбу у механика прикреплен фонарик,
чтобы руки были свободны. А они у него - золо-
тые. Раньше Кондрашов работал наладчиком на
одном из электронных производств Зеленограда.
А когда заводы встали, многие потянулись в ЖКХ.
Работа нравится, говорит Игорь, и навыки налад-
чика пригодились: в коммунальное хозяйство то-
же пришла электроника. 

Мы уже поднялись на технический этаж, где
стоят шкафы и лебедки. Все четыре подъемника
недавно поменяли, как и во всех 22-этажных кор-
пусах в округе. В них стоят механизмы ОТИС. Ско-

рость движения у них выше, чем у отечественных.
И еще одно: ни одного лифта старше 25 лет те-
перь в Зеленограде нет, и это очень хороший по-
казатель для Москвы. Пока мы общаемся, то один,
то другой моторчик у лебедок начинает тихо жуж-
жать: значит, кто-то вызывает лифт. Лебедки тоже
поменяли - теперь они легче в три-четыре раза,
чем старые. Работа эта была тяжелой - все новое
оборудование поднимали через люк в полу, а ста-
рое так же спускали на землю.

Жители здесь не бывают, а зря! Если бы мест-
ным недорослям показать, какое сложное и доро-
гое хозяйство обеспечивает их безопасность в
лифте, может, поостереглись бы они в прямом
смысле слова рубить сук, на котором сидят.

Учат механиков в зеленоградском колледже.
Каждый год МосОтис набирает группу в 25 чело-
век. После окончания колледжа фирма устраивает
им проводы в армию и ждет обратно. Большинст-
во, отслужив, приходят работать по специально-
сти. Но конкуренция на рынке сильнейшая: фир-
мы помельче приладились переманивать подгото-

вленных сотрудников. Деньги в обучение не могут
вкладывать, а переманить - это пожалуйста!

- Молодежь теперь грамотная технически: поч-
ти у всех есть свои авто, и ребята техники не боят-
ся. Самое главное - научить молодых работать
безопасно, без травм, - говорит Игорь.

Лифт - объект повышенной опасности: электри-
чеством может тряхнуть механика, защемить, с
высоты он может упасть. Каждую неделю брига-
дир читает своим сотрудникам сводку несчастных
случаев по всем странам, где работает ОТИС.

В недавней сводке, например, прочитали, что в
Штатах механику лифта фалангу пальца оторвало:
он неверно работал со шкифом. Так на чужих
ошибках сотрудников учат не забывать о технике
безопасности.

Игорь рассказывает, что звонки в диспетчер-
скую бывают разные. Если жители сообщают, что
лифт не работает, чаще всего не в порядке бывает
кнопка. Стоит ее заменить, и жизнь в подъезде на-
лаживается.

Обсуждался, говорят лифтовики, не раз вопрос

ОСТОРОЖНО, ДВЕРИ ОТКРЫВАЮТСЯ!

Столичные власти, как сообщили в ад-
министрации столицы, приняли пред-
ложение департаментов градострои-

тельной политики, развития и реконструк-
ции Москвы, жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства столицы о строи-
тельстве комплекса по переработке отходов
на востоке города. Комплекс построят в про-
езде Энтузиастов, владение 3. В его состав
войдут предприятия по переработке строи-

тельных отходов, отходов битумно-кровель-
ных материалов, а также по сортировке и
первичной переработке крупногабаритного
мусора.

Функции госзаказчика на разработку градо-
строительной документации по размещению
комплекса, а также по проектированию и стро-
ительству возложены на Департамент градо-
строительной политики, развития и реконст-
рукции Москвы. Решение о строительстве ком-
плекса принято в целях дальнейшего наращи-
вания темпов развития производства по пере-
работке отходов города.

Владимир СЕЛИЩЕВ

Недавно состоялась встреча префекта ВАО Нико-
лая Евтихиева с жителями Восточного Измайло-
ва. Разговор был посвящен социально-эконо-

мическому развитию района и выполнению наказов
избирателей, поступивших в период избирательной
кампании 2003 года по выборам мэра Москвы.

БУДУЩЕЕ
ВОСТОЧНОГО
ИЗМАЙЛОВА

За минувшие четыре года в Восточном Измайло-
ве снесено десять ветхих жилых домов; построено
семь жилых домов; введено в строй девять пред-
приятий торговли (магазинов шаговой доступно-
сти); открыта новая школа; благоустроено сто три-
дцать три двора.

Жителей округа больше всего интересовало, что
нового их ждет в 2008 году. Префект рассказал, что в
новом году завершится строительство двух жилых до-
мов № 50 и 54 по Измайловскому бульвару. Намечены
снос семи ветхих зданий и строительство на их месте
новых жилых домов по адресам: Нижняя Первомай-
ская ул., д. 60, 66, 68: 14-я Парковая ул., д. 3, 3А, 5; 
15-я Парковая ул., д. 3Б. Любителей спорта порадует
строительство ФОКа с бассейном на Нижней Перво-
майской улице. Полная реконструкция ждет кварталы
28, 35, 36. Изменит облик также рынок на Сиреневом
бульваре.

Для самых юных жителей ВАО построят три дет-
ских садика - на Сиреневом бульваре, д. 44А, на Сред-
ней Первомайской ул., д. 26 и на 15-й Парковой улице,
д. 23А.

Елена ВОЛКОВА

Спотолка свисает красочная
гирлянда. В горшочках - жи-
вые цветы. А на одной стене

блестят сверкающей мишурой циф-
ры - 2008. Таким праздничным уб-
ранством сегодня встречает своих
посетителей единый информацион-
но-расчетный центр района Фили-
Давыдково ЗАО. 

А вот и входит первый клиент. И
сразу чуть ли ни с порога: «Где у вас
бухгалтерия?» Похоже, впервые на-
ходится молодой человек в ЕИРЦ.
Ему любезно подсказывают, в какое
окошко следует обратиться.

- Я хочу узнать о своей задолжен-
ности, - протягивая паспорт, объяс-
няет посетитель и, получив долго-
вую квитанцию за три месяца, быст-
ро устремляется к выходу.

Со вторым визитером удалось
побеседовать. Им оказался участ-
ник Великой Отечественной войны
Н. Беседин, проживающий по Сла-
вянскому бульвару, дом 9.

- Новый год наступает, хочу спо-
койно встретить его, - говорит Ни-
колай Захарович. - Решил заранее
даже оплатить жировку за декабрь.
За ноябрь у меня оплачена. Пришел
взять новую квитанцию. Попросили
немного подождать. Понятное дело,
ведь не ожидали меня увидеть
здесь, да еще с такой просьбой о за-
благовременной оплате коммуналь-
ных услуг. Мы проживаем вдвоем с
женой, имеем кое-какие льготы.
Новый год хотим встречать без ка-
ких-либо долгов. Ведь не зря в на-
роде говорят, как встретишь его,
так он и пройдет.

В этом смысле, как выяснилось,
декабрь особый месяц для ЕИРЦ.
Сейчас режим его работы продлен
в некоторые дни недели на час, а
то и два.

- Это объясняется тем, что к концу

года многие изъявляют желание по-
гасить свою задолженность, - гово-
рит заместитель директора ГУ «Ин-
женерная служба» района Фили-Да-
выдково Ирина Железняк, которая,
собственно, и руководит согласно
новым изменениям структурой
ЕИРЦ. - Посещаемость нашего цент-
ра возрастает. Мы создаем для по-
сетителей все благоприятные усло-
вия. В декабре к тому же усиливает-
ся наша работа по задолженности.
Проводим предварительные итоги
за год. В районе проживает 70 тысяч
людей. И сегодня по двум тысячам
лицевых счетов имеется долг за
шесть месяцев и выше. Вот и стара-

емся снизить этот показатель. Соз-
ваниваемся с неплательщиками, ве-
дем беседы с ними, выясняем при-
чину создавшегося положения, рас-
сылаем долговые квитанции по поч-
товым ящикам. В каждом конкрет-
ном случае подыскиваем реальные
возможности, чтобы помочь людям
в их проблеме. Если у них имеются
права на субсидии, оказываем со-
действие в их оформлении. Прово-
дим перерасчеты, порой выписывая
до 20 квитанций по одному долгу,
чтобы легче было его выплатить.

Но особый разговор, как  удалось
выяснить здесь, ведется со злост-
ными неплательщиками, которые
никак не хотят идти на контакты с
работниками ЕИРЦ. Как крайняя ме-
ра избираются исковые заявления в

судебные инстанции. Декабрь в
этом плане самый урожайный. На
него по сравнению с другими меся-
цами приходится увеличение этих
заявлений в шесть раз и доходит до
120. А после вынесения решений
должники обязаны оплачивать и су-
дебные издержки. И это обстоя-
тельство все же заставляет многих
призадуматься над своей задол-
женностью.

- В конце года у нас проводится
также много консультаций по но-
вым тарифам за жилищно-комму-
нальные услуги, - рассказывает
Ирина Викторовна. - Возникают у
жильцов вопросы, они обращаются
с ними к нам. Мы объясняем, какие
у них будут платежи. Информация о
тарифах доводится до каждого

подъезда, оформлен и у нас здесь,
в ЕИРЦ, специальный стенд. И ко-
нечно, особо подчеркиваем, что мо-
сковское правительство, как и в
прежние времена, вносит свои до-
тации, а иначе тарифы были бы на-
много выше.

В связи с участившимися случая-
ми появления фальшивых платежек
работники ЕИРЦ призывают моск-
вичей быть очень бдительными. При
входе в центр вывешена одна из та-
ких липовых квитанций - это чтобы
никто не попадал впросак. Здесь же,
на этом импровизированном стенде,
даются исчерпывающие описания
липовых квитанций. Ну и, конечно,
содержится напоминание о том, что
даже в суматохе предновогодних
хлопот не следует забывать о свое-
временной оплате ЖКУ, но... только
по подлинным документам ЕИРЦ.

Валид АЛИЕВ
Фото автора

С РАСЧЕТ
ПОД НОВЫЙ ГОД

ВВАО открылся семейный
спортивно-оздорови-
тельный комплекс «Веш-

няки - новое поколение». Он
построен по наказам избира-
телей района Вешняки и с уче-
том их пожеланий. В нем есть
универсальный спортивный
зал, 25-метровый бассейн,
тренажерный и танцевальные
залы, зал единоборств. Жите-
ли окрестных микрорайонов
смогут здесь заниматься  пла-
ванием, мини-футболом, во-
лейболом, баскетболом, на-
стольным и большим тенни-

сом, альпинизмом, дзюдо,
самбо, карате, боксом, пауэр-
лифтингом, а также аэробикой
и спортивными танцами. Еди-
новременно ФОК может при-
нять порядка 160 человек.

Специально для инвалидов
обустроен въездной пандус и
пассажирский лифт. Не забы-
ты и самые маленькие посети-
тели. Дети от трех до шести
лет, пока родители занимают-
ся спортом, могут резвиться в
игровой комнате.

Как сообщил префект ВАО
Николай Евтихиев, одновре-

менно с ФОКом в районе Веш-
няки открывается каток с ис-
кусственным льдом (ул. Юно-
сти, дом 7). Здесь же в бли-
жайшие годы появятся еще
шесть спортивно-досуговых
объектов. 

Кроме того, ведется проек-
тирование двух крупных спор-
тивных комплексов, которые
появятся на территории Дет-
ского Черкизовского парка (ул.
Б. Черкизовская, 103/105) и в
районе Косино-Ухтомский (ул.
Николая Старостина, дом 8).

Андрей ФЕДОРОВ

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД 
К ОТХОДАМ

ВАО - ОКРУГ СПОРТИВНЫЙ



«ОЗЕРНЫЙ
ГОРОДОК» У
ВОДОХРАНИЛИЩА

Предположительный объем инвести-
ций в реализацию проекта строи-
тельства гостиничного комплекса

на более чем тысячу номеров на берегу
Химкинского водохранилища составит
около $450 млн., сообщил  представитель
уполномоченной компании правительства
Москвы «Рибералта инвестмент лими-
тед» Анвар Хамзатов. По его словам, сей-
час проект находится в стадии разработ-
ки, ведется комплексное проектирование.
В феврале - марте 2008 года планируется
завершить все согласования и в том же
году выйти на площадку.

Строительство будет вестись на участ-
ке площадью 5,2 га, прилегающем к Хим-
кинскому водохранилищу, вдоль Ленин-
градского шоссе, на расстоянии 13 и 20
км от центра города и аэропорта Шере-
метьево соответственно и в непосредст-
венной близости к станции метро «Вод-
ный стадион». Реализация проекта
«Озерный городок» ведется в рамках го-
родской программы строительства гости-
ниц в Москве, рассчитанной до 2010 года.

Компания «Рибералта инвестмент ли-
митед» выиграла тендер на получение
статуса «уполномоченная компания пра-
вительства Москвы». Ее партнерами в
строительстве гостиничного комплекса
«Озерный городок» стали: специализиру-
ющаяся на финансировании проектов не-
движимости компания «Учген интер-
нейшнл С.А.» (Швейцария), а также «Азур
пропертиз» (Англия), работающая с инве-
стициями в гостиницы, и «Учген конст-
ракшн» (Турция) - компания с обширным
опытом в строительстве гостиниц под
ключ в России, Турции, Казахстане, Тур-
кмении и на Кипре.

На берегу Химкинского водохранилища
будут построены четыре здания изогну-
той формы из стекла и бетона. Вокруг
расположится благоустроенная набереж-
ная с большим количеством зелени и бас-
сейном.

Инвестиционный проект предусмат-
ривает решение социальной задачи -
переселение жителей из аварийных до-
мов по адресу Ленинградское шоссе,
41, корп.1 и 2 в современные комфорта-
бельные дома, построенные за счет
средств инвестора.

Объекты гостиничного комплекса пред-
полагается вводить очередями. В первую
очередь планируется построить 3- и 
4-звездочную 23-этажную гостиницу на
550 номеров, где будут ресторан, конфе-
ренц-залы, бизнес-центр, фитнес-клуб и
подземная парковка. Также в состав ком-
плекса войдут два корпуса апарт-отеля
площадью около 36 тыс. кв. метров, кото-
рые расположатся на 18 наземных этажах
с двухуровневой подземной парковкой. В
них разместятся около 240 апартаментов
(80-150 кв. метров каждый). Сюда также
войдут спортивно-оздоровительный клуб,
ресторан, кафе и объекты сопутствую-
щей торговли.

Во второй очереди концепцией также
предполагается строительство 5-звездоч-
ной 28-этажной гостиницы на 505 номе-
ров (эксклюзивные и стандартные люксы)
общей площадью 44 тыс. кв. метров. Так-
же здесь будет бизнес-центр, конгресс-за-
лы, фитнес-клуб с бассейном и подзем-
ная автостоянка.

МС-Интерфакс
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об установке в кабинах видеокамер: это и для
безопасности пассажиров важно, и для со-
хранности лифтов. Но такие решения может
принимать только правительство Москвы: де-
нег нужно немало. А пока директор филиала
МосОтис в Зеленограде А. Молоканов прини-
мает на обслуживание новые подъемники в 
20-м микрорайоне, где все дома многоэтаж-
ные. Новоселы получат все с иголочки, в том
числе и лифты - дорогие, надежные машины. 

Вы никогда не задумывались над тем, что
лифт - транспортное средство, которым вы са-
ми и управляете? Представьте теперь, что вы
из своей машины воруете узлы и агрегаты. Аб-
сурд…

А ведь такое произошло недавно в Зелено-
граде: украли из лифта привод дверей вместе
с балкой. А сколько сожжено кнопок? Какая
площадь стен исписана-исцарапана? Сделали
лифт антивандальным, но даже на прочной об-
шивке остаются надписи… Может, при созда-
нии ТСЖ жители научат детей беречь лифты:
ведь каждый ремонт придется оплачивать из
казны товарищества, а не из государственного
кармана?

Галина КРАСОВА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (250), 12 - 18 декабря 2007

В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Г. Воскресенский, Л. Громека,
Е. Крушельницкий, П. Полынов

«Я студент третьего курса дневно-
го отделения вуза. Нужно ли мне от-
рабатывать положенные две недели
после подачи заявления на увольне-
ние по собственному желанию (рабо-
таю по бессрочному трудовому дого-
вору)?

Сергей КУРОЕДОВ, СВАО».

За юридической консультацией по
этому вопросу «МС» обратилась в Мо-
сковский городской правовой центр
«Защита». Вот что нам сообщили:

- Согласно ч. 1 ст. 80 Трудового ко-
декса РФ работник имеет право рас-

торгнуть трудовой договор, преду-
предив об этом работодателя в пись-
менной форме не позднее чем за две
недели, если иной срок не установлен
ТК РФ или иным федеральным зако-
ном. Сокращенного срока предупреж-
дения работодателя об увольнении
для работающих студентов законода-
тельством РФ не предусмотрено. Но
здесь следует помнить, что в соответ-
ствии с ч. 2 ст. 80 ТК РФ по соглаше-
нию между работником и работодате-
лем трудовой договор может быть
расторгнут и до истечения срока пре-
дупреждения об увольнении.

Как сообщили «МС» в Департа-
менте жилищной политики и жилищ-
ного фонда города Москвы, работа
старших по домам и подъездам
строится на основе примерных по-
ложений, рекомендованных для ис-
пользования постановлением пра-
вительства Москвы от 26.05.1998 г.
№ 421 «О ходе выполнения распоря-
жения премьера правительства Мо-
сквы от 12.08.97 г. № 872-РП «О на-
ведении порядка в подъездах жилых
домов в свете реализации програм-
мы реформирования жилищно-ком-
мунального хозяйства». В соответ-
ствии с приложением к данному по-
становлению старший по дому и
прилегающей придомовой террито-
рии избирается на общем собрании
жителей дома и уполномочивается
представлять интересы жителей в
ДЕЗе, управлениях района, органах
внутренних дел и других государст-
венных инстанциях по вопросам со-

держания и сохранности жилого до-
ма и придомовой территории. Под-
робный перечень их функций доста-
точно велик.

Что же касается домовых комите-
тов, то они создаются в соответст-
вии с постановлением правительст-
ва Москвы от 21 сентября 2004 года
№ 651-ПП «О домовых комитетах».
Распоряжением Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда от 23 декабря 2004 г. № 1108
утверждены методические рекомен-
дации по организации деятельности
домкомов. В соответствии с этими
рекомендациями решение об обра-
зовании домового комитета и выбо-

ре его руководящего органа прини-
мается гражданами по месту жи-
тельства в многоквартирном доме
(собственниками, нанимателями
или представителями их семей - по
одному представителю от каждой
семьи) на общем собрании откры-
тым голосованием либо путем про-
ведения письменного опроса (голо-
сования).

Руководящий орган домового ко-
митета избирается из числа жителей
многоквартирного дома на срок, уста-
новленный уставом домового коми-
тета, но не более чем на четыре года.
По истечении указанного срока жите-
ли в порядке, предусмотренном уста-

вом домового комитета, переизбира-
ют руководящий орган домового ко-
митета в прежнем или ином составе.
Уставом домкома может быть преду-
смотрено избрание председателя как
общим собранием, так и на первом
заседании избранного руководящего
органа домового комитета. 

С момента создания домового ко-
митета институт старших по дому и
подъездам упраздняется,  и все
функции института старших по дому
и подъездам - первичной структуры
общественного объединения граж-
дан (приложение 2 к постановлению
правительства Москвы от 26 мая
1998 года № 421) выполняются ру-
ководящим органом домового ко-
митета как коллегиальным органом
объединения жителей. Одновремен-
ное существование в одном доме
института старших по домам и подъ-
ездам и домовых комитетов не до-
пускается.

КТО ИЗБИРАЕТ ДОМКОМ?
«Как избираются старшие по домам и в чем состоят их функции? В каких

документах это отражено? И что будет, если в доме создадут домком? Кто
и на какой срок избирает этот орган?

Анатолий КОСТЮК, ЦАО».

«Куда мне обратиться, если я сомневаюсь в исправности моего квар-
тирного водосчетчика?

Людмила Л., ЮЗАО».

ЕСЛИ СЧЕТЧИК ПОД ПОДОЗРЕНИЕМ...
Как нам сообщили в ГУИС ЮЗАО, если счетчик был поставлен на сред-

ства ДЕЗа, то жаловаться на работу счетчика нужно именно в дирекцию
единого заказчика. В других случаях проверять исправность счетчика
должна та компания, которая его устанавливала и с которой у жителя за-
ключен договор на обслуживание.

РАЗОЙТИСЬ МИРОМ ВОЗМОЖНО

Официальное разъяснение «МС» предо-
ставили в Департаменте жилищной поли-
тики и жилищного фонда города Москвы.
Создавая ТСЖ, жители не только не лиша-
ются поддержки города, но и, наоборот,
получают особые преимущества. Принята
специальная Программа поддержки и раз-
вития товариществ собственников жилья
на 2007-2009 годы, утвержденная постано-
влением правительства Москвы № 398-ПП
от 22 мая 2007 года. В программе преду-
смотрены такие меры поддержки, как про-
ведение в первоочередном порядке капи-
тального ремонта в многоквартирных до-
мах, в которых создано ТСЖ, а также пре-
доставление ТСЖ бюджетных субсидий на
содержание и ремонт управляемых ими
домов в том же порядке и размере, как для
дирекций единого заказчика.

Кроме того, вопрос предоставления

субсидий на содержание и текущий ре-
монт общего имущества в многоквартир-
ном доме освещается постановлением
правительства Москвы № 229-ПП от 24 ап-
реля 2007 года «О мерах по приведению
системы управления многоквартирными
домами в городе Москве в соответствие с
Жилищным кодексом РФ». В нем, в част-
ности, указано, что ТСЖ получают из бюд-
жета города средства на содержание и ре-
монт жилищного фонда, а дома, в кото-
рых созданы или создаются ТСЖ, в перво-
очередном порядке включаются в про-
грамму капитального ремонта за счет
бюджета города. На общем собрании чле-
нов ТСЖ может быть принято решение о
создании фонда капитального ремонта, в
который город Москва как собственник
жилых и нежилых помещений будет обя-
зан перечислять денежные средства.

«У меня в квартире одна батарея почти
холодная, и я хочу заменить ее на новые
биметаллические радиаторы. Каков поря-
док правильного оформления работ по за-
мене батареи, их оплате?

Ольга ВЯЗЬМИНА, 
Левобережный район, САО».

Как проинформировали «МС» в управе
района Левобережный, перед началом вы-
полнения соответствующих услуг (работ)
жильцу выписывается квитанция на опла-
ту, в которой должны быть указаны бан-
ковские реквизиты ремонтно-эксплуатаци-
онного или жилищного предприятия и сто-
имость услуг (работ). После того как заказ-

чик произведет оплату, работник предпри-
ятия регистрирует квитанцию в журнале,
затем оговаривает с заказчиком удобное
для него время выполнения работ. О вы-
полнении работ в журнале делается отмет-
ка, когда и кто выполнил услугу (работу).
Расчеты между жителями и организацией,
ответственной за выполнение ремонтно-
строительных работ в жилых помещениях,
осуществляются по действующим расцен-
кам – «Смета 2000». Оплата за выполнение
работ производится жителем через кре-
дитные учреждения (банки) согласно кви-
танции, выписанной организацией, оказы-
вающей платные услуги.

Станция метро «Строгино»
откроется в самом начале
2008 года, предположитель-
но 7 января, сообщили в Де-
партаменте транспорта и
связи города Москвы. При-
мерно в это же время будет
организован автобусный мар-
шрут № 736, который свяжет

станцию метро «Строгино» с
4-м микрорайоном Митина.
Трасса следования пройдет
от 4-го микрорайона Митина
до МКАД, далее – по МКАД,
Мякининскому проезду и
улице Маршала Кулакова, за-
тем - по Строгинскому буль-
вару.

ДО КОЛЬЦА ЕЩЕ ДАЛЕКО
«Появилась ли конкретная информация о том, как пройдет

трасса четвертого автомобильного кольца по Ломоносовскому
проспекту?

Елена КЛЕМЕНТЬЕВА, ЗАО».

Работы по реконструкции указанного участка для организа-
ции движения по четвертому транспортному кольцу начнутся
только после 2011 года, проинформировали «МС» в НИиПИ
Генплана Москвы. Что касается точного плана участка, то он
станет известен не ранее, чем за два года до начала строи-
тельства.

ПОЛНОМОЧИЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
«Какие полномочия у председателя товарищества собствен-

ников жилья?
Александр ОГОРОДНИКОВ, Зеленоград».

Как сообщили «МС» в Департаменте жилищной политики и
жилищного фонда Москвы, председатель правления ТСЖ вы-
ступает от лица товарищества во взаимоотношениях с обслу-
живающими и ресурсоснабжающими организациями, органа-
ми власти и иными лицами и структурами. Он подписывает до-
говоры и платежные документы, которые не требуют одобре-
ния членов правления ТСЖ и общего собрания. Кроме того,
председатель выполняет иные функции, предусмотренные Жи-
лищным кодексом и уставом товарищества.

«В № 43 «МС» в обзоре «Жить по-новому – наука нелегкая» приведено высказывание
одного из участников: «Если следовать букве постановления № 398 от 22.05.07, субси-
дии города на ремонт общего имущества не распространяются на москвичей, которые...
объединились в ТСЖ. Зато субсидированию подлежат дома, где отказались от создания
ТСЖ». Мы организуем ТСЖ в нашем доме, и вышеуказанная информация вызвала серь-
езные опасения относительно целесообразности его создания. Прошу вас дать офици-
альное разъяснение по этому вопросу.

Я. ДУБРОВИНСКИЙ, член ДК «Анохина 30/4».

ТОВАРИЩАМ – ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ СУБСИДИИ

«Когда откроют станцию «Строгино»? И какой после этого бу-
дет маршрут автобуса Строгино – Митино (номер, через какие
остановки пройдет)?

Владимир БОРИЧЕВ, улица Таллинская».

АВТОБУС СТРОГИНО - МИТИНО

«Сообщите, пожалуйста, как
будет работать метро в ново-
годнюю и рождественскую но-
чи?

Валентина ПАНТЕЛЕЕВА,
СЗАО».

В ночь с 31 декабря на 1 ян-
варя и с 6 на 7 января время ра-
боты московского метро будет
продлено до двух часов ночи,
сообщили «МС» в пресс-службе
метрополитена. На время про-
ведения праздничных меро-
приятий на станциях, располо-
женных в местах массовых гу-
ляний, будет увеличен штат со-
трудников.

В ночь с 31 декабря на 1 ян-
варя станции «Лубянка», «Ки-
тай-город», «Кузнецкий мост»,
«Площадь революции», «Охот-
ный ряд», «Театральная», «Че-
ховская», «Пушкинская»,
«Тверская», «Александровский
сад», «Боровицкая», «Маяков-
ская», «Библиотека им. Лени-
на» будут работать только для
выхода в город и пересадки.

Во время новогодних и рож-
дественских праздников стан-
ции метро будут украшены ел-
ками, елочными игрушками,
праздничными плакатами, гир-
ляндами и световыми панно.

И ПОД ЗЕМЛЕЙ 
БУДЕТ ПРАЗДНИК

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Реформа ЖКХ:8
НЕМАЛО ЖИЛИЩНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ,
СОЗДАВАЕМЫХ С БЛАГИМИ ЦЕЛЯМИ,
РАЗВАЛИВАЮТСЯ, НЕ ВЫДЕРЖАВ
ИСПЫТАНИЯ... ДЕНЬГАМИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (250), 12 - 18 декабря 2007

Врегионах страны реформа ЖКХ идет по-раз-
ному: где болезненно, где более или менее по-
следовательно, а где-то и никак. Поверхность

вроде рябит, а в глубине - сонный покой и безмя-
тежность.

Организаторы III Всероссийского форума руково-
дителей предприятий жилищного и коммунального
хозяйства (см. «МС» № 46) очень вовремя органи-
зовали эту встречу. Сегодня реформа ЖКХ достиг-
ла порогового значения - к 1 мая 2008 года должны
быть проведены конкурсы управляющих компаний
за право управления многоквартирными жилыми
домами. Предстоящие месяцы будут весьма напря-
женными, особенно для тех, кто по привычке тянул
с реформированием своего участка ЖКХ.

Но даже у тех, кто, на их взгляд, реформу прово-
дит успешно, накопилось немало вопросов. Поэто-
му «жанр» семинаров, проходивших в рамках фо-
рума, как нельзя лучше устраивал его участников:
можно было задавать знающим людям прямые во-
просы и получать конкретные ответы.

Корреспондент «МС» побывал на одном из таких
семинаров - «Фонд содействия реформированию

ЖКХ. Новые возможности муниципалитетов по реа-
лизации реформы». Вел семинар исполнительный
директор компании «Лекс-Консалтинг» Виталий
СУББОТИН. Вел несколько академично, порой пере-
ходя на скороговорку, понятную только посвящен-
ным. Впрочем, слушатели таковыми и являлись: в
большинстве своем они имеют инженерное образо-
вание, обладают большим практическим опытом, а
форум представлялся им чем-то вроде института
повышения квалификации. Некоторые из семина-
ристов в кулуарах мне об этом так и говорили.

Впрочем, тема семинара интересна не только ру-
ководителям муниципальных образований, муници-
палитетов, главам районных управ, но и председа-
телям ТСЖ, ЖСК, ЖК, а также представителям уп-
равляющих компаний, которые решились пересту-
пить порог и броситься в море рынка, бушующего в
этой сфере ЖКХ.

ПРИНЦИП МАТРЕШКИ

На экране - слайд со схемой, напоминающей пи-
рамиду или стену, сложенную из крупных блоков. В

основании всего этого «сооружения», символизи-
рующего механику управления домами, находится
техническая система.

- Это, - поясняет Виталий Николаевич, - дом со
всеми его трубами, инженерными коммуникация-
ми, лифтами и прочей начинкой, словом, как раз то,
что и предстоит обслуживать.

Далее идет технологическая система, представ-
ляющая собой своего рода сборник регламентов,
которые подсказывают, как и в какие сроки необхо-
димо обслуживать данный объект.

Выше - организационная система. Это структура
предприятия, тех его подразделений, которые и бу-
дут обслуживать технические системы в соответст-
вии с технологическими требованиями.

Экономическая система - те отношения, которые
регулируются законодательством, касаются устано-
вления тарифов для населения, внедрения конку-
ренции и т.д.

Социальная система, попросту говоря, - люди,
их отношение к тому, что делается и происходит на
остальных подуровнях.

Собственно, из этой суммы систем и состоит
структура ЖКХ, что позволяет объяснить взаимо-
действие подсистем.

- Я называю это принципом матрешки: каждый
подуровень системы не может существовать без
низшего звена. То есть каждая система включает в
себя нижерасположенные. Если же не будет суще-
ствовать технической системы - самого дома, - то
для чего весь этот огород городить? Если не будет
экономической системы, то сразу возникнут вопро-
сы: каким образом предоставленные услуги будут
выкупаться, как и за счет чего будет происходить

конкуренция? Стало быть, нужны экономические
правила, чтобы все системы могли слаженно взаи-
модействовать. На этом уровне можно определить,
насколько эффективно работает механизм управ-
ления многоквартирным домом, другие обслужи-
вающие и эксплуатационные подразделения.

Наиболее сложна организационная система. Ес-
ли техническая и технологическая системы подчи-
няются физическим законам и нормативным тре-
бованиям, то организационный уровень может
скомпенсировать промахи и напряжения, возника-
ющие в сфере управления домом, за счет умелого
и творческого подхода к организации работы, к ее
экономической составляющей.

По сути, вся затея с реформированием сферы
ЖКХ на это и направлена.

РАБЫ СИСТЕМЫ

Раньше основным центром, который отвечал за
жилищно-коммунальное обслуживание населения,
являлась единая служба заказчика (ДЕЗ). Она зака-
зывала и жилищные, и коммунальные услуги и от-
вечала за их поставку перед потребителем - насе-
лением. А какой спрос с ДЕЗа, мы хорошо знаем по
долголетнему личному опыту.

В чем заключались минусы этой системы? Отсут-
ствовало четкое распределение функций, полномо-
чий, ответственности между органами управления
ЖКХ и жилищно-коммунальными предприятиями.
Зато существовал монополизм муниципальных
служб заказчика на управление жилищным фондом.
А монопольное положение отнюдь не стимулировало
повышение качества услуг и снижение их стоимости.

Сама система была выстроена так, что руководи-
тели муниципальных предприятий не ориентирова-
лись на повышение качества обслуживания, на сни-
жение себестоимости работ, на извлечение прибы-
ли, наконец. А зачем? Бюджет всегда поможет, даст
денег на то, чтобы заткнуть какую-то дыру, вдруг
приключившуюся аварию, или решить какую-то си-
юминутную оперативную задачу.

ПЕРЕШАГНУТЬ ПОРОГ

Вот первая ситуация. Район Вос-
точное Измайлово, дом № 9 по
11-й Парковой улице. Опыт ра-

боты домового комитета, который в
течение шести лет бессменно возгла-
вляет Ирина Завьялова, заслуживает
того, чтобы изучать и внедрять его
повсеместно. За эти годы преобрази-
лись не только подъезды и двор. В го-
роде, да и в округе можно найти, на-
верное, дворы и подъезды «покруче».
Дом этот замечателен не тем, что из
года в год жильцы подъездов (их во-
семь) занимают призовые места в ок-
ружном и городском конкурсах
«Улучшаем свое жилище». Гораздо
важнее другое: всякий раз победите-
ли отдают свою денежную премию на
ремонт следующего подъезда. И та-
ким образом пять подъездов на 11-й
парковой, 9 уже приведены в поря-
док, каждый обрел свое особенное
лицо.

Что же касается двора, то в нем не
осталось ни одной «ракушки», хотя
никаких административных мер не
принималось. Люди сумели догово-
риться: на свои деньги оборудовали
автостоянку, а скоро появится еще
одна - на месте площадки для сбора

мусора, вынесенной за территорию
двора.

Надо сказать, что порядок возле
дома поддерживать непросто: двор
проходной. Но если шесть лет назад
его территория была щедро унавоже-
на отходами жизнедеятельности со-
бак, то теперь тут иначе. С ранней
весны до поздней осени на клумбах и
в вазонах цветут разнообразные рас-
тения, радуют глаз ухоженные газо-
ны. Охраняют эту красоту все девять
членов домового комитета и их сосе-
ди – просто дежурят во дворе. Однаж-
ды им удалось даже отловить вора,
который саперной лопаткой в глухую
ночную пору выкапывал цветы. 

Да и много чего другого они все
вместе успели сделать, отстаивая об-
щие интересы. Три года добивались
запрета (и добились-таки!) на откры-
тие в торце дома типографии, высе-
лили из своей многоэтажки магазин
«Автозапчасти», избавились от со-
седства закусочной, где готовили кур
на гриле. Словом, были разные сов-
местные акции, в ходе которых люди
убедились: объединившись, можно
сделать жизнь лучше.

Вдохновителем и организатором

всех этих дел была и остается Ирина
Яковлевна, но сама она признается,
что в одиночку ничего бы не доби-
лась. Молодые члены домового коми-
тета энергично подключаются к реше-
нию ответственных задач, требующих
профессионализма. Так, по индиви-
дуальному проекту архитектора Ири-
ны из 2-го подъезда оформлен двор,
она же разработала проект будущей
автостоянки; а старшая по 1-му подъ-
езду Инна взяла на себя хлопоты по
переносу мусорной площадки.

И вот еще красноречивый факт. Не-
мало жилищных объединений, созда-
ваемых с благими целями, развалива-
ются, не выдержав испытаний... день-
гами. Как только дело касается сбора
финансовых средств, контроля за их
расходованием на общие нужды, так и
дружбе конец: нет доверия ни к домко-
му, ни друг к другу. А на 11-й Парко-
вой, 9 большинство семей кто сразу, а
кто в рассрочку выделяют деньги из
личного бюджета на ремонт подъез-
дов, благоустройство двора, не зада-
вая при этом никаких вопросов. Пото-
му что убедились: каждая копеечка
идет на общее благо. Кроме того, не
жалеют люди и собственного времени
на обустройство дома. То есть не будет
преувеличением сказать, что фактиче-
ски здесь существует реальное содру-
жество, товарищество соседей.

Члены домового комитета к тому же
прошли обучение в Институте эконо-
мики города. Профессиональных уп-
равляющих из них, конечно, не сдела-
ли, но во всех основных вопросах уп-
равления многоквартирным домом
они теперь разбираются. Казалось бы,
все необходимые предпосылки для со-
здания и регистрации ТСЖ тут налицо.
Но Ирина Яковлевна и ее соратники –
члены домкома - с этим не согласны.
По их мнению, отсутствует главное ус-
ловие для создания ТСЖ. А именно -
капитальный ремонт построенного в
60-е годы прошлого века дома. У это-
го строения есть серьезный изъян –
часть его стоит на ленточном фунда-
менте, коммуникации находятся не в
сухом подвале, а прямо в земле. При-

вести их в порядок – дело очень доро-
гостоящее. Серьезные проблемы име-
ются и с другими системами жизне-
обеспечения. А если они ненадежны –
как брать под управление такой дом?

Члены домового комитета настаи-
вают: обследование и капитальный
ремонт необходимо проводить с их
участием и под их контролем и толь-

ко потом создавать ТСЖ. Дело в том,
что в 1995 году ремонт в доме уже
проводился, но в результате, расска-
зывает Ирина Завьялова, хорошие
трубы заменены на третьесортные,
проводку опять проложили алюмини-
евую, не сделали ни одной щитовой...
Словом, ни к исполнителям работ, ни
к тем, кто эти работы принимал, у

МЕЖДУ «ДА» И «НЕТ» - 
Если судьбы ТСЖ, которые создаются застройщиками коммерческого жилья,
более или менее схожи, то в домах-старожилах толчком к оформлению това-
рищества становятся самые разные причины. И разные причины тормозят их
появление и развитие. Получилось так, что две в чем-то схожие ситуации в од-
ном Восточном административном округе совпали по времени. И в обоих слу-
чаях перед людьми встал вопрос: создавать ли в доме ТСЖ, чтобы обеспе-
чить первоочередной капитальный ремонт своего жилья? Но если один ответ
был «нет», то другой - «да».

Реформирование нашего жилищно-коммунального хозяйства
- явление масштабное как во времени, так и в пространстве:
Россия - страна географически чрезвычайно протяженная, и
в любом ее регионе порядки свои. Иначе говоря, в каждой из-
бушке свои игрушки. Жилищный кодекс РФ призван привести
реформирование ЖКХ к единому знаменателю, упорядочить
применение всех правовых норм. И это прямая задача испол-
нительной власти.

Общее собрание жильцов будущего ТСЖ проходило с эмоциональным накалом

Глава управы района Восточный Сергей Баташов (справа) и инициатор
создания ТСЖ Наиль  Контуганов - по одну сторону баррикад
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УПРАВЛЕНИЕ ДОМОМ – ДЕЛО ХЛОПОТНОЕ

И НА ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД ДАЖЕ
СКУЧНОВАТОЕ, НО  ЗАНИМАТЬСЯ ЭТИМ

НЕОБХОДИМО ОТВЕТСТВЕННО
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (250), 12 - 18 декабря 2007

- И это вовсе не вина руководителей предприятий
ЖКХ, - говорит В. Субботин. - Они зачастую даже не
понимали, что можно работать иначе, на иных прин-
ципах. Просто так действовала прежняя система,
такова была инерция десятилетий...

СОБСТВЕННИК КАК ЦЕНТР ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Сегодняшняя структура ЖКХ, предложенная но-
вым Жилищным кодексом, в центр ответственности
ставит собственников помещений. Именно они те-
перь должны отвечать за эксплуатацию, обслужи-
вание и управление домом. А вот какой способ уп-
равления они выберут на общем собрании - другое
дело. Если даже остановятся на управлении с помо-
щью ТСЖ, то и в этом случае правление будет нести
ответственность за неисполнение поставки услуг. О
коммерческой управляющей компании и говорить
не приходится - ответит рублем, суд наверняка зай-
мет сторону жителей. Тем более что ЖК РФ требу-
ет заключения договора управления в письменной
форме с каждым собственником. А от этого доку-
мента не отвертится даже самый ловкий адвокат ча-
стной фирмы.

Однако до подписания такого договора предсто-
ит еще проделать долгий путь. Прежде всего муни-
ципальным органам необходимо провести интен-
сивную информационно-разъяснительную работу с
населением, растолковать каждому собственнику,
что теперь именно он отвечает за благополучие сво-
его дома. Люди должны понять, почему нужно вы-
брать способ управления и как его реализовать на
деле. На органах местного самоуправления лежит
обязанность поддержать инициативные группы жи-
телей по созданию ТСЖ, помочь им в сборе инфор-
мации, в проведении общего собрания, в оформле-
нии его решений.

Непрофессионалам проделать все это достаточ-
но сложно, поэтому специалисты муниципалитетов
и управляющих компаний обязаны помочь инициа-
торам создания ТСЖ в подготовке документации.
Пакет документов, представляемых в органы реги-

страции, должен быть подготовлен юридически
безукоризненно. Помимо этого органы местного са-
моуправления должны и впредь опекать вновь соз-
данное товарищество, сопровождать его на первых
порах, помочь ему в составлении годового плана
управления. Впрочем, они должны приглядывать и
за реализацией бизнес-планов управляющих ком-
паний, проводить экспертизу документов, оформ-
ляемых в жилищных объединениях, подсказать, как
ТСЖ может заработать деньги и грамотно их израс-
ходовать.

Как показывает опыт, 10-15 процентов инициато-
ров организации ТСЖ при столкновении с первыми
серьезными трудностями начинают поговаривать о
ликвидации товарищества. Тут-то и надо прийти им
на помощь, поддержать советом и делом. Ниточку
обратной связи с жилищными объединениями му-
ниципальные органы должны бережно сохранять.
Помочь в этом могут бескорыстные волонтеры, ко-
торые обязательно найдутся в каждом доме.

ЭТАПЫ БОЛЬШОГО ПУТИ

Черновая работа, которую предстоит проделать
инициативным группам собственников, работникам
муниципальных образований и специалистам упра-
вляющих компаний, потребует немалых усилий, но
заниматься ею необходимо последовательно и кро-
потливо, иначе все действия по подготовке общего
собрания жителей и выбору способа управления
пойдут прахом. Для начала надо сформировать
список собственников помещений, подготовить
техническую характеристику дома, собрать инфор-
мацию об объеме дебиторской и кредиторской за-
долженности.

Да, дела предстоят довольно хлопотные и на пер-
вый взгляд скучноватые, но без этого не обойтись -
управление домом является сложным процессом.
Как заметил В. Субботин, «это вам не картошку ко-
пать». Ну что ж, придется занудно перечислить не-
обходимые этапы. Предстоит распространить по
квартирам информационные материалы, а также

бумаги, нужные для проведения заочного голосова-
ния, подготовить бюллетени, предлагаемые реше-
ния. Словом, весь пакет документов должен быть
готов заранее.

Работа пойдет успешнее, если заблаговременно
продумать регламент и последовательность дейст-
вий: как заполнить все документы, куда и в какие
сроки их отнести, должным образом зарегистриро-
вать.

Разумеется, это только предварительный этап.
Но прежде чем ТСЖ начнет работать, надо скрупу-
лезно просчитать, во что обойдется содержание и
обслуживание дома, каковы будут источники фи-
нансирования, а уже в соответствии с этим бюдже-
том спланировать предстоящие в течение года рас-
ходы.

УКРОЩЕНИЕ РИСКОВ

По одёжке протягивай ножки... Когда выяснится,
сколько в «бумажнике» ТСЖ накопится денег, мож-
но будет выбирать управляющую организацию. В
ходе переговоров с ней не грех и поторговаться.
Желательно также предусмотреть риски, связанные
с реализацией мероприятий по эксплуатации дома.
А риски эти, между прочим, могут быть самые раз-
ные. Например, ценовые, когда мы не можем на год
вперед предугадать рост цен на услуги и материа-
лы. Случаются риски и природно-климатические -
скажем, лютые морозы или затяжные дожди, кото-
рые могут пагубно сказаться на крыше дома. Воз-
можен и риск законодательных изменений, на кото-
рые горазды наши думцы. В любом случае надо
иметь резерв денежных средств, чтобы в случае че-
го смягчить последствия этих многочисленных рис-
ков.

А ЗА КОНКУРС ОТВЕТИШЬ...

Рукой подать осталось до 1 мая 2008 года. И
потому заметное оживление в зале вызвал воп-
рос, заданный руководителю семинара: а если до

этого срока не удастся провести конкурс среди уп-
равляющих компаний? В. Субботин пожал плеча-
ми:

- В нормативно-законодательных актах каких-ли-
бо санкций не предусмотрено. Но, думается, мер
административного характера чиновникам не избе-
жать...

Вряд ли после такого казуса всех муниципальных
служащих, отвечающих за проведение конкурсов,
поголовно уволят. Однако кое-кому из них на орехи
достанется. Не случайно работники ДЕЗов, уже раз-
деленных и частично акционированных, наседают
на жителей: «Подписывайте договоры управления с
нами, а то мы вас на конкурс выставим!» Об этой
странной угрозе свидетельствуют звонки в редак-
цию «МС». Но что верно, то верно: проведение кон-
курса требует немалой организационной работы.
Надобно объявить о проведении этого тендера,
сформировать лоты, то бишь группы домов, пред-
лагаемых к управлению, принять заявки управляю-
щих компаний, оценить их предложения, заключить
договоры управления, передать им дома. Процеду-
ра вроде бы долгая, но провести ее необходимо в
самые краткие сроки. Иначе...

А что иначе? А ничего. Если в конкурсе будет уча-
ствовать всего одна управляющая компания, то он
будет признан несостоявшимся. Но дом не пропа-
дет, не останется бесхозным и неприкаянным. До-
говор управления с этой организацией заключен
все-таки будет. Однако она все равно станет счи-
таться компанией, не победившей по результатам
конкурса. Что в дальнейшем даст возможность жи-
телям или муниципалитетам отказаться от ее услуг
на вполне законном основании.

Специалисты подсчитали, что даже в самом же-
стком режиме для организации и проведения кон-
курса на управление домами понадобится не менее
70-80 дней. И это при условии, что какая-никакая
подготовительная работа уже была проделана. Так
что самое время засучить рукава. Ведь меньше чем
через пять месяцев грянет май...

Виктор ШИРОКОВ

жильцов доверия нет. Нужен хозяй-
ский глаз, нельзя принимать в управ-
ление «кота в мешке».

Вот почему, когда из районной уп-
равы вновь и вновь поступают на-
стойчивые предложения о создании и
регистрации ТСЖ, а капитальный ре-
монт, мол, сам собой приложится,
Ирина Яковлевна не торопится
«брать под козырек». По правде ска-
зать, ТСЖ на себя они уже примеря-
ют, даже наметили подрядную орга-
низацию, которую могли бы пригла-
сить на техническое обслуживание
дома, обо всех перспективах само-
стоятельного управления знают, как,
впрочем, и о грядущих проблемах.
Таких, например, как возможный
конфликт интересов собственников
квартир и нанимателей (их здесь 20
процентов). Но основным препятст-
вием на сегодня для создания ТСЖ
жилищный актив считает неудовле-
творительное техническое состояние
своего дома.

Если возраст многоэтажки на Пар-
ковой - чуть более 40 лет, то строени-
ям в районе Восточный ВАО - по 70!
Наиль Контуганов, руководитель ини-
циативной группы, убежден, что соз-
дание ТСЖ в одиннадцати 24-квар-
тирных домах - самый верный способ
обеспечить им «вторую молодость»,
а жильцам - современный комфорт
на любимом и привычном месте. С
главой управы Сергеем Баташовым у
них в этом плане полное взаимопони-
мание и доверие. Не возникает такой
игры: «Вы нам - ремонт, а мы вам -
ТСЖ!» - «Нет уж, сначала вы нам -
ТСЖ, а мы вам потом - ремонт!»

Более того, последним решающим
фактором для того, чтобы Наиль Кон-
туганов, кандидат биологических наук
и успешный предприниматель,
вплотную занялся именно созданием
ТСЖ, стало согласие Сергея Баташова
включить в состав будущего ТСЖ три
дома, подлежащих сносу по плану ре-
конструкции. Он пригласил заинтере-
сованных лиц в управу после совеща-
ния в префектуре, где получил ин-
формацию о том, что правительство
Москвы проведет капитальный ре-
монт в первую очередь в тех домах,
где будут организованы ТСЖ. Все
срослось! Эти 11 «сталинских» особ-
нячков - украшение, изюминка рай-
она. Они простоят еще сто лет, но пе-
рекрытия в них - деревянные, сети -
изношенные, так что капремонт им
жизненно необходим. Будущее квар-
тальное ТСЖ, где 11 домов и общий
двор, может стать идеальной моде-
лью жилищного самоуправления.

Если Наиль Контуганов рассчиты-
вает путем создания ТСЖ сохранить и
благоустроить свой микрорайон, то
глава управы надеется, что эта первая
ласточка сделает в Восточном настоя-
щую «весну» - убедит людей на на-
глядном примере, что владеть и упра-
влять своим жильем в соответствии с
Жилищным кодексом совсем не
страшно, а выгодно и даже интерес-
но.

Работая в Преображенском районе,
Сергей Михайлович глубоко вник в

проблемы ТСЖ и убежден, что основа
успешного функционирования това-
рищества - грамотные честные управ-
ляющие. Он считает, что параллельно
с приведением в порядок жилищного
фонда в городе необходимо созда-
вать институт профессиональных уп-
равляющих домами. А скоро ли они
будут востребованы? Пока у населе-
ния мотивация к созданию ТСЖ не
очень высока, большинство все еще
надеется, что все как-нибудь устроит-
ся само собой и им не придется при-

нимать никаких кардинальных реше-
ний.

- Нам всем придется жить по Жи-
лищному кодексу! От него не уйдешь,
- возражает Сергей Михайлович. И
рассказывает о том, что делает в рай-
оне исполнительная власть, чтобы
медленно, но зато верно развернуть
людей от равнодушия, иждивенчества
к ответственной активности.

- Сейчас в Преображенском идет
процесс описания общего имущества
в домах. Сначала людям нужно предъ-

явить: вот что у вас есть, вот чем вы
можете управлять. Префектура во-
преки расхожему мнению спускает в
управу не разнарядку, не план по соз-
данию ТСЖ, а выделяет деньги на ин-
формационную работу, на проведе-
ние собраний. Так, нам было предло-
жено охватить такой работой 10 до-
мов, но по желанию жителей собра-
ния проведены в 15. Идея ТСЖ долж-
на вызреть у людей. Доля приватизи-
рованных квартир в жилищном фон-
де района - не более 50, ведь у нас

нет, как в других районах, коммерче-
ского жилья. Это не препятствие для
создания ТСЖ, ведь и у квартир, где
живут наниматели, есть собственник
- это город. Мы планируем создать
ТСЖ в доме, где 70 процентов квар-
тир принадлежит городу: там у нас
будет правление ТСЖ и государствен-
ный управляющий. Это новый вари-
ант, причем и для нас тоже. Думаю,
доля приватизированных квартир бу-
дет расти, а люди в таких «государст-
венных» ТСЖ будут учиться управ-
лять, грамотно владеть своей недви-
жимостью. Рано или поздно плата за
жилье в Москве, как и в остальных
регионах, достигнет 100 процентов, а
у нас население будет уже подготов-
лено к тому, чтобы контролировать

расходование денег, находить воз-
можность снизить плату за техниче-
ское обслуживание. Люди будут
знать, что управляющего домом мож-
но выбирать и требовать с него отче-
та.

Глава управы отлично понимает:
создавать ТСЖ по разнарядке в уже
существующем жилищном фонде -
дело неблагодарное и бесперспектив-
ное. Тем не менее сегодня, проводя
собрания, занимаясь описанием об-
щего имущества и масштабной рекон-

струкцией сетей, в первую очередь
электрических, муниципальная
власть создает базу для деятельности
будущих жилищных объединений.

Наиль Нургалиевич считает, что хо-
рошая основа такой базы - постанов-
ление правительства Москвы № 398.
По сути говоря, появление этого до-
кумента во многом повлияло на его
личный выбор. Сначала - информация
главы управы о решении правитель-
ства Москвы провести капитальный
ремонт в тех домах, которые переда-
ются в управление ТСЖ; потом специ-
альные курсы и, наконец, ПП № 398.
Только бы оно не осталось на бумаге.

А на выбор многих жильцов, буду-
щих учредителей автономного неком-
мерческого объединения - ТСЖ, по-
влиял авторитет и репутация самого
Контуганова: поверили именно ему и
проголосовали за. Состав правления
и ревизионной комиссии будущего
ТСЖ известен - это 11 старших по до-
мам, опыт совместной работы у них
большой.

Но каждый ли обитатель этих домов
готов жить по законам товарищества?
Наиль Нургалиевич не сомневается:
разумные решения поддержат все.
Например, в любом строении есть
подвал. Сейчас подвалы, как и дома в
целом, принадлежат городу. Но глава
управы, например, не может загля-
нуть с ревизией в каждый закуток. А
когда это станет общей собственно-
стью ТСЖ, то новым хозяевам придет-
ся навести там порядок, избавиться и
от залежей старых газет, и от прочего
добра, представляющего опасность
для дома. Кто будет против?

Будущую обслуживающую подряд-
ную организацию Контуганов намерен
выбирать из тех, кто работает в рай-
оне. Не потому, что вариантов нет: он
уверен, что в ней  трудятся настоящие
профессионалы, досконально знаю-
щие эти 11 домов. И было бы эконо-
мически невыгодно приглашать свою
подрядную организацию для обслу-
живания 198 квартир. Когда в Восточ-
ном, как предполагается, появятся че-
тыре ТСЖ, то они, рассуждает Сергей
Михайлович, смогут объединиться в
ассоциацию, чтобы решать проблемы
сообща. Для исполнительной власти
это будет означать новый уровень ра-
боты с населением: не реагирование
на текущие коммунальные жалобы, а
совместное обсуждение перспектив
района, его социальных программ.

Между прочим, в общем разговоре,
который происходил в управе, Сергей
Баташов и Наиль Контуганов обмени-
вались отнюдь не комплиментами.
Очевидно было, что они часто спорят
и дальше будут в чем-то не согла-
шаться друг с другом. Но полное сог-
ласие и благость свойственны за-
стою, а здесь - все в движении.

Наталья КРАСОВА

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

Особнячки будущего ТСЖ получили «охранную грамоту» правительства Москвы как памятники архитектуры



Этот снимок наш корреспондент Александр Матюшкин сде-
лал 7 декабря после полудня у корпуса 2 дома 3 по улице Ака-
демика Арцимовича. Мусор, как и положено, вывезли утром. А
вот контейнеры, которые мешают пешеходам и водителям, так
и оставили на проезжей части. Происходит подобное практиче-
ски ежедневно. И, к сожалению, не только в районе Коньково.

Скажете - мелочь? Но из таких «мелочей» и складывается
облик наших дворов. А также впечатление о работе обслужи-
вающих организаций...

ФОТОФАКТ

10 Свет и тени
ОБЫЧНАЯ БАТАРЕЙКА - ЭТО НЕ ТОЛЬКО
КЛАДЕЗЬ ДРАГОЦЕННЫХ И ЦВЕТНЫХ
МЕТАЛЛОВ, НО И ЦЕЛЫЙ  БУКЕТ ВРЕДНЫХ
ВЕЩЕСТВ. ВЫБОР ЗА НАМИ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (250), 12 - 18 декабря 2007

ВМоскве работает самая настоящая старатель-
ская артель. Как же иначе назвать коллектив
предприятия «Экоцентр»  МГУП  «Промотхо-

ды», ежегодно добывающий из электронного лома  и
отходов кино-, фотопроизводства тонны полуфаб-
рикатов драгоценных и цветных металлов?

Директор «Экоцентра» Василий Суранович гово-
рит:

- Мобильников в Москве уже больше, чем по од-
ному на каждого жителя, включая младенцев. У на-
шей дворничихи накопилось две картонные коробки:
жалко, говорит,  в контейнер выбрасывать. А куда их
действительно девать?  Наши машины с утра до но-
чи рыщут по Москве в поисках залежей электронно-
го утиля, но до мало-мальски заметного охвата бы-
тового сектора еще далеко.  Основные «жилы» цвет-
ных металлов - рентгеновские кабинеты, полиграфи-
ческие комбинаты, сервисные центры по ремонту ап-
паратуры, склады электронной техники и тому по-
добные организации.  В прошлом году  «Экоцентр»
переработал более двух тысяч тонн электронного ло-
ма и отходов кино-, фотопроизводства. И это менее
десяти процентов от  необходимого.

Что перерабатывают в «Экоцентре»?  Фиксаж-
ные и отбеливающие растворы (содержание сере-
бра от 0,03 до 10 г/литр), обрезки фотобумаги, ис-
пользованные негативы (содержание серебра от

1,5 до 10 г/литр). А еще - проявители, узлы элект-
ротехники, контрафактная аудио-, видеопродук-
ция...  

Этот далеко не полный перечень отходов поража-
ет мизерным количеством интересных граммов. 

На это В. Суранович возражает:
- Так только кажется. На самом деле содержание

драгоценных и цветных металлов в электронном ло-
ме сравнимо с бедным минеральным рудным сырь-
ем. Однако в новых поколениях вычислительной и
офисной техники, телефонии используются на поря-
док меньшие количества драгметаллов, что приведет
к росту стоимости утилизации до 200-400 долларов
за тонну. Поэтому рентабельность комплексной ути-
лизации оказывается очень низкой или нулевой. 

В чем же тогда смысл затеи?
- В том, - отвечает Василий Николаевич, - что мы

обязаны возвращать земле то, что у нее отбираем. А
сегодня главное - не допускать, чтобы  опасные ве-
щества попадали на свалки: например, тяжелые ме-
таллы или исключительно вредные для флоры и фа-
уны водоемов  ионы серебра. Так  что задача нашего
производства - экологическая безопасность города и

его окрестностей. К сожалению, нормативная база
разработана слабо. Например, нужно срочно прекра-
тить сливать отработанные растворы  фотопроиз-
водства в канализацию.

Новое направление деятельности «Экоцентра» -
сбор и переработка  химических источников питания,
или попросту батареек. Сколько их нынче выбрасы-
вается в мусор, сосчитать мудрено, но цифры астро-
номические. Ведь только в Китае ежегодно произво-
дится около пятидесяти миллиардов штук! Между
тем в каждой батарейке содержится 22 процента
цинка, 26 - марганца и 17 - железа. А из трех тысяч
тонн (один железнодорожный состав) старых бата-
реек можно получить 260 тонн жести, 141 тонну цин-
ковых чушек, 300 тонн двуокиси марганца и много
чего еще. Это равняется расходам на освоение двух
средних по масштабам природных месторождений.
Учтем и то, что цены, например, на свинец выросли
за десятилетие на порядок.

Но расточительство -  не главная причина необхо-
димости переработки батареек. Эти отходы очень
опасны: уже через полгода они  разлагаются на свал-
ке, выделяя целый букет вредных и чрезвычайно ак-

тивных веществ, которые в конце концов просачива-
ются в  грунтовые воды.

- Прежде всего необходимо выработать концеп-
цию сбора и переработки химических источников пи-
тания, - говорит  В. Суранович. - Причем она должна
охватить все аспекты проблемы: от широкой агитаци-
онной работы  до создания новых современных про-
изводств. Например, наше экспериментальное пред-
приятие за прошедшие пять лет намного увеличило
объемы переработки, и промышленное производство
приходится развертывать на экспериментальных
площадях. Но правительство Москвы понимает важ-
ность проблемы: мэр недавно посетил наше предпри-
ятие  и заявил, что такие производства надо всячески
поддерживать и развивать. Проектирование и строи-
тельство мощностей по переработке источников пи-
тания будет проведено в ближайшее время. При этом
мы будем опираться прежде всего на разработки ки-
тайских, швейцарских, испанских и японских ученых.
Однако и они не слишком продвинулись в этой обла-
сти. Надо создавать собственные технопарки, многие
технические наработки у нас уже есть.

...Проходная предприятия, как и положено для по-
добных производств, оборудована рамкой металло-
искателя - все-таки здесь добывают золото, хоть и
не выезжая  из Москвы. 

Валерий ФОМИН

Членов нашего ЖСК «Линза»
обрадовало и воодушевило
сообщение о том, что прави-

тельство Москвы рассмотрело го-
родскую целевую программу ка-
питального ремонта многоквар-
тирных жилых домов «Ответст-
венным собственникам - отремон-
тированный дом» на 2008-2014
годы.

Наша одноподъездная 16-этаж-
ная башня-панелька серии П
42/16 приняла новоселов осенью
1976 года. За 31 год эксплуата-
ции оборудование заметно поиз-
носилось, в том числе сантехни-
ка в стояках, плоская крыша,
лифты. Сроки капитального ре-
монта - 25 лет со дня сдачи дома
в эксплуатацию - давно прошли,
но никаких обнадеживающих пе-
ремен не предвиделось. Причина
понятна: в подобном положении
оказалась значительная часть
жилого фонда столицы. Все в
нашем ЖСК, а особенно члены
правления, мучительно искали
решение проблемы. Денег-то на
капитальный ремонт у нас нет -
слишком дороги нынче строи-
тельные материалы, оборудова-
ние, рабочая сила. И вот - такая
поддержка со стороны прави-
тельства Москвы!..

Конечно, возникают многочис-
ленные вопросы относительно
сроков и характера предстоящего
ремонта. И вот в газете «Москов-
ская среда» (№ 41) мы получили
необходимую информацию, что
называется, из первых рук, прочи-
тав интервью с руководителем

Комплекса городского хозяйства
Петром Бирюковым. В ближай-
шее время обсудим эту публика-
цию на правлении.

Власти закономерно обеспоко-
ены тем, в чьи руки будет передан
отремонтированный дом. В на-
шем случае он останется в надеж-
ных руках ТСЖ. На недавнем от-
четно-выборном собрании мы из-
брали новое правление во главе с
Ириной Сергеевной Маркеловой,
а чтобы сохранить преемствен-
ность и использовать прежний
опыт, в нем продолжат работать
бывший председатель правления
Ю. Шатилов и автор этого письма.
На собрании было решено прове-
сти ремонт входа в дом, холла
первого этажа, коридора у лиф-
тов, комнаты консьержки. И хотя

нам не повезло с ремонтной орга-
низацией «Идеал», с задачей мы
справились.

На том же собрании постанови-
ли, что управлять домом, как и
прежде, будем сами. У нас боль-
шой опыт работы с документами,
среди жителей есть юристы, эко-

номисты, строители, бухгалтер,
есть даже банковские работники.
Думаю, сообща нам удастся нала-
дить взаимоотношения с постав-
щиками услуг.

Собрание жильцов поручило
правлению всерьез заняться вы-
бором управляющей компании.
Долгие годы ЖСК «Линза» обслу-
живал ДЕЗ, с которым у нас сло-
жились нормальные отношения.
Правда, его коллектив сейчас в
подвешенном состоянии, но мы
надеемся, что конкуренция под-
толкнет ДЕЗ к более качественно-
му обслуживанию населения.

Понимаем, что многое в подго-
товке к капремонту будет зависеть
от Мосжилинспекции. Хотелось
бы, чтобы списки конкретных до-
мов, которым предстоят такие ре-

монты, были опубликованы в
«Московской среде». В вестибюле
станции метро «Чертановская» по
средам ваша газета уходит нарас-
хват.

Кроме того, надо разъяснить
людям, чем один вид ремонта
отличается от другого. И осо-

бенно важно побыстрее выдать
паспорта на каждый дом, где
была бы отражена его «биогра-
фия» - когда и кем построен, на
каком фундаменте стоит, какие
коммуникации в себе несет, ко-
гда и кто выполнял в нем те или
иные ремонты. Без паспорта мы
как без рук.

Теперь, когда появилась уве-
ренность, что правительство горо-
да не оставит москвичей один на
один с проблемой капремонта,
всем нам необходимо решитель-
но отказаться от принципа «моя
хата с краю». Надо осознать, что
только сообща мы сможем оси-
лить эту архисложную задачу.
Владислав ТРИФОНОВ,

секретарь правления 
ЖСК «Линза»

«Широка страна моя родная» –
в полной мере я осознала,
насколько верны эти строки,

на VI выставке-ярмарке народных худо-
жественных промыслов России, прошед-
шей в Экспоцентре на прошлой неделе. 

Со всей страны съехались сюда масте-
ра. Их творения представляют каждый
уголок России – от калининградского ян-
таря до вырезанных из кости изящных
статуэток с Чукотки. Куда ни глянь – всю-
ду хорошо знакомые названия или, как
модно теперь говорить, широко извест-
ные бренды: оренбургские пуховые плат-
ки, нежная посуда Гжели, красно-золо-
тая россыпь Хохломы, тульские гармони,
цветочные подносы из Жостова...

Выставка организована ассоциацией
«Народные художественные промыслы
России» согласно распоряжению мэра
Москвы Юрия Лужкова. В ней приняли
участие свыше 400 организаций из 60 ре-
гионов Российской Федерации, а также
различные государственные образова-
тельные учреждения, которые готовят
смену мастерам народных промыслов.

«Ладья-2007» - событие государствен-
ной важности. Доказательство тому –
приветствие, направленное в адрес ее уча-
стников Президентом России Владими-
ром Путиным. В нем, в частности, гово-
рится: «Самобытные художественные
промыслы народов России давно и по
праву пользуются большой любовью и
признанием ценителей искусства во всем
мире. Созданные руками умельцев, они
представляют неотъемлемую часть наше-
го культурного наследия, несут в себе осо-
бое настроение, символизируют нераз-
рывную историческую связь поколений. И
потому ваша ежегодная выставка-ярмар-
ка проходит с неизменным успехом, при-
влекает большое количество участников и
гостей. Экспозиция «Ладьи-2007», откры-
тая для широкой публики, представляет

богатую палитру произведений современ-
ных авторов, продукцию предприятий из
многих регионов страны. Убедительно
свидетельствует, что традиции приклад-
ного народного творчества живут и разви-
ваются. А работы отечественных мастеров
пользуются большим спросом».

Лишь на «Ладье» народные промыслы
представлены столь широко – другие по-
добные выставки не могут похвалиться та-
ким размахом. Главная цель «Ладьи» - не
только позволить посетителям приобре-
сти великолепные произведения по ценам
производителей. На выставку приглашены
представители федеральных министерств
и ведомств, руководители органов испол-
нительной власти субъектов РФ, предста-
вители организаций туристического биз-
неса и гостиничного хозяйства, оптово-за-
купочных фирм, рекламных агентств – в
общем, все те, кто может так или иначе
поддержать российских мастеров. 

Посетители «Ладьи» имели возмож-
ность побывать в Городе мастеров. На
глазах публики молодежь вышивала,
ткала, расписывала блюдца, вырезала
из дерева изящные статуэтки. Рабочий
процесс наглядно демонстрировали сту-
денты Московского художественного
училища прикладного искусства, Аб-
рамцевского художественно-промыш-
ленного колледжа, Холуйского художе-
ственного училища, Федоскинского ху-
дожественно-промышленного училища
миниатюрной живописи, Уральского
училища прикладного искусства и дру-
гих образовательных учреждений со
всей страны.

От обилия экспонатов разбегались
глаза: авторские деревянные украшения,
одежда из льна и натурального шелка,

корзины и короба из Красноярска, кузне-
цовский фарфор, маски из Хакасии, па-
пахи кубанских казаков, иконы Валаама,
уральская бронза. Торжокские золото-
швеи представили удивительной красоты
сумочки и кошельки, расшитые золотом.
Хабаровские мастера удивили стендом
«Ремесла земли Дерсу» - национальные
костюмы, куклы, богато расшитые туфли
с меховой оторочкой, рукавички и... фут-
ляры для мобильных. Чечня представила
народные музыкальные инструменты,
деревянные фигурки животных и выши-
тый портрет президента республики Рам-
зана Кадырова.

- Народным промыслам требуется
поддержка властей, - говорит председа-
тель ассоциации «Народные художест-
венные промыслы России» Геннадий
Дрожжин. - Мало кто хочет сейчас ими

заниматься – гораздо выгоднее открыть
автосервис или ресторан, нежели произ-
водить лаковые миниатюры или вышив-
ку. Предприятия народного промысла в
основном все маленькие, народ уходит. В

Федоскине работало пятьсот человек –
сейчас пятьдесят. Специализированных
магазинов мало, зато на разнообразных
рынках полно подделок под Хохлому,
под Гжель. Да, есть регионы, где с народ-
ными промыслами дела обстоят хорошо:
Нижегородская, Калужская области,
Башкирия. Там работают специальные
программы по сохранению, возрожде-
нию, развитию промыслов. Деньги выде-
ляются из бюджета, действуют налого-
вые льготы. Надо, чтобы так было по
всей стране, – здесь поможет только го-
сударство.

Да, вот загадка – народные промыслы
существуют века, они пережили войны и
революции. А сейчас над ними нависла
угроза исчезновения – в мирное время,
когда крутятся огромные деньги, когда
столько возможностей. Выставка «Ла-

дья-2007» представила весь мир россий-
ских народных промыслов во всем их бо-
гатстве. Так давайте это богатство сохра-
ним! 

Лидия ГРОМЕКА

МОСКОВСКИЕ СТАРАТЕЛИ 

«ЛАДЬЯ» ОТПРАВИЛАСЬ 
В ШЕСТОЕ ПЛАВАНИЕ

НА ПОДСТУПАХ К РЕМОНТУ
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КОММУНАЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ – НЕ СКАЗОЧНЫЕ

МИРАЖИ. В ИХ ОСНОВЕ – И ТОЧНЫЙ
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ РАСЧЕТ, И СОЦИАЛЬНО

ОРИЕНТИРОВАННАЯ  ПОЛИТИКА
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (250), 12 - 18 декабря 2007

Прежде всего хотелось бы уточ-
нить: а кто, собственно, утвер-
ждал, что цены на ЖКУ в Моск-

ве ниже, чем в других регионах? Исхо-
дя из рассуждений автора статьи, это
непонятно.

Не стану отрицать: на большую
часть жилищно-коммунальных услуг и
телефон цены в нашем городе дейст-
вительно выше, чем во многих (но не
во всех) субъектах Центрального и Се-
веро-Западного федеральных окру-
гов, и тому есть вполне обоснованные
экономические причины.

В 2007 году москвичи, занимающие
квартиры по договору найма и являю-
щиеся собственниками единственного
жилья, оплачивают 63 процента от
фактической стоимости жилищно-
коммунальных услуг. При этом по раз-
личным видам услуг названный про-
цент, или доля оплаты, может быть
разным.

Если говорить об услугах, тарифы
на которые устанавливаются с учетом
бюджетных дотаций, то доля плате-
жей населения здесь ниже. А там, где
тарифы вводятся с учетом перекрест-
ного субсидирования, то есть для од-
них групп потребителей тарифы ниже
фактической стоимости за счет повы-
шения их для других, доля оплаты на-
селением выше. Так, за услуги по со-
держанию и текущему ремонту жило-
го фонда москвичи платят 30 процен-
тов от фактической их стоимости, за
наем - 15 (капремонт жилищного
фонда производится за счет бюджета
города), за газ - 100, за теплоснабже-
ние - 72, за водоснабжение и водоот-
ведение - 96, за электроэнергию - 87
процентов, что в среднем в расчете на
1 кв.м общей площади жилого поме-
щения составляет 63 процента от эко-
номически обоснованных затрат.

В 2008 году платежи населения за
ЖКУ повысятся в среднем на 18,6
процента. По каждому из видов плате-
жей темп роста будет разный, и с уче-
том роста инфляции доля населения в
оплате ЖКУ составит 64 процента от
экономически обоснованных затрат.

В соответствии с нормами феде-
рального законодательства плата за
содержание и ремонт жилищного
фонда должна компенсировать затра-
ты, связанные с содержанием и ре-
монтом общего имущества в много-
квартирном доме, а плата за комму-
нальные услуги - обеспечивать фи-
нансовые потребности организаций
коммунального комплекса, необходи-
мые для реализации их производст-
венных и инвестиционных программ.

Цены за содержание и ремонт жи-
лых помещений отражают плату за ус-
луги и работы по управлению много-
квартирным домом, содержанию и ре-
монту общего имущества в нем. Здесь
тоже все неоднозначно, поскольку
расходы по содержанию и ремонту
общего имущества в многоквартир-
ном здании зависят от месторасполо-
жения и категории дома, степени его
износа и технической оснащенности
(наличия лифта, мусоропровода, га-
зовой или электрической плиты, сис-
тем ДУ и ППА, центрального горячего
водоснабжения и т.п.), размера поме-
щений общего пользования в доме,
вида замощения придомовой террито-
рии, ее площади и других характери-
стик.

Кроме того, следует иметь в виду,
что жилищный фонд столицы по
уровню благоустройства и степени ос-
нащенности различными видами ин-
женерного и санитарного оборудова-
ния выгодно отличается от жилфонда
других регионов России. Практически
все жилые дома в Москве имеют цен-

тральное отопление, водоснабжение и
водоотведение, тогда как в среднем
по Центральному и Северо-Западному
федеральным округам показатель ос-
нащенности жилфонда этими видами
благоустройства колеблется от 76,7
до 83,6 процента.

Ваннами, к примеру, оборудовано
99,4 процента жилищного фонда Мо-

сквы, а в среднем по названным реги-
онам - 71,8 и 72,2 процента соответст-
венно. Из 205,3 млн. кв.м общей пло-
щади жилых помещений города более
чем 160,0 млн. кв.м (77,9 процента)
расположены в домах, оснащенных
лифтами (при этом более 98 процен-
тов лифтов подключено к системе
ОДС); 74,6 процента жилфонда города
имеет мусоропровод; 60,7 - оборудо-
вано системами дымоудаления и про-
тивопожарной автоматики.

Все это повышает комфортность
проживания и, естественно, стои-
мость соответствующих услуг. Что же
касается расходов по предоставлению
коммунальных услуг и тарифов на эти
услуги, то они складываются из затрат
по выработке энергоресурсов, а также
зависят от условий и схемы их постав-
ки. Например, для обеспечения наше-
го города водой используются моск-
ворецкий и волжский поверхностные
водоисточники. Перекачка волжской
воды для нужд москвичей осуществ-
ляется на значительное расстояние
гидротехническими узлами, относя-
щимися к МГУП «Мосводоканал» и
расположенными на территории Мос-
ковской, Смоленской и Тверской обла-
стей.

МГУП «Мосводоканал» эксплуати-
рует и продолжает вводить в эксплуа-
тацию сооружения, обеспечивающие
очистку воды, поставляемой в водо-
проводную систему города, до уровня
нормативного качества, а также очист-
ку сточной жидкости по современным
передовым технологиям. Это Юго-За-
падная водопроводная станция, на ко-
торой очистка питьевой воды произ-
водится с использованием мембран-
ных технологий; сооружения озо-
носорбционной очистки Рублевской
станции водоподготовки; блоки ульт-
рафиолетового обеззараживания
сточной жидкости и глубокого удале-
ния биогенных элементов Люберец-
ких очистных сооружений.

Тариф на услуги водоотведения в
Москве формируется с учетом 100-
процентной очистки сточной жидко-
сти, поступающей в систему канализа-
ции. Значительные затраты МГУП
«Мосводоканал» несет также в связи
с необходимостью обработки образу-
ющегося на очистных сооружениях
канализации илового осадка и после-
дующей его утилизации на полигонах
Московской области.

На уровень цен на электрическую
энергию, поставляемую потребите-
лям, существенное влияние оказывает
проводимая Правительством Россий-
ской Федерации политика либерали-
зации данного сегмента рынка и уве-
личения доли электроэнергии, реали-

зуемой по нерегулируемым государ-
ством ценам. При этом не будем забы-
вать о том, что электрохозяйство го-
рода остро нуждается в инвестициях,
необходимых для его восстановления
и развития: без этого надлежащее и
устойчивое электроснабжение потре-
бителей обеспечить проблематично.
Общая потребность в инвестициях на

названные цели на период до 2011 го-
да превышает 400 млрд. рублей.

Цены на газ зависят от вида газово-
го оборудования, установленного в
квартире. По данным Росстата в теку-
щем году цены на сетевой газ только в
трех из 28 субъектов РФ, входящих в
Центральный и Северо-Западный фе-
деральные округа, ниже, чем в Моск-
ве. Вместе с тем в отдельных населен-
ных пунктах субъекта РФ цена на газ
может быть несколько ниже, чем в
среднем по субъекту РФ (по Вологод-
ской области она составляет в сред-
нем 23,25 руб. с человека, а в статье
указано - 11,14 руб.).

За счет бюджетных дотаций на тепло-
вую энергию, поставляемую на нужды
населения, стоимость отопления жилых
помещений в столице несколько ниже,
чем в большинстве областей Централь-
ного и Северо-Западного федеральных
округов (в Москве - 9,90 руб. за 1 кв.м в
месяц, в среднем по ЦАО - 12,5 руб., по
СЗФО - 15,28 за 1 кв.м в месяц). 

Таким образом, более высокая
стоимость отдельных видов жи-
лищно-коммунальных услуг для

населения нашего города по сравне-
нию с их стоимостью в ряде других го-
родов и регионов России обусловлена
вполне объективными причинами.

Что касается сравнения темпов рос-
та тарифов на услуги водоснабжения
и водоотведения с индексами, утвер-
жденными ФСТ России, то ситуация
выглядит так: приказами ФСТ устана-
вливаются индексы изменения платы
граждан за жилищные и коммуналь-
ные услуги. На 2008 год для Москвы -
соответственно 117 и 119 процентов.

Названные индексы устанавливают
темп роста платежей (но не тарифов)
на все жилищные услуги (плата за со-
держание и ремонт жилья, плата за
наем) и на все коммунальные услуги
(водоснабжение, водоотведение, газ,
электричество, тепловая энергия). Вот
почему нельзя сравнивать темп роста
тарифов на какой-то один вид комму-
нальных услуг (водоснабжение) с ин-
дексом роста платы на все ЖКУ.

В 2008 году цены на услуги водо-
снабжения повысятся для населения
на 20,7 процента, водоотведения -
16,9, электроснабжения - 19,0, газ -
18, тепловую энергию - 19,2, что в
среднем в расчете на 1 кв. метр общей
площади жилых помещений составит
средний рост по коммунальным услу-
гам 18,9 процента. Рост по жилищным
услугам будет 16,7 процента. То есть в
среднем по ЖКУ - 18,6 процента.

Приборы учета регистрируют объем
расхода ресурса (воды) в натуральном
выражении. Поэтому при одинаковых
тарифах размер платежа за услугу бу-

дет зависеть от объема потребления
ресурса. Практика показывает, что
граждане, оплачивающие услуги во-
доснабжения и водоотведения исходя
из показаний приборов учета, как пра-
вило, платят меньше, чем те, кто опла-
чивает это по фиксированной цене,
рассчитанной по нормативному водо-
потреблению.

Абонентская плата за неограничен-
ный объем местных телефонных со-
единений в Москве действительно вы-
ше, чем в других субъектах Централь-
ного и Северо-Западного округов, хо-
тя и не самая высокая в стране. Одна-
ко более 894 тысяч абонентов (ветера-
ны, неработающие пенсионеры, инва-
лиды ВОВ и т.д.) получают у нас еже-
месячные компенсации по оплате за
пользование телефоном в сумме 190
рублей в месяц независимо от вы-
бранного ими тарифного плана. Для
сравнения: абонентская плата за теле-
фон в Смоленске - 228,5, Новгород-
ской области - 288,87, Вологодской
области - 295 руб. в месяц.

Следует также учитывать, что раз-
мер платежей за жилое помещение и
коммунальные услуги для каждой
конкретной семьи зависит не только
от цен на ЖКУ, но и от площади зани-
маемого жилого помещения, а также
основания, по которому семья пользу-
ется этим помещением (наем, собст-
венность); плюс к этому в определен-
ной мере от выбранного собственни-
ками способа управления многоквар-
тирным домом.

Кроме того, на размер платы граж-
дан за жилищно-коммунальные услуги
влияет политика, которую субъект РФ
проводит в формировании регулируе-
мых цен и тарифов на данные услуги, а
также принципы реализации финансо-
вой поддержки населения - предъявля-
ется ли собственникам жилых помеще-
ний плата за капитальный ремонт жи-
лищного фонда, какие дотации выде-
ляются из бюджета субъекта РФ на

эксплуатацию жилфонда, какие льготы
предоставляются гражданам по оплате
ЖКУ, на каких условиях семьям выпла-
чиваются жилищные субсидии. 

Правительство Москвы в процес-
се подготовки решения о повы-
шении цен на жилищно-комму-

нальные услуги учитывает необходи-
мость финансового обеспечения орга-
низаций жилищно-коммунального хо-
зяйства города для бесперебойного их
функционирования; рост доходов мо-
сквичей; реальные возможности го-
родского бюджета по поддержке пен-
сионеров и других групп населения, в
силу объективных причин нуждаю-
щихся в помощи государства.

В Москве достаточно хорошо разви-
та система финансовой поддержки
различных категорий граждан в части
оплаты ЖКУ. Реализуемые правитель-
ством города мероприятия в этом на-
правлении адекватны стоимости жи-
лищно-коммунальных услуг и услуг
связи в городе. За счет городского
бюджета:

- предоставляются субсидии на оп-
лату жилья и коммунальных услуг ма-
лообеспеченным семьям (гражда-
нам). При этом максимально допусти-
мая доля расходов на оплату ЖКУ в
совокупном доходе семьи в Москве
установлена ниже аналогичного пока-
зателя во многих других городах и ре-
гионах России (максимальная доля -
10 процентов с дифференциацией в
сторону снижения вплоть до полного
освобождения семей со среднедуше-
вым доходом ниже 800 руб. в месяц
от оплаты ЖКУ в пределах норматив-

ной площади жилого помещения и
нормативов потребления коммуналь-
ных услуг);

- предоставляются льготы отдель-
ным категориям граждан по оплате
ЖКУ (от 30-процентного до полного
освобождения);

- выплачиваются ежемесячные де-
нежные компенсации по оплате за
пользование телефоном;

- выплачиваются денежные компен-
сации многодетным матерям на опла-
ту ЖКУ.

Аналитические расчеты показыва-
ют, что в среднем москвичи тратят на
оплату жилищно-коммунальных услуг
не больше, чем жители других регио-
нов России. Судите сами: в текущем
году средний платеж за эти услуги в
месяц, исходя из регулируемых пра-
вительством Москвы цен, приведен-
ных к 1 кв.м жилья и нормативной
площади 20 кв. м, составляет в столи-
це 842,4 рубля. При среднемесячной
начисленной заработной плате за ян-
варь - август в размере 21654,3 руб.
доля средних расходов на оплату ЖКУ
в Москве - 3,9 процента от зарплаты.
В среднем по России этот показатель
- 8,5: по Центральному федеральному
округу - 7,6; по Смоленской области -
8,2; по Северо-Западному федераль-
ному округу - 7,7; по Вологодской об-
ласти - 7,0; по Новгородской области -
10,2 процента.

Конечно, эти цифры - расчетные.
Но тем не менее они отражают об-
щие тенденции по уровню платежей
граждан за жилищно-коммунальные
услуги.

Реформа ЖКХ в отличие от множе-
ства прочих преобразований каса-
ется абсолютно каждого граждани-
на нашей страны. Возможно, именно
поэтому проблема тарифов на жи-
лищно-коммунальные услуги стала
удобным поводом для политических
спекуляций. Наглядный пример тому
статья «Нам бы их сто процентов»,
опубликованная 14 ноября 2007 года
в газете «Московский корреспон-
дент». Ее автор Влад Борисов при-
зывает не верить в то, что тарифы
на жилищно-коммунальные услуги в
Москве ниже, чем в провинции. При
этом он оперирует цифрами о темпе
роста платежей за ЖКУ в Москве;

об уровне платежей москвичей за
ЖКУ от экономически обоснован-
ных затрат на содержание и ремонт
жилищного фонда, на предоставле-
ние коммунальных услуг (доли от
фактической стоимости услуги); о
ценах на отдельные виды комму-
нальных услуг и на телефон, сравни-
вая их с данными, которые сообщи-
ли ему знакомые, проживающие в
Смоленске, Великом Новгороде, Во-
логде.
Прокомментировать эту публикацию
редакция «МС» попросила руково-
дителя Департамента экономиче-
ской политики и развития города
Москвы Марину ОГЛОБЛИНУ.

КОГДА С ЦИФРОЙ 
НЕ В ЛАДАХ
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Все ресурсы - в дом!
А как мы их бережем?



Центр Москвы, Леонтьевский переулок (быв-
шая улица Станиславского), 15. Эта одно-
подъездная семиэтажка неподалеку от ново-

го МХАТа в свое время была образцовой. Надеж-
ные инженерные коммуникации, индивидуальная
планировка квартир, панорамное остекление – все
по высшему разряду. А теперь крыша дома стала
здесь экспериментальной площадкой по исполь-
зованию возобновляемой энергии, которую дают
солнечные батареи, - для освещения лестничных
клеток, подвальных и чердачных помещений.

Справедливости ради отметим: идея не нова.
Она с немалым эффектом реализована в некото-
рых азиатских странах, в Австралии, Калифорнии.
Но почему бы не воспользоваться ею и в Москве?

Предвижу возражение скептиков: в Калифор-
нии солнца в избытке, а сколько его в Москве,
особенно осенью и зимой? Однако все не так од-
нозначно. Даже в неизбалованной на сей счет Се-
верной Европе альтернативные источники энергии
успешно служат городскому хозяйству. Там давно
строят энергоэффективные дома и прочие объек-
ты, используя для них энергию солнца, ветра,
приливов, гейзеров. Что же мешает и нам опробо-
вать этот путь - хотя бы для начала в одном от-
дельном доме?

Таким домом и стала в середине августа семи-
этажка в Леонтьевском. Ее жителям эксперимент
не стоил ни копейки: все расходы по установке
солнечных батарей взяли на себя коммунальщики
в лице ГУП по эксплуатации высотных админист-

ративных и жилых зда-
ний (ГУП ЭВАиЖД), под-
ведомственного Департа-
менту ЖКХиБ.

Электроэнергию для
подсветки общих помеще-
ний в доме вырабатывают
несколько небольших
солнечных батарей, уста-
новленных на крыше. «По
идее, они работают на
энергии солнца, - рассказывает один из разработ-
чиков проекта Сергей Ткачев. - Но фактически могут
работать даже в самую пасмурную погоду. Хотя
именуются эти батареи солнечными, на самом деле
они питаются за счет лучей ультрафиолета, которые
излучаются постоянно, в том числе и ночью».

Днем, когда освещение практически не требует-
ся, энергия этих лучей накапливается в аккумуля-
торах, заряжая батареи. С наступлением темноты
они автоматически ее отдают, освещая лестнич-
ные площадки и даже придомовую территорию:
того, что было накоплено в светлое время суток,
вполне достаточно для питания десятков электро-
ламп.

Чтобы энергия не расходовалась зря, дом осна-
щен энергосберегающими лампами, а также дат-
чиками движения, благодаря которым освещение
включается от аккумуляторов автоматически. Ес-
ли в подъезде никого нет, светит тусклая дежур-
ная лампа. Но стоит человеку войти в подъезд ли-

бо выйти из квартиры или лифта, датчики мгно-
венно отреагируют, и яркие энергосберегающие
лампы зажгутся.

Ну и каков же эффект? Оборудование с учетом
монтажа обошлось примерно в 200 тысяч рублей.
(Для сравнения: в знойной Австралии система
солнечных батарей для одного дома обходится в
15-20 тысяч австралийских долларов - около 600
тысяч рублей). По данным ГУП ЭВАиЖД, если до
установки батарей расход энергии в доме коле-

бался на уровне 6 киловатт в час, то теперь он со-
кратился до 0,4-0,8 киловатта. Экономия для од-
ного подъезда составляет 74 тысячи рублей в год.

Эти цифры - весомое основание для того, что-
бы признать эксперимент удачным. Впрочем, по
словам специалистов, цифры не универсальны.
«Точная стоимость установки батарей, аккумуля-
торов, ламп и датчиков рассчитывается в каждом
конкретном случае отдельно. Все зависит от на-
грузки. Для каких-то подъездов она дешевле, для
каких-то дороже», - поясняет Сергей Филатов,
первый заместитель начальника ГУП ЭВАиЖД.

Года через два, максимум три, батареи сполна
окупятся, и на оплате освещения мест общего
пользования каждая квартира в доме по адресу
Леонтьевский переулок, 15 будет экономить при-
мерно 300 рублей в месяц. Так что игра стоит
свеч. Впрочем, плюсы новации не только в этом.

По словам Сергея Филатова, проблема дефици-
та электричества у нас до сих пор не решена. И

компенсировать его нехватку вполне реально за
счет именно альтернативных источников. 

- Для ЖКХ эти источники весьма эффективны,
- убежден Сергей Филатов. - Их энергией можно
освещать не только подъезды, прочие общие по-
мещения дома, но и, к примеру, подпитывать
электросчетчики, автоматические ворота во дво-
ре, датчики движения, аккумуляторы. Словом, ис-
пользовать во всех случаях, когда электрической
сети требуется помощь.

- Солнечные батареи можно применять практи-
чески повсеместно, - считает и глава столичного
Департамента природопользования и охраны ок-
ружающей среды Леонид Бочин. – Кроме того, ус-
тановка светоаккумуляторов не требует каких-то
особых хлопот.

С конца октября такие технологии внедряют в
многоэтажках старой Олимпийской деревни (51
подъезд) на Мичуринском проспекте. От жильцов,
как и в Леонтьевском переулке, денежных затрат
не требуется, поскольку эксперимент поддержи-
вается Департаментом топливно-энергетического
хозяйства. Какой район станет следующим за
Олимпийской деревней, пока неизвестно. Но уже
принято решение возвести на улице Трофимова
так называемую интеллектуальную 30-этажную
высотку, где, в частности, предполагается достичь
почти 50-процентной экономии энергоресурсов за
счет солнечных батарей. И, наконец, «солнечны-
ми» фонарями оборудованы улицы в Серебряном
Бору. Их пока немного, но начало положено.

В недалеком будущем городские власти обеща-
ют обеспечить столицу солнечной энергией по
полной программе. Правда, программу еще пред-
стоит разработать. Однако уже сейчас внести в
нее свой посильный вклад могли бы те, кто при-
зван радеть о благоустройстве жилого дома: ТСЖ,
ДЕЗы, управляющие компании. Стандартный ком-
плект оборудования на освещение одного подъез-
да пятиэтажного здания (в него входят одна сек-
ция из 4 солнечных батарей, аккумуляторы и дат-
чики движения, а также их монтаж) стоит около
147,5 тысячи рублей. При этом, по предваритель-
ным расчетам, расходы на солнечные батареи
окупятся через 3-4 года.

В квартиры, как это делается на Западе, солнеч-
ная энергия у нас пока подаваться не будет. Для
этого надо принимать специальные законы и раз-
рабатывать новую систему лицензирования. Гово-
рят, еще лет 10 назад подобный законопроект был
предложен Госдуме РФ, и судьба его неизвестна.
Но это, как говорится, уже другая история...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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ЭНЕРГИЕЙ СОЛНЕЧНЫХ БАТАРЕЙ В
МОСКВЕ МОЖНО ОСВЕЩАТЬ ПОДЪЕЗДЫ
ДОМОВ, ПОДПИТЫВАТЬ АККУМУЛЯТОРЫ,
ДАТЧИКИ, АВТОМАТИЧЕСКИЕ ВОРОТА...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (250), 12 - 18 декабря 2007

Похоже, мэр Юрий Лужков отыскал оригинальный способ пре-
одолеть монополизм Анатолия Чубайса. А именно - размещать так
называемые солнечные батареи на крышах жилых домов, что по-
зволит столице не только засиять по-новому, но и сэкономить не-
мало электроэнергии. А это выгодно и жилищно-коммунальному
хозяйству, и самим москвичам, поскольку за освещение помеще-
ний общего пользования в доме они станут платить меньше.

СОЛНЦЕ НА СЛУЖБЕ 
У ЖИЛКОМХОЗА

Но все чаще они используются уже и на Земле. На этом снимке - 
экодом с крышей из солнечных батарей во Фрайбурге (Германия)

Встарину говаривали: «Картошка к
хлебу присошка». Такой почет она
заслужила за то, что не раз в годы

недорода зерна спасала людей от голо-
да. Сегодня из-за роста населения и кли-
матических изменений на планете проб-
лема продовольственного обеспечения
по-прежнему стоит остро.

Объявив будущий год Годом картофе-
ля, Генеральная Ассамблея ООН выдви-
нула его на роль главной пищевой куль-
туры ХХI столетия. Действительно, с од-
ного гектара картофельного поля можно
получить в полтора-два раза больше
белка, чем с той же площади, засеянной
кукурузой, рисом, бобами, горохом и да-
же пшеницей. По содержанию белка
картофель уступает только сое. В его
клубнях есть все, что необходимо наше-
му организму для нормальной жизнеде-
ятельности, даже если в результате ка-
ких-то катаклизмов человек лишится
других традиционных продуктов.

Так что не случайно в программе мос-
ковского правительства по обеспечению
продовольственной безопасности столи-
цы картофель занял первую строчку, а
проект по разработке методов ускорен-
ного размножения сортов и оздоровлен-
ного посадочного материала на основе
нанотехнологий городские власти дер-
жат под своим контролем.

Высокие урожаи качественного карто-
феля в хозяйствах поставщиков при лю-
бых погодных условиях - главное усло-
вие устойчивого снабжения москвичей
этим продуктом. Однако его урожай-
ность в России составляет лишь полови-
ну среднеевропейской: 12 тонн с гектара,
и хотя тут имеется определенный рост,
он весьма незначителен.

Бурная экспансия западноевропей-
ских технологий, основанных на исполь-
зовании пестицидов при выращивании
картофеля для получения высоких уро-
жаев, в ряде стран стала причиной забо-
леваний с летальным исходом. Россия
же своим благополучием обязана тому,
что более 90 процентов пищевого карто-
феля у нас возделывается в крестьян-
ских, фермерских хозяйствах, на дачных
и приусадебных участках в экологически
чистых условиях, с традиционно мини-
мальным использованием химии. Поэто-
му выращенный в таких условиях «вто-

рой хлеб» представляет собой уникаль-
ный продукт для здорового питания. Но
можно ли сделать так, чтобы качество
перешло в количество?

Известно: для получения стабильных
урожаев картофеля необходим свобод-
ный от патогенов безвирусный посадоч-
ный материал. Способ получения такого
материала из меристемы (клеточной
ткани) в пробирках широко применяется
на многих направлениях. В том числе и в
картофелеводстве. Однако здесь он тре-
бовал не только значительного времени,
но и дорогостоящих тепличных условий.

Ускорить размножение сорта и получать
в открытом грунте большое количество
оздоровленного посадочного материала
позволил биоконтейнер Юрия Михайло-
вича Лужкова.

Биоконтейнер - это небольшой шарик
спресованных удобрительных компонен-
тов и микроэлементов диаметром два
сантиметра с пустотой-ложем, в которое
закладывается семя или полученный из
меристемы оздоровленный материал.
Он содержит все необходимое для энер-
гичного старта растения и дальнейшего
его развития. После поливов во влажной
почве межмолекулярные связи биокон-
тейнера нарушаются, и он начинает рас-
падаться, создавая вокруг семени рых-
лую, воздухопроницаемую, питательную
биомассу, превышающую его первона-
чальный объем в 2-2,5 раза. Растение
получает мощный импульс для здорово-
го развития. При этом питательная обо-
лочка предохраняет его от заражения
болезнями.

Первоначально мэр Москвы, инженер
по образованию, создал биоконтейнер в
расчете на выращивание кормовых куль-
тур для животноводства. Например, си-
лосной кукурузы, где были получены ве-
ликолепные результаты. Отличные показа-
тели в течение четырех лет мы получаем и
при выращивании лекарственных расте-
ний, плодовых и ягодных культур, различ-
ных цветов. Этот опыт пригодился нам и
на новом, картофельном направлении. 

Исследования, проведенные совмест-
но с ВНИИ картофельного хозяйства
им. А.Г. Лорха, показали, что благодаря
использованию биоконтейнера Лужкова
можно вдвое и даже втрое сократить
время размножения новых сортов карто-
феля и уже на третий год получать зна-
чительное количество оздоровленного
посадочного материала. 

Продолжая разработки в этом направ-
лении, мы учитываем не только потреб-
ности крупных хозяйств Московской, Ка-
лужской, Рязанской и других областей,
снабжающих столицу картофелем по
горзаказам. Дачники, садоводы, огород-
ники, владельцы приусадебных хо-
зяйств, чей вклад в снабжение россиян
«вторым хлебом», как уже говорилось,
весьма весом, испытывают серьезные
трудности при выборе качественных сор-
тов семенного материала, эффективных
удобрений и средств защиты. Биокон-
тейнер поможет и им. Тем более что уже
разработан метод размножения сорта
путем выращивания в биоконтейнерах
картофельных глазков. То есть рассад-
ным способом. От одного пророщенного
оздоровленного семенного клубня мож-
но получить до десяти растений, а сам
клубень при этом использовать в пищу.
Разумеется, предварительно отделив
глазки.

Евгений ВОЛОВИК,
генеральный директор 

СГУП «Моссельхоз»

БИОКОНТЕЙНЕР ОТ МЭРА

В космосе человеку без солнечных батарей не выжить...

Автор статьи и Юрий Лужков обсуждают перспективы использования биоконтейнера
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ПЕНСИОННЫЙ РУБЕЖ – ВОВСЕ 

НЕ СИГНАЛ  К  ВЫХОДУ В ОТСТАВКУ.
ЧЕЛОВЕК ВСЕГДА САМ ОПРЕДЕЛЯЕТ ДЛЯ

СЕБЯ  МЕРУ  ТРУДА И ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Человек и поступок
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Наш герой нарушил, безус-
ловно, все российские де-
мографические законы:

свой 85-й день рождения не
только встретил в полном здра-
вии, но и отметил его в кругу
коллег - в маленьком дружном
коллективе квартальной тепло-
вой станции (КТС) «Костяково»
филиала «Северный» МОЭК.
Можно сказать, на рабочем мес-
те.  Подтянутый и моложавый,
Зиновьев даже в рабочем фир-
менном комбинезоне  выглядит
вполне элегантно, а тут, сидя во
главе стола в нарядном синем
костюме, да еще рядом с женой,
которая так и сияла, он просто
отметал все привычные пред-
ставления о преклонном возрас-
те, неизбежной усталости от
жизни. Похоже, она и в самом
деле приносит ему радость.

Сейчас Михаил Степанович
представляется так: «Токарь пя-
того разряда». За своим ста-
рым, но безотказным токарным
станком на КТС он работает по-
следние 25 лет. С того самого
момента, как, по его собствен-
ному выражению, в 1982-м «дос-
тиг совершеннолетия», то есть
пенсионного возраста, и полу-
чил право выйти на заслужен-
ный отдых. Но воспользоваться
этим правом не спешил.

«Совершеннолетие» - рубеж,
за которым, как предполагается,
человек должен принимать зре-
лые, ответственные решения.
Может быть, в шутке Михаила
Степановича не просто доля
правды, а вся правда и есть. По-
тому что поступил он тогда по-
настоящему мудро.

За его плечами к тому време-
ни был 38-летний стаж в произ-
водственном подразделении
НИИ среднего машиностроения,
причем большей частью на руко-
водящей должности начальника
цеха. Свою работу Михаил Сте-
панович любил и считал ее
очень интересной: цех получал
чертежи из конструкторского
бюро, а на выходе были готовые
узлы и детали. То есть в цехе ре-
ализовался весь полный произ-
водственный цикл, трудились
там и технологическая группа, и
инженеры, и рабочие на 16 раз-
личных станках, и сборщики. В
общей сложности 209 человек
под началом Зиновьева.

Министерство среднего маши-
ностроения, в структуре которо-
го функционировало НИИ, зани-
малось развитием объектов
атомной энергетики. Все зада-
ния - срочные и ответственные.
А дисциплина военная: директор
- генерал, главный инженер - то-
же. Напряженный рабочий день
иной раз растягивался до 10 -12
часов.

- И в какой-то момент я почув-
ствовал: живу на пределе сил –
вспоминает Михаил Степанович.
- Да и не только в том было де-
ло: людям моего поколения мно-
гие годы приходилось жить на
пределе человеческих сил. Но
разве думал я об этом, когда во
время войны, в эвакуации на
Урале, сутками не уходил из це-
ха, где мы делали детали для са-
молетов? А тут понял, что даже
на пределе сил не всегда смогу
отвечать всем требованиям. И
вот этого-то я себе никогда не
позволял.

Свое отношение к работе Зи-
новьев формулирует так: если
делать, то только очень хорошо
и не сметь ошибаться! По такому
принципу он живет, можно ска-
зать, с первой страницы своей
трудовой биографии.

- В 1939 году я поступил учить-
ся на токаря. Полгода побыл
учеником, получил третий раз-
ряд, и поставили меня к токар-
ному станку. Мои приятели,
Васька и Витька, работали ря-
дом, но задания им давали по-
проще - выточить шайбы, винты.
Мне же - чугунную заготовку. А
это уже деталь! Дефицитное чу-
гунное литье, да еще и обрабо-
танное: никак нельзя было запо-
роть, вычтут из зарплаты. Если
испортишь шайбу, можно найти
другую заготовку, восполнить
брак, а у меня такой возможно-
сти не было. Стоишь у станка,

пот лицо заливает, некогда уте-
реться, смахиваешь его рукой, а
руки все в чугунной пыли... При-
дешь домой - матушка сокруша-
ется: «Мишка, что ж ты грязный-
то такой?» Но та грязь легко от-
мывалась, а главному я тогда
научился.

Именно потому и решил: если
не могу работать как положено,
как привык, - уйду! В отделе кад-
ров мое заявление  об увольне-
нии в связи с выходом на пен-
сию не подписали, а предложи-
ли должность поспокойнее, что-
то вроде «ночного директора»,
как в фильме. Ты, мол, знаешь
производство, знаешь и смеж-
ников, и начальников, твое это
место.  Но я сразу отказался: не
по мне такая работа. Бывало, во
время праздничных дежурств на
производстве измаешься от без-
делья, придумаешь какой-ни-
будь обход-проверку среди но-
чи... Нет, не смогу часами си-

деть у телефона. Но и дома, без
людей, без живого дела тоже не
выдержу. Тогда и вспомнил о
первой своей рабочей профес-
сии - токаря и сам попросился
сюда, на КТС. Много лет не сто-
ял за станком, были, конечно,
неуверенность, сомнения: вер-
нется ли навык? Оказалось, ру-
ки все помнят.

Все тогда у Михаила Степа-
новича сложилось одно к
одному. И КТС, и прилега-

ющий к ней жилой микрорайон
были подведомственны тому са-
мому НИИ, где Зиновьев отрабо-
тал без малого сорок лет. Квар-
тальная станция находилась в
10 минутах ходьбы от его дома,
что, конечно, очень удобно. И са-
ма работа оказалась не менее
интересной, ответственной и
творческой, чем прежняя. На
своем станке («не первой моло-
дости», как говорит о нем сам
Михаил Степанович) он может
сделать абсолютно все, любую
деталь.

Я удивилась: «А разве есть в
этом сейчас необходимость»?
Оказывается, как ни странно,
есть и будет. Таких маленьких
станций-ветеранов, как «Костя-
ково», в МОЭК осталось всего
две. По сравнению с новыми и
старыми районными (РТС) она
крошка, мощность ее на поря-
док меньше - всего 24 Гкал. Кот-
лы - паровые. В них производит-
ся пар, который потом, проходя
через теплообменники, нагрева-
ет воду, и она прямиком посту-
пает к потребителям: в 39 строе-
ний, из них 28 жилые дома. Та-
кие паровые котлы по сравне-
нию с водогрейными гораздо
сложнее в обслуживании. И
сложность эта, несмотря на про-
шедшую два года назад модер-
низацию станции и частичную
замену оборудования, сохрани-
лась.

Машинист котлов Галина
Волчкова говорит:

- Чтобы подготовить хорошего
специалиста по обслуживанию
котлов, требуется не меньше
трех лет, да и то при условии,
что человек сам хочет научить-
ся. Автоматическая система за-
щиты, конечно, предусмотрена,

но не такой степени надежности,
как на новых РТС. Например,
может подвести автоматика, ре-
гулирующая уровень воды, и во-
да пойдет в паропровод - это
очень опасно, грозит настоящей
аварией. Оператор должен чи-
тать показания сразу нескольких
приборов, быстро анализиро-
вать общую картину, быстро
принимать решения. Останавли-
вать станцию нельзя, и случись
что - Михаил Степанович для
нас, словно палочка-выручалоч-
ка: не только дельный совет
даст, но и сам вмешается, сде-
лает что может.

- Когда два года назад пошла
очередная структурная пере-
стройка в МОЭК, – рассказыва-
ет Зиновьев,– ремонтные служ-
бы всех предприятий решено
было сосредоточить в одном,
специализированном, филиале
на Хорошевском шоссе. И меня
туда хотели перевести. Приеха-

ли к нам руководители компа-
нии, выдвигали свои аргумен-
ты, а я им - свои! Оборудование
на нашей станции старое, за-
пасных частей к нему нигде не
найдешь, тот же вентиль нужно-
го диаметра директор предпри-
ятия искал полгода. Пока по-
шлешь с заявкой в ремонтный
филиал вышедшую из строя де-
таль, пока ее там сделают, при-
везут, пройдет не один день.  А
привезут - она не встает на ме-
сто! Ведь износилась не только
она, но и все смежные узлы.
Вытачивать деталь по первона-
чальному чертежу - бесполез-
ное дело. А я сам сделаю чер-
теж, сам подгоню, как надо. Вот
так и отстояли свою мастер-
скую, убедили!

Михаил Степанович среди
специалистов-теплотехников на
КТС - единственный механик и
технолог в одном лице. Он знает
и умеет то, чего здесь не знает
никто. Он и не скрывает, что гор-
дится своей незаменимостью,
что реально способен помочь в
самых неожиданных ситуациях.
Он сразу определит, из какого
материала та или иная деталь
сработана и можно ли ее зака-
лить. Найдет хитроумное реше-
ние, как сделать нестандартные
пробойники... Огромный преды-
дущий опыт, все его знания се-
годня очень даже востребованы.

Аеще он настоящий сын
своего отца. Творческая
техническая жилка доста-

лась ему, видно, по наследству.
- Мой папаша, - рассказывает

Михаил Степанович,– был по-
томственный подмосковный кре-
стьянин с большим крепким хо-
зяйством. Образование - два
класса церковно-приходской
школы, только грамоту знал.
Тем не менее тянул всю боль-
шую семью. Оставшись вдовцом
с пятью ребятами, женился во
второй раз. Мамаша моя, счи-
таю, совершила тогда свой жен-
ский подвиг. Она была горожан-
ка, из Воскресенска, одна дочь у
родителей. А вышла замуж за
многодетного вдовца и перееха-
ла в деревню.

Отец был человек мастеро-
вой, ремонтировал все самова-

ры односельчан, а самоваром
тогда каждая семья очень доро-
жила. И вот в деревне, где не
было тогда электричества, он
наладил свою мастерскую, де-
лал гальванические покрытия с
помощью раствора соли и цин-
ковой пластины. Я думаю, что
это самое лучшее сочетание в
работе: когда людям она нужна,
а тебе  интересна.

- Но, наверное, необходимо
еще одно обязательное условие,
- возразила я. - Должны быть си-
лы для такой работы, а возмож-
ности человеческие не безгра-
ничны...

И тут Михаил Степанович рас-
сказал мне поучительную исто-
рию, суть которой в том, что эти
границы мы обозначаем для се-
бя сами.

На пятом десятке жизни его
сильно беспокоило сердце. Бук-
вально не вылезал из больниц,
несколько раз увозили туда на

«скорой». По профсоюзной пу-
тевке поехал в санаторий.  В
первую же ночь - сильнейший
приступ. Отменили все назна-
ченные процедуры: бассейн,
массаж и т.д. Через неделю раз-
решили вставать с постели, гу-
лять и заниматься лечебной
физкультурой. Однажды врач-
методист задержал его после
занятий для разговора. Выяс-
нив, что Михаил Степанович ра-
ботает «начальником»: совеща-
ния, заседания, нервотрепки,
дал рекомендации очень про-
стые. Мерить пульс до и после
гимнастики, следить, чтобы раз-
ница не превышала десяти уда-
ров, постепенно увеличивать на-
грузку и ни в коем случае не от-
казываться от нее. Михаил Сте-
панович поверил доктору и ре-
шил не отступать, выбрав себе
режим и образ жизни на многие
годы вперед.

В любое время года Зиновьев
встает в 5 часов 15 минут. Ина-
че выбрать час для занятий
физкультурой в течение дня ему
не удается. А этот час необхо-
дим: в гимнастический комп-

лекс он включает сейчас и ды-
хательные упражнения из йоги.
Конечно, каких-то проблем, свя-
занных с возрастом, избежать
ему не удалось: сделал опера-
цию по поводу удаления катара-
кты с одного глаза. Слава богу,
искусственный хрусталик  слу-
жит отлично, ведь для токаря
верный глаз и твердая рука
чрезвычайно важны.

Впрочем, в коллективе КТС
Михаила Степановича це-
нят не только как перво-

классного токаря. Есть у него
еще одна, нигде не прописан-
ная, неформальная, но очень
важная миссия. Когда нужно
выработать общую позицию,
коллективную точку зрения по
какой-то проблеме, все ждут
слова и мнения Зиновьева.
Обычно он не торопится: всех
выслушает, помолчит, может
даже домой уйти. Но когда вы-
скажется - все по местам рас-

ставит! Многие назначенные и
облеченные властью руководи-
тели позавидуют такому авто-
ритету и доверию. Вот у него
какой высочайший статус! Не
тот, на который указывает
класс автомашины или марка
часов, а тот, которого человек
достигает независимо от уров-
ня материального достатка и
карьерного роста. Мне кажется,
что статус Михаила Степанови-
ча подчеркивают и идеальный
порядок в крохотной мастер-
ской, где стоит его токарный
станок, и его неизменное дру-
желюбие ко всем окружающим.

Свое кредо Зиновьев сейчас
формулирует так: мужчина дол-
жен доказать свою состоятель-
ность в деле, в работе. Сам он
это давно доказал. Состоявший-
ся человек, он чувствует себя
уверенно. Никто и ничто не отни-
мет у него того, чем очень доро-
жит: любовь жены, привязан-
ность детей и внуков, уважение
коллег. А главное - способность
радоваться каждому наступив-
шему дню.

Наталья КРАСОВА

«ПОКА РАДУЮСЬ ЖИЗНИ -
ЖИВУ...»
К счастью, человеку знать не дано, долог или коро-
ток будет его век. Михаил Степанович Зиновьев и в
молодые годы не мучился такими праздными воп-
росами (праздными, потому что как ни старайся,
ответа не найдешь!), а сейчас, отметив 85-летие,
считает их вовсе не важными. За долгую жизнь он
понял вроде бы простую, но емкую по смыслу ис-
тину: отпущен тебе сегодняшний день - вот и про-
живи его с радостью! А если ничего тебя в нем не
обрадовало, то «живой» ли он, этот день?
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СОДРУЖЕСТВО МОСКОВСКИХ И БЕЛОРУССКИХ
УЧЕНЫХ  ПОМОГАЕТ РОЖДЕНИЮ 
НОВЫХ ЛЕКАРСТВЕННЫХ ПРЕПАРАТОВ  
НА ОСНОВЕ ГЕННОЙ ИНЖЕНЕРИИ

Герои нашей истории живут в Москве и Минске.
Нынче эти города разделяют не только сотни
километров, но и статусы столиц разных госу-

дарств. Но открытие, сделанное учеными России и
Белоруссии, свидетельство того, что для науки гра-
ницы государственные - понятие весьма условное. А
речь идет об очень симпатичных беленьких сущест-
вах, которые появились неподалеку от Минска не-
давно – осенью 2007 года. Их популярность так вы-
сока, что от любознательных посетителей отбоя нет.
Официальных имен у этих симпатичных козлят еще
нет, но с ними связаны очень большие надежды:
ученые обеих стран убеждены, что козлята могут
спасти многие тысячи больных людей, защитить их
от всевозможных напастей. Дело в том, что эти ми-
лые существа несут в себе человеческий ген лакто-
феррина...

Название, конечно, непривычное, но, право же, ген
заслуживает того, чтобы мы о нем знали как можно
больше. Выражение «впитано с молоком матери» име-
ет к нему самое прямое отношение. Лактоферрин – бе-
лок женского грудного молока. Именно он стоит на
страже крошечного детского организма, когда тот по-
кидает чрево матери. Лактоферрин отражает атаки па-
тогенных микробов, которые обрушиваются на ново-
рожденного. И потом всю нашу жизнь, скрывшись в
разных наших органах, ген защищает их от вредных
внешних воздействий. В общем, лактоферрин проти-
востоит практически всем заболеваниям – от онколо-
гических до простудных.

Естествен вопрос: а как восполнять недостаток ла-
ктоферрина в организме? Ответ предельно прост и
лаконичен: пейте козье молоко! Правда, следует
уточнить: делать это можно будет лишь через не-
сколько лет, после того, как вырастут два козленка,
недавно появившиеся в Жодине и, конечно же, пос-
ле завершения уникального эксперимента, который
проходит там сейчас.

Почему все-таки козье молоко?
О его пользе давно и хорошо известно. Дети пьют

козье молоко с удовольствием, предпочитая его ко-
ровьему. Оказывается, козье молоко по своему соста-
ву близко к человеческому, материнскому. Вот только
гена лактоферрина не хватает, а все остальные целеб-
ные свойства в нем есть.

Естественно, у биологов появилась идея использо-
вать методы инженерной генетики и внедрить нужный
ген в коз. Однако сделать это нелегко: необходимо со-
ответствующее стадо, создание новейших технологий
и незаурядное мастерство ученых-биологов. И, конеч-
но же, должен был появиться человек, который стал
бы идеологом и основным «мотором» уникального
эксперимента. Таким человеком оказался рекордсмен
мира по тяжелой атлетике, доктор наук, биолог и гене-
тик Игорь Львович Гольдман. 

Мы познакомились с Игорем более сорока лет
назад. В те времена властвовал Лысенко, и на-
стоящая генетика была под запретом. Но в Мо-

скве появилась полуподпольная «Школа молодых уче-
ных». Летом занятия проходили на Можайском море
под Москвой. Проводил их выдающийся генетик ХХ
века Н.В. Тимофеев-Ресовский. Игорь Гольдман был
одним из самых активных участников этой «Школы».

С той поры мы встречались эпизодически, мимохо-
дом. Тем радостней мне было увидеть Игоря Гольдма-
на в Научно-практическом центре НАН Беларуси по
животноводству.

Вообще-то Гольдман живет в Москве, работает в
Институте биологии гена Российской академии наук.
Как же судьба забросила его в Жодино?

- В последнее время я провожу здесь времени боль-
ше, чем в Москве, - признается он. – И связано это с
получением трансгенных козлят...

- Звучит необычно...
- А для обывателя - даже страшновато, – смеется

ученый. – Дело в том, что всех напугали работы в
генной инженерии, связанные с получением новых
видов пищи. Но к этому мы не имеем никакого отно-
шения! В данном случае речь идет совсем об ином.
Мы надеемся создать производство лекарственных
препаратов нового поколения на основе белков че-
ловека. А используем для этого коз как существ, чье
молоко лучше всего подходит для этого. Они как бы
входят в технологию получения принципиально но-
вых лекарств.

...Дорога в Жодино из Москвы для Игоря Гольдмана
пролегла через Южную Корею. В эту страну ученый уе-
хал, когда Советский Союз взорвался перестройкой, а
затем распадом. Тем, кто хотел заниматься наукой, ме-
ста на родине не находилось, а потому первых своих
трансгенных козлят Гольдман получил в Южной Корее.
Там он отработал методику «пересадки человеческого
гена», научился проводить сложнейшие операции и

исследования в той области генетики, которая на ро-
дине все еще была в загоне.

Его эксперименты привлекли внимание заокеанских
коллег, но в Америку Игорь Гольдман не захотел – он
вернулся в Россию, чтобы здесь поднимать ту самую
науку, которой был предан всю жизнь. Начались его хо-
ждения по властям. Ученого принимали два премьера –
Черномырдин, затем Кириенко. Он им подробно объяс-
нял, насколько перспективна новая технология. Приво-
дил любопытный факт: после его отъезда из Южной Ко-
реи два его трансгенных козленка были проданы в Аме-
рику за три миллиона долларов! Глаза у премьеров за-
горались – полтора миллиона за одного козла! Они обе-
щали ученому всяческую помощь и... ничего не делали.

- И тут случилась встреча с Павлом Бородиным, -
вспоминает Гольдман. – Я сразу ему сказал, что полу-
чить трансгенных животных очень сложно и весьма

дорого. Однако в случае успеха речь идет о милли-
ардных доходах! Бородин рассмеялся, потом сказал,
что, мол, если бы речь шла о миллионах, то его это не
волновало бы, но другое дело - миллиарды...

И уже вскоре Гольдман рассказывал о своих рабо-
тах президенту Беларуси. Александр Лукашенко сра-
зу понял ценность предложений ученого, поддержал
его. Так начала осуществляться одна из наиболее ин-
тересных и перспективных программ Союзного госу-
дарства.

Почему же выбор пал именно на Центр по живот-
новодству?

Ответ, как ни странно, прост и понятен всем, кто
пережил лихолетье 90-х, когда не стало Советского
Союза. Республики были предоставлены сами себе, и
каждой предстояло выживать по-своему. Везде эко-
номика обрушилась, и во всеобщей неразберихе вы-
сились лишь отдельные островки. В Беларуси их бы-
ло несколько, один из них – животноводство.

- И в Беларуси, и в России аграрный сектор пошат-
нулся, - говорит академик ВАСХНИЛ первый замести-
тель генерального директора центра Иван Павлович
Шейко, - однако мы выстояли. Благодаря традициям,
присущим нашей науке, и людям, бесконечно ей пре-
данным. Во времена СССР в республике было 105
свиноводческих комплексов. Все они работают, ни
один не погиб. Более того, они успешно развиваются.
В нашем центре продолжается работа по племенному
животноводству. Кстати, новые селекционные поро-
ды утверждаются в Москве по-прежнему, там мы по-
лучаем на них авторские свидетельства... Естественно,
когда зашла речь о создании трансгенных животных,
мы с энтузиазмом включились в работу. Это принци-
пиально новое направление, и какой же ученый отка-
жется от таких интереснейших исследований?! 

Энтузиазм, конечно же, необходим везде, не только
в науке. Но к нему необходимо присовокупить глубо-
кие знания генетики, опыт трансплантации. И вот тут-
то единение ученых Института биологии гена РАН и
практиков Центра по животноводству НАН Беларуси
дало свои плоды. Конечно, не сразу. Как и положено в
науке, было множество проб и ошибок, на поиски вер-
ного пути ушло немало времени (да и средств тоже!),
но конечный результат превзошел все ожидания!

281 операцию провели ученые! Это были сложней-
шие операции, которые - увы! - не дали ожидаемого
результата. Но шаг за шагом отрабатывалась техноло-

гия получения трансгенных животных. Наконец упор-
ство ученых было вознаграждено: коза принесла же-
лаемого козленка. Потом появился второй... Это была
уже победа!

- Теперь, после десяти пересадок, мы можем полу-
чать трансгенное животное, - поясняет Игорь Гольд-
ман. – Это крупное достижение. Когда во Франции на
международном конгрессе мы докладывали о резуль-
татах эксперимента, зал зааплодировал. Потом все
встали, приветствуя нашу работу. Это было приятно.
Всегда очень важно получить признание коллег, пото-
му что они прекрасно знают, сколько усилий требует-
ся, чтобы добиться желаемого результата. В нашей об-
ласти два трансгенных козленка, которые сейчас рас-
тут в Центре по животноводству в Жодино – это свое-
образные «марсиане», поистине «мировые звезды»,
ими интересуются все, кто так или иначе связан с био-
логическими науками.

- А дальше? – поинтересовался я.
- Козлята вырастут, у них появится потомство, у ко-

торого уже будет ген лактоферрина – он передается по
наследству, - ответил ученый. - Ну а нам предстоит со-

здать технологию производства лекарственных препа-
ратов. Их великое множество, и это чрезвычайно эф-
фективные средства – истинные лекарства XXI века. 

Естественно, что крошечных козлят ученые пока
берегут от сторонних людей и посетителей. Во-
первых, они еще очень маленькие, а во-вторых,

надо оградить их от разных неприятностей, что ожида-
ют их в нашем мире. Но все-таки нам удалось угово-
рить сотрудников центра, и один из «марсиан» был
нам представлен. Он ничем не отличался от своих со-
братьев, что бегали по загону. Но еще долгое время
ему не суждено так весело и беззаботно носиться по
земле – он должен послужить науке, а это всегда труд-
ная миссия.

Владимир ГУБАРЕВ
Минск - Москва

Фото автора

-Господин Вандевентер, объединившись в общи-
ну, люди должны подчиняться каким-то общим
правилам. Но в Штатах, где личная свобода

превыше всего?..
– Участие в решении коллективных проблем помо-

гает человеку ярче реализовать себя, да и прагматич-
ность американцев я бы не стал преувеличивать. Сей-
час у нас набирают силу тенденции, которые можно
назвать идеалистическими: стремление поднять мате-
риальный и духовный уровень людей, в окружении ко-
торых ты живешь. Особенно увлекается такими идея-
ми молодежь. В структуре американского общества
сегодня все большее место занимает так называемый
некоммерческий сектор, задачей которого является не
прибыль, а достижение общественной пользы. Обще-
ственная работа становится престижным занятием и в
Америке. Домовые комитеты, соседские сообщества
по интересам – да, это не бизнес. Тем не менее город-
скую жизнь без них уже не представить. У нас можно
даже получить образование по специальности «обще-
ственная деятельность».

– Какие задачи решают общины? 
– В таких больших городских ареалах, как Лос-Анд-

желес, остро стоит проблема бедности. Люди с не-
большими доходами нуждаются в дешевых, а то и бес-
платных социальных услугах в области образования,
здравоохранения. Общины как раз этим и занимаются.
В США по-прежнему приезжает много мигрантов, ко-
торым надо интегрироваться в американскую культуру
- общины и тут приходят на помощь, причем бесплат-
но. Молодые люди сплошь и рядом бескорыстно обу-
чают мексиканцев английскому языку, помогают инва-
лидам. Если есть возможность – посидят с детьми, по-
ка родители заняты. Общины участвуют в движении,

цель которого - снизить малообеспеченным семьям
плату за аренду, коммунальные услуги. В союзники
привлекают муниципальные структуры, частные фон-
ды, банки. Еще одна проблема – снижение уличной
преступности...

– Насколько это острый вопрос для вашей страны?
– Преступность в США, к сожалению, велика. Убеж-

дение, что люди должны защищать себя сами, это из-
держки той самой индивидуалистической культуры.
Потому у нас и разрешено ношение оружия, что само
по себе чревато проблемами. Дискуссия о том, сохра-
нить такую продажу либо запретить ее, в стране не
умолкает. Но это вовсе не значит, что по улицам при-
ходится ходить с оглядкой. Уверяю вас – они вполне
безопасны. И в этом, кстати, немалая заслуга сосед-
ских сообществ. 

Граждане по месту жительства объединяются в
группы, дежурят на улицах, наблюдают за ситуацией
в городе. Осторожность, бдительность – я бы ска-
зал, генетическая черта каждого американца. Это не
значит, что люди подозрительны, скорее наоборот –
доверчивы, что бросается в глаза многим европей-
цам. Но если видят опасность – мгновенно переклю-
чаются.

- А как все это выглядит на практике?

- Стало привычкой осматриваться, выходя на улицу,
просто выглядывать из окна, отмечая вызывающие
тревогу детали. Всегда под присмотром играющие де-
ти – свои ли, чужие. Распознавать криминогенную си-
туацию у нас, кстати, учат: люди проходят специаль-
ную подготовку на курсах, которые очень популярны.
Завидев, к примеру, подозрительную группу молодых
ребят или машину с чужими номерами, надолго при-
парковавшуюся у дома, человек тут же звонит в поли-
цию. И реакция следует незамедлительно. 

– Вернемся к повседневной практике общин. Как они
создаются и как помогают организовать жизнь людей
по месту жительства?

– Объединяющим центром обычно бывает школа.
Думаю, это понятно. Среди нас есть бизнесмены, вра-
чи, юристы, рабочие, но прежде всего мы – родители,
наши дети учатся вместе. Учебные учреждения стали
общественными центрами районов. Их так и называют:
общественно-активные школы. Здесь люди встреча-
ются, беседуют о делах, которые их волнуют, решают,
что они могут сделать, объединившись в союз. Конеч-
но, никаких уставов, никаких обязательств нет: участие
в комьюнити - дело сугубо добровольное. Приходи и
делай, что можешь, что считаешь необходимым для
себя и полезным для других. Такие союзы даже не ре-

гистрируются: в этом нет нужды. Община – это скорее
духовное, чем бюрократическое объединение.

Внутри любой общины есть группы по интересам:
одних волнует благоустройство территории, других –
образование детей, третьих – организация праздников,
воскресных базаров, четвертых – состояние дорог. В
общей сложности таких групп наберется несколько со-
тен, и объединяют они 60 процентов всего населения
города. Конечно, в коллективной жизни можно и не
участвовать, замкнувшись целиком на личных пробле-
мах. Но о людях, которым безразлично то, что их окру-
жает, в обществе постепенно складывается опреде-
ленное мнение: аутсайдер. Что в дальнейшем может
отразиться на их карьере. 

– Общины берут на себя некоторые функции муни-
ципальной власти. Но насколько они сами встроены в
эту власть? Вопрос задаю не случайно. У нас принят
закон «Об общих принципах организации местного са-
моуправления в Российской Федерации», где есть спе-
циальный пункт о территориальных общинах. Им обе-
щаны большие полномочия и возможности, но сама
регистрация таких объединений - дело не простое. При
том, что общинный уклад жизни - это наше, русское
изобретение...

– Нашим активистам вначале тоже было нелегко.
Но недавно был принят новый устав города Лос-Анд-
желеса, который еще больше расширил возможности
гражданских независимых организаций. В каждом ми-
крорайоне создаются советы таких сообществ. Общи-
не достаточно донести до властей свои проблемы, как
бы загрузить их своими заботами, а потом проследить,
чтобы власти сделали именно то, чего от них ждут. 

– Какая чуткая власть…
– Нет, здесь другое: авторитет общественного мне-

ния. Самые активные члены общин – люди весьма ува-
жаемые. Естественно, что горожане за них проголосова-
ли. Поработав на своих территориях, эти люди отлично
знают проблемы жителей. Своими кадрами общины
подпитывают городские советы. Через общину человек
может скорее всего сделать политическую карьеру. И
это еще один - возможно, самый заманчивый - аргумент
в пользу увлечения молодежи общественной работой.

Игорь ГОРЮНОВ

Я не люблю высокопарных слов. Особенно применительно к дос-
тижениям ученых, потому что часто даже самые радужные надеж-
ды не осуществлялись, а оптимистические прогнозы не сбыва-
лись. Однако на этот раз все иначе, и гарантия этого – не только
мировой опыт, но и знакомство с теми, кто добился столь выдаю-
щихся результатов. 

ОБЩИНА – ШКОЛА 
УПРАВЛЕНИЯ ГОРОДОМ

Соседские сообщества, ассоциации местно-
го развития, домовые комитеты - подобные
объединения есть во всем мире. На Западе их
обычно называют комьюнити. Это граждане,
объединившиеся по признаку совместного
проживания: дом, квартал, район. По сути –

местная власть, во многих вопросах обладаю-
щая такими же полномочиями, как и админи-
стративная. Чем конкретно они занимаются?
На эту тему мы беседуем с президентом Лос-
Анджелесского фонда «Community Partners»
Полом Вандевентером.

«МАРСИАНЕ» ИЗ ГОРОДА ЖОДИНО



Мой молодой сосед по
подъезду, студент-тре-
тьекурсник, наслушав-

шись лекций по социологии,
решил провести практическое
занятие в самый разгар зна-
менательных предвыборных
дней. Нашел открытую дверь
в парадную одной из много-
этажек на Минской улице и
позвонил в первую приглянув-
шуюся квартиру. За дверью
зашуршали, и он почувство-
вал, что его рассматривают в
глазок.

- Кто там? - наконец спро-
сили потусторонним старче-
ским голосом.

- Московская экологиче-
ская комиссия! - отрекомен-
довался будущий социолог. -
Бесплатная установка щитов
от сглаза и порчи.

Дверь приоткрылась на
длину цепочки.

- Что вы сказали, бесплат-
но?

- Щиты от порчи и сглаза, -
повторил студент. - Замерить
надо энергетическое поле.
Можно войти?

Тут его и впустили. Прини-
мающей стороной оказалась
группа из одного сухонького
старичка и двух старушек.
Мой юный приятель деловито
походил по комнате с цифро-
вым диктофоном в руке, под-
ставляя его то к телевизору
«Рубин», то к батарее парово-
го отопления, то к дивану, то к
впалой груди старичка -
«божьего одуванчика». При
этом он бормотал как бы про
себя: «Восемьдесят девять...
Турбулентность на уровне
фуфлозы квазифабцев...» и
прочую дребедень. Наконец
торжественно объявил:

- У вас все в порядке. Уро-
вень порчи 15 процентов, что
соответствует госстандарту.

Старички обрадовались ти-
повому результату и попыта-
лись засадить визитера за
чай с вареньем. Грабить их
было не просто грешно - себе
дороже.

- Только двери незнакомым
людям не открывайте! - посо-
ветовал им на прощание сер-
добольный студент.

На втором этаже дверь ему
отворила раскрашенная
блондинка в откровенном ха-
латике.

- Московская комиссия по
переписи домашних живот-
ных, птиц и рыбок. У вас есть
кошки, собаки или рыбки? -
поинтересовался студент.

- У нас кот.
- Позвольте взглянуть, -

взмолился студент.
- Кто там пришел? - раздал-

ся из глубины квартиры хрип-
лый баритон, и в коридор, по-
игрывая желваками, бицепса-
ми, трицепсами и мускулюс
глютеус, вышел топлес суро-
вый качок.

- Че надо? - спросил он не-
дружелюбно.

- Московская администра-
тивная комиссия, - начал было
студент, но закончить не ус-
пел, так как в следующий миг
очутился одним лестничным
маршем ниже предыдущего
уровня. Еле успел разобрать
вдогонку:

- Смотри, кому открываешь,
овца!

Он был прав. Овца, похоже,
никогда не видела вживую
представителей московской
администрации.

На следующем этаже экспе-
риментатора встретила заму-
соренная площадка и дверь,
обитая дерматином. Через ми-
нуту она распахнулась во всю
ширь.

- Проходите, - немолодая
дама в ядовито-малиновом
халате деловито подтолкнула
юношу по направлению к кух-
не.

- Я, собственно, из соцза-
щиты, - признался он. - Уточ-
няю данные пенсионеров.

- Слава богу, у нас все рабо-
тают, - изрекла гражданка и
не менее деловито выпихнула
гостя обратно за порог.

Следующую дверь украша-
ли многочисленные замки. За
ней наверняка проживали
бдительные граждане.

- Кто? - несколько минут
студента всесторонне разгля-
дывали в глазок.

- Сантехник, - неожиданно
бодро бухнул он.

- Кто-кто? - замки застучали
не менее зловеще, чем в квар-
тире Шефа из «Бриллиантовой
руки». На пороге возник доб-
рячок-пенсионер с проница-
тельными глазами чекиста.

- Чем краны крутить бу-
дешь, сантехник? - ехидно по-
интересовался он. - Зубами?

Пришлось моему студенту
сознаться, что насчет профес-
сии он ляпнул сгоряча.

На последнем этаже вход-
ную дверь ему открыл опухший
хмурый хроник неопределен-
ного возраста в криво обрезан-
ном под шорты трико. Он мол-
ча пропустил студента в квар-
тиру. Студент представился ан-
тирадиационной комиссией и
тут же приступил к замерам
фона. Скудность обстановки
напомнила ему виденную по
DVD камеру смертника после
инвентаризации. Только кухня
под завязку была завалена пус-
тыми бутылками. Судя по ним,
пил мужик эклектично, ярост-
но и бессистемно. Студент за-
мерил диктофоном энергети-
ческое поле мужика и выдал
ему в лицо правду-матку:

- У тебя коэффициент полу-
распада сферических нуклеи-
дов. Комнаунд ядра составля-
ет 9,07 на каждое яйцо.

- Ну и что теперь? - спросил
мужик равнодушно, обдав сту-
дента сивушным выхлопом.

- А все! - пожал студент
плечами. - Пить надо завязы-
вать!
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Накануне дня выборов в квартиру 95-летней
пенсионерки по телефону позвонила соседка.
Трубку взял 66-летний сын хозяйки жилпло-

щади, преподаватель Московского государственно-
го открытого университета. Звонившая сообщила,
что к ней только что заходила сотрудница совета ве-
теранов, предложившая приобрести с большой
скидкой, якобы установленной в честь выборов,
продуктовый набор. Соседка, будучи женщиной
вполне обеспеченной, от халявы отказалась, но ре-
шила сделать приятное долгожительнице.

Пожилая дама без тени сомнения открыла дверь
визитерше, которая была уже тут как тут. Подозре-
ний она не вызывала: приятной наружности, опрят-
но одетая. Пройдя в квартиру, первым делом попро-
сила у престарелой хозяйки пенсионное удостове-
рение (сын в это время собирался на лекции и в
разговор не вмешивался). И надо же такому слу-
читься, что именно в этих корочках пенсионерка
хранила все свои сбережения - 1000 долларов. Мо-
шенница взяла у нее документ, вытащила из сумки
литровую бутылку постного масла и торжественно
вручила ее в качестве «продуктового набора». Обра-
дованная старушка понесла «подарок» на кухню,

откуда и услышала хлопок входной двери. Вернув-
шись в комнату, она, к своему ужасу, обнаружила
на столе пустое удостоверение.

ВМЕСТО РЕЗЮМЕ. Рука не поворачивается пи-
сать о злоключении старушки в саркастических, тем
более назидательных выражениях. Ведь не зря же
народная мудрость определила: старый - что ма-
лый. Хорошо еще, что в таком возрасте самостоя-
тельно по квартире передвигается. А вообще-то по-
добные происшествия случаются и с гораздо более
молодыми москвичами.

Кто только не норовит проникнуть в наши жили-
ща под видом агитаторов, партийных функционе-
ров, членов избиркомов, работников жилконтор!

Поразительно, но расслабленные краткосрочным
единением партий и народа, польщенные внимани-
ем к себе, неизбалованные хозяева жилищ собст-
венноручно впускают мошенников и грабителей в
свои дома.

Уж сколько раз твердили миру, что у незнакомых
людей надо спрашивать документы, что продукты
следует приобретать только в магазинах и на специ-
ально оборудованных крытых рынках, иначе они по
срокам годности вполне могут оказаться отравой.
Наконец, кому не известен сакральный лозунг о
том, что деньги следует хранить в сберегательном
(лучше - сберегающем) банке, но никак не в вазоч-
ке из-под варенья.

Известно также, что людей обманывать проще в тех
случаях, когда они норовят получить что-нибудь на
дармовщинку. Но если вы способны хоть в какой-то
степени критично оценить себя и признать, что жадно-
ваты или ленивы, то возьмите за непреложное прави-
ло никогда не принимать предложения незнакомцев,
звонящих в вашу дверь. Правда, на удочку мошенни-
ков может попасться и другой психологический тип -
это люди интеллигентные, мягкие, не умеющие даже
посторонним людям в чем-нибудь отказать.

Распознать аферистов не так-то просто. Эти люди
владеют навыками обмана, имеют прекрасную вы-
держку. Но все же обращайте внимание на глаза. Ско-
рее всего, они не будут концентрироваться на одном
предмете. Отличается от обычной и манера разговора
мошенника. Темп речи у него очень напористый или,
наоборот, неестественно медленный.

Но лучше всего, повторюсь, не играть в психолога,
а просто не впускать в дом незнакомцев. И помните,
что с окончанием выборов в Госдуму нельзя терять
бдительность. Уже началась эмоционально более
сильная президентская избирательная кампания, а
там, не успеете глазом моргнуть, «все опять повторит-
ся сначала».

Не все случаи квартирных
краж попадают в мили-
цейские сводки: пенсио-

неры не спешат обращаться в
правоохранительные органы,
потому что похищенные суммы
не всегда велики, да и неловко
старикам признаваться, что
клюнули на удочку проходим-
цев. Тем более что аферы со-
вершаются поистине фанта-
стические.

К 84-летней старушке при-
шли незнакомцы, представи-
лись сотрудниками благотво-
рительного фонда кандидата в
депутаты. Они сообщили по-
жилой женщине, что будущий
народный избранник решил
облагодетельствовать пенсио-
неров своего избирательного
округа и вручить каждому по
500 рублей. Да вот незадача:
они, мол, и рады без промед-
ления отдать эти деньги, но в
наличии имеют лишь купюры
по 1000 рублей. Так не найдет-
ся ли у почтенной избиратель-
ницы разменных банкнот? Об-
радованная щедростью пенси-
онерка охотно разменяла ты-
сячу и даже пригласила «пред-
ставителей» пройти в дом по-
греться. Там за чашкой чаю ба-
буля узнала от гостей, что вме-
сте с предвыборной агитацией
заканчивается и очередной об-
мен денег. Очереди в отделе-
ниях Сбербанка по этой причи-
не огромные, а обналичивают
лишь незначительные суммы,
остальные средства обязыва-
ют положить на книжку. Но, к
счастью, именно этот благо-
творительный фонд может по-
менять деньги в полном объе-
ме прямо на дому. У старушки
взяли паспорт  и пенсионное
удостоверение, переписали все
данные, дали расписаться в ве-
домости. Взамен получили от

нее всю имевшуюся налич-
ность - около восьми тысяч
рублей. Старушке вместо этой
суммы вручили красивые цвет-
ные бумажки, издали действи-
тельно напоминающие денеж-
ные знаки. На том и расста-
лись.

Через пару дней одиноко
живущую тетю пришла прове-
дать племянница, которой об-
радованная пенсионерка рас-
сказала о визите благодетелей,
«удачной» сделке с ними и по-
казала «новые деньги». В сле-
дующий раз эти бумажки она
демонстрировала уже дознава-
телю в милиции.

А вот другой случай. В од-
ном из московских проходных
дворов прямо из багажника ав-
томобиля некие молодцы от
имени одной из партий по сни-
женным ценам продавали пен-
сионерам мед. На поверку он
оказался «липовым». А пра-
вильнее говоря, обыкновенной
низкосортной патокой, кото-
рой цена - копейки. Но трехли-
тровую банку «продавцы» от-
пускали по четыреста рублей.
Старики охотно брали по не-
скольку - детям и внукам.

-  До сих пор не могу прийти
в себя, - говорит одна из жертв
мошенников Галина Павловна.
- Жулики словно загипнотизи-
ровали меня и заставили ку-
пить этот «мед». После их ви-
зита три дня болела голова, я
чувствовала себя одурманен-
ной.

Презентуя малоценные по-
дарки, аферисты вдобавок
требуют от доверчивых граж-
дан паспорта и пенсионные
книжки, из которых черпают
информацию, после чего ис-
пользуют полученные данные
для совершения новых престу-
плений.

Бывает, хитроумные граждане
устраивают ловушки на воров. К
примеру, почти как в фильме

«Берегись автомобиля», капкан ставят
в ворохе тряпья. А то еще к шкатулке с
фамильным золотом или сейфу с
бриллиантами и валютой подводят
электрический ток, устанавливают в
квартирах самострелы и даже миниру-
ют собственные жилища. Но чаще дру-
гих в эти западни попадают сами хозя-
ева или их родственники, которые за-
бывают либо не знают о столь ориги-
нальных защитных средствах. Кроме
того, некоторые самоделки вызывают
короткое замыкание и пожар, а могут
стать и причиной взрыва с очень серь-
езными последствиями.

Бывает и так: спрятал где-то деньги
- и забыл. Стирают одежду с крупны-
ми купюрами, сжигают свои сбереже-
ния в духовках газовых или электри-
ческих плит, выбрасывают на помой-
ки вместе со старыми ненужными ве-
щами. Случается, такие рассеянные
граждане дают знакомым почитать
книжку из собственной библиотеки, в

которой страницы проложены купю-
рами.

Не стоит и трубить направо-налево
о своем благосостоянии. Информация
может просочиться к ворам, которые
вами заинтересуются. А если у вас в
доме живут наркоманы, алкоголики
или трудные подростки, они вполне
могут оказаться наводчиками.

В Москве ежедневно обворовывают
25 - 30 квартир. В праздники и выход-
ные - 40 - 45. Чаще всего квартирные
кражи совершают в «спальных» рай-
онах, реже - в центре города.

Раскрывать такие преступления
крайне тяжело, особенно если воруют
только деньги - тогда никакие вещи с
особыми приметами не всплывут у пе-
рекупщиков. По горячим следам рас-
крывается всего 5 - 6 краж. Характер-
ная примета времени: сейчас обычные
квартирные воры легко меняют квали-
фикацию на ухватки разбойников. Ес-
ли раньше, случайно застав хозяина,
они убегали, то теперь не мудрствуя
лукаво бьют по голове и невозмутимо
продолжают грабеж.

Чаще всего преступники рядятся в беспроиг-
рышную форму милиционера. Как правило,
люди в фальшивых погонах чаще всего при-

меняют насилие по отношению к наивным хозяе-
вам квартир. 

Поэтому, во избежание беды, после звонка в
дверь потребуйте, чтобы человек в милицейском
наряде поднес к дверному глазку удостоверение,
четко назвал свою фамилию, должность, назва-

ние отделения милиции и цель визита. Вы обяза-
ны открыть ему дверь только в одном случае -
если у него имеется постановление суда на обыск
или арест.

Надо помнить, что преступники, изображающие
милиционеров, намерены войти в ваш дом с одной
целью - ограбить. Так что, разглядев через дверной
глазок человека в форме, в любом случае первым
делом наберите 02. Продиктуйте свой полный ад-
рес и спросите номер телефона отделения мили-
ции, в зоне ответственности которого вы прожива-
ете (еще лучше знать этот телефон и всегда дер-
жать под рукой). Затем созванивайтесь с дежур-
ным по ОВД и выясняйте, был ли послан по ваше-
му адресу сотрудник. Только после подтверждения
его полномочий можете впустить его в дом.

Впрочем, случается, что грабители предстают
перед своими жертвами в совершенно цивильном

обличье. В Западном административном округе
столицы «работники Мосэнерго» в течение не-
скольких месяцев оставляли владельцев квартир
без денег и ценностей. Трое прилично одетых муж-
чин звонили в дверь: «Откройте, плановая провер-
ка счетчиков». Доверчивым хозяевам вместо доку-
ментов показывали нож, потом связывали их скот-
чем. На поиск ценностей грабители тратили не бо-
лее 15 минут.

Прежде чем открывать дверь, внимательно ос-
мотрите визитера в глазок. Если это действительно
электрик, он должен иметь при себе документы,
чемоданчик с инструментами, рабочую спецодеж-
ду. В любом случае попросите его представиться и
назвать инстанцию, которая его прислала. Инфор-
мацию, которую он сообщит, перепроверьте, по-
звонив в коммунальные службы. Если сведения не
совпадают, наберите еще один номер - милиции.

Четыре цыганки из Владимирской области отни-
мали последние деньги у московских пенсионеров.
Представляясь сотрудницами собеса, женщины
беспрепятственно входили в квартиры пожилых
жителей столицы. А затем вместе с «социальными
работницами» из домов исчезали деньги и золо-
тые украшения. Аналогичным образом действовал
мошенник, представлявшийся сотрудником воен-
комата. 

Ну что тут поделаешь! Пожилые люди, обделен-
ные вниманием, как правило, немедленно распахи-
вают двери, не задумываясь - честного человека они
впускают к себе или проходимца.  И напрасно они
поступают столь опрометчиво. Все-таки от визитера
прежде всего нужно потребовать, чтобы он предста-
вился. Вежливо попросить его подождать за дверью
и перепроверить по телефону полученные данные.

Традиционными ловушками для «лохов» стали
обещания немедленно и, главное, бесплатно по-
мыть окна, выдать новогодний подарок, извести
крыс и тараканов. Отказаться от халявы, конечно,
бывает тяжелее всего, но задумайтесь, что в наше
время можно получить бесплатно? 

Но если вы все же колеблетесь - беритесь за те-
лефон и проверяйте сказочную информацию в
районной управе.

В заключение попытаемся предостеречь довер-
чивый электорат от еще одного распространенного
вида мошенников - «помощника депутата». Им
нынче может оказаться кто угодно. Обратите вни-
мание прежде всего на внешний вид «ходатая за
народные интересы». Попросите удостоверение,
но не обольщайтесь. Красные корочки с любыми
надписями можно свободно купить в каждом под-
земном переходе. Ну а самое главное - прикиньте,
изменится ли хоть что-нибудь в вашей жизни, если
кто-то старательно запишет ваши чаяния? Впро-
чем, если вам неймется, можете рассказать о набо-
левшем через закрытую дверь. Иначе потеря цен-
ностей вам обеспечена.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ КРИМИНАЛ
Милицейские аналитики давно пришли к выводу, что избиратель-
ные кампании становятся в буквальном смысле слова золотыми
денечками для жуликов, специализирующихся на квартирных
кражах с применением мошенничества. Вот лишь один пример.

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫНОС
«ПЛОХОЙ ЭНЕРГИИ»

СЛАДКИЙ ДУРМАН
ВОРОВСКОГО ОБМАНА

КАПКАН НА САМОГО СЕБЯ

ПОДОЗРИТЕЛЬНОСТЬ УМЕСТНА
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НАШ ГОРОД – ОГРОМНЫЙ ОСТРОВ
СОКРОВИЩ. ЧТОБЫ УВИДЕТЬ ИХ, НЕ НУЖНО
ПЛЫТЬ ЗА ТРИДЕВЯТЬ ЗЕМЕЛЬ,  ДО НИХ,
КАК ГОВОРИТСЯ,  РУКОЙ ПОДАТЬ...

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (250), 12 - 18 декабря 2007

Трудно себе представить что-то
более несхожее, чем героини
нового фильма «Беглянки». Од-

на, телеведущая Аня, – красивая, по-
пулярная, всеми узнаваемая, словно
сошла с обложки глянцевого журна-
ла (в этой роли снялась актриса Ека-
терина Гусева.) Другая, почтальонша
Нюра – простая деревенская девчон-
ка, немного лукавая, немного наив-
ная и очень добрая (в этой роли абсо-
лютно органична Ирина Рахманова).
Видя ее с обрывком веревки на шее и
с уткой в охапке, я сильно засомнева-
лась в том, что простая деревенская
почтальонша может войти в такой
глубокий конфликт с окружающими,
что буквально в петлю полезет. Но
жанр киносказки предполагает абсо-
лютное зрительское доверие в обмен
на самые нелепые ситуации, запро-
граммированные сценарием. И самое
удивительное, что в новом фильме
режиссера Юсупа Разыкова этот об-
мен происходит: сценарные колли-
зии (Юсуп Разыков при участии Вик-
тории Евсеевой) конвертируются в
зрительское сопереживание.

Между тем в фильме есть еще
третья героиня -  настоящая живая
утка. С нее-то все и начинается. Утку
подбивает спортивный самолетик –
тоже, можно сказать, птица, только
железная. Подбитая утка падает на
голову деревенской девушке Нюре,
якобы унаследовавшей колдовское
ремесло от своей бабки – деревен-
ской целительницы. Да вот незадача:
невзначай пожелала Нюра смерти
своей будущей свекрови, а та возьми
да и сверзнись с большой высоты на
землю, после чего уже не вставала. И
была Нюра изгнана односельчанами
из родной деревни. От петли ее спа-
сает утка, и решает девушка доста-
вить птичку в заповедник. Тут-то ей и
подворачивается Аня, сбежавшая от
своей неестественной гламурной
жизни, а заодно и от жениха-футбо-
листа (Егор Бероев) на его же крас-
ном «ауди». Сбежала тоже в никуда.
Девушкам, оказывается, по дороге:
дальше утку они повезут вместе.

Какие-то сто километров они не
могут преодолеть за целые сутки, по-
стоянно возвращаясь к одной и той
же бензоколонке, рядом с которой
непонятно откуда взявшийся здесь
бельгиец содержит кафе под назва-

нием «Изба». На этом пути осень мо-
жет перейти в зиму и обратно, не-
сколько раз на дню меняться климат.
И население может толкать спортив-
ный самолет руками, и мужики тор-
говать себе в убыток. И не случайно
девушки носят одно и то же имя
(ведь Нюра – та же Анна). Их внеш-
няя статусная разность оборачивает-
ся абсолютной похожестью ситуа-
ций. Той и другой невмоготу жить
прежней жизнью, жизнью без любви.
И бегут они не столько от кого-то,
сколько к самим себе, своему при-
званию, своей внутренней сущности.
Во время этого побега им предстоит

разобраться в самих себе, что они и
делают.

Увидев на старинной фотографии
еще не разрушенную церковь в своем
селе Клоки, Нюра понимает, что убе-
жать от родных мест невозможно. К
тому моменту и будущей свекрови
надоедает симулировать, и она под-
нимается с «одра». И футболист на-
гоняет свою Аню и говорит ей самые
главные слова, и выздоровевшая ут-
ка улетает в небо. И хэппи-энд под
песню «Возвращайся, ты слишком
далеко» в закадровом исполнении
двух звезд, Джанго и Екатерины Гусе-
вой - как символ счастья. 

Неудивительно, что «Беглянок»
снял Юсуп Разыков - один из самых
интересных кинематографистов на
постсоветском пространстве. Он ма-
стерски владеет жанром комедии,
да и лирика ему не чужда. Предыду-
щие ленты режиссера, снятые на
родине, - «Товарищ Бойкенжаев»,
«Оратор», «Девичий пастух» - со-
брали букет наград и премий на раз-
личных фестивалях и кинофорумах.
Да только фильмов этих никто, кро-
ме профессионалов, не видел, а
снятые в Москве «Беглянки» идут в
прокате и наверняка уже нашли сво-
его зрителя, точнее, зрительниц, по-
скольку являют собой их излюблен-
ный жанр – киносказку. Не удив-
люсь, если увижу «Беглянок» на те-
леэкране под Новый год. Обладаю-
щая всеми преимуществами «наше-
го кино», комедийная лента будет
востребована  телеэкраном в это
время года, как, впрочем, и в любое
другое.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

Всобрании музея – ценнейшие иконы, юве-
лирные изделия, древние книги, старинное
стекло, множество предметов древнерус-

ского быта и редкие документы. Многое из того,
что мог показать заповедник, было упрятано в
хранилища. И вот свершилось: на территории
«Коломенского» распахнуло свои двери новое
комфортабельное здание.

Решение о радикальной реконструкции фондо-
хранилища было принято правительством Моск-
вы. Теперь музей получил экспозиционную пло-
щадь более 1200 кв. метров, современные запас-
ники для хранения своих сокровищ плюс поме-
щения для реставрации!

К открытию музей устроил выставку «Мастера.
Техника и искусство русского строителя XV-XIX
веков», посвященную национальному строитель-
ному искусству - в первую очередь народному,
его мастерам. Авторам выставки удалось воссоз-
дать удивительную атмосферу творчества не
только прошлого, но и настоящего, поскольку ди-
зайн самой выставки со всем разнообразием экс-
понатов (это архитектурные детали былых столе-
тий, живопись, панорамные гравюры, фотогра-
фии, инсталляции) - тоже искусство, творчество
сотрудников музея-заповедника.

Экспозиция размещается в атриуме – большом
свободном помещении на двух уровнях.

В верхнем зале представлены главные архите-
ктурные элементы XV-XIX веков, которые исполь-
зовали русские зодчие в интерьерах и для укра-
шения фасадов. Они изготовлены из дерева, ме-
талла, керамики. Это великолепные церковные
алтари с их утонченными деталями – изумитель-
ной резьбой по дереву и расписными вставками.
Среди них - сказочные изразцы, в том числе ка-
мин в стиле модерн, выполненный Михаилом
Врубелем.

Нижний зал посвящен показу строительной
техники - самому ремеслу создателей художест-
венных памятников. Здесь экспонируются инст-
рументы плотников, резчиков, кузнецов, камено-
тесов. Их дополняют фотографии и видеомони-
торы, с помощью которых можно познакомиться
с технологией строительного дела, а иногда и са-
мим процессом изготовления предмета. Особен-
но интересен раздел выставки с теми фрагмен-
тами городской среды, которые обычно недос-
тупны или не бросаются в глаза, – это подзем-
ные части зданий, деревянные и каменные мос-
товые.

Елена РАЧЕЕВА
Фото автора

Так благодаря Светланову
русская публика, пусть с
опозданием, в начале 

80-х, полюбила Эдварда Элга-
ра (1857 – 1934). Этот компо-
зитор для Англии – как для нас
Глинка, а для поляков – Шопен.
Ведь 200 лет после великого
Генри Перселла Англия не рож-
дала музыкальных гениев!

Самоучка Элгар в юности иг-
рал и на скрипке, и на органе,
и на фаготе, много сочинял.
Но признавал только то, что
написал после 40 лет. На изле-
те европейского романтизма
он сочинял мощные вещи для
оркестра и множества голосов
- вроде «Черного рыцаря» или
«Сцен из саги о короле Ола-
фе». Его главный конек – ме-

лодия. Это особый дар: сни-
мать с небес нерукотворные
сочетания звуков, гудящих
гармонией космоса, и «зазем-
лять» их, строго и навек запи-
сывая обыкновенным каранда-
шом на нотной бумаге.

Мировую известность при-
несла Элгару оригинальная
«Загадка»: 14 остроумных ва-
риаций для оркестра - 14 порт-
ретов близких друзей. Именно
ее и сыграл на днях Государст-
венный академический сим-
фонический оркестр под упра-
влением Марка Горенштейна в
концерте к 150-летию со дня
рождения Элгара. Получился
такой благородный мостик –
ведь Светланов руководил
этим оркестром десятки лет, с

ним четверть века назад впер-
вые сыграл Элгара. Кроме «За-
гадки», ГАСО одарил публику
Зала им. Чайковского благо-
родной захватывающей сере-
надой. Главным событием ве-
чера стал виолончельный кон-
церт, прозвучавший в исполне-
нии Госоркестра. Солировал
Александр Князев - остросов-
ременный, непредсказуемый
музыкант, вот уж загадка так
загадка. Он был так явно, зри-
мо свободен, что, казалось,
взывающие интонации выхо-
дили из-под его смычка рас-
колдованными. А иначе разве
переживали бы мы так бессло-
весные послания?

Это музыка поистине душе-
раздирающая. Элгар писал

концерт после Первой мировой
войны и накануне смерти лю-
бимой жены. Потом, почти
полтора десятка лет, были уже
только почести, профессорст-
во, рыцарское звание, титул
баронета... А Элгар-музыкант
все больше стоял за пультом,
дирижируя своими прежними
сочинениями, словно читая
книгу собственной жизни.

Вольно дышащая, «разгова-
ривающая» виолончель Князе-
ва не стеснялась эмоций.
Пронзительная лирика сменя-
лась изощренной фантазией,
именитый оркестр подхваты-
вал повороты настроений...

Музыканты в этот вечер сни-
скали большой успех. Госор-
кестр, ведомый маэстро Горен-
штейном, в который раз про-
демонстрировал верность
светлановским традициям.

Чтобы поставить достойную
точку в конце вечера, оркестр
на бис припас еще один ше-
девр - марш, сыгранный как
гимн какой-то идеальной гор-
дой страны, известной одному
только Элгару.

Валерий 
КРАЙНОВ

Для показа в Москве отобраны уни-
кальные экспонаты, представляю-
щие почти все века двухтысяче-

летней истории государства Российско-
го. В качестве «гостей» в музее на Крас-
ной площади побывают личные вещи
выдающихся государственных деяте-
лей, мемориальные памятники, за каж-
дым из которых скрываются яркие
судьбы и запоминающиеся события. А
также замечательные произведения
прикладного искусства. Именно такое
произведение открыло проект - Боль-
шой Иерусалим (или Сион) XII века,
один из самых выдающихся памятни-
ков декоративно-прикладного искусст-
ва Древней Руси.

- Он происходит из ризницы Софий-
ского собора Новгорода Великого и
хранится сейчас в Новгородском госу-
дарственном историко-культурном му-
зее-заповеднике, - рассказывает стар-
ший научный сотрудник ГИМ Татьяна
Сарачева. – Пределов заповедника не
покидал, если не считать эвакуацию в
Киров в годы войны.

- Каково предназначение этого ше-
девра?

- Большой Иерусалим, или Сион (это
более позднее название), воспроизводит
важнейшую реликвию христиан – сень,
которая была сооружена над местом по-
гребения и воскресения Христа в Иеруса-
лиме. Сосуд предназначался для Сиона,
был выполнен русскими мастерами в
первой четверти XII века для ризницы

Софийского собора из серебра в слож-
ной технике выпуклой чеканки с после-
дующей гравировкой рельефных изобра-
жений, чернением и золочением. Он
имеет форму шестиколонной ротонды с
крестом. Его купол украшен медальона-
ми с чеканными изображениями деисус-
ного чина: Христос, Богоматерь, Иоанн
Креститель, архангелы и Василий Вели-
кий. Под ними находятся арки с ажурным
плетеным орнаментом.

- Почему он назван Большим?
- Термин «большой» не случаен. С од-

ной стороны, он отражает внушительные
размеры сосуда: высота – 74 см. Если мы
совершим мысленное путешествие в XII -
XIV века, когда этот Иерусалим занимал
достойное место в Новгородской Софии,
мы увидим, что тогда еще не было иконо-
стаса, который разделял портальную
часть и прихожан, поэтому прихожане
могли видеть этот большой сосуд, где бы
они ни находились в храме. Полусфери-
ческий купол создан из одного серебря-
ного листа. Он разделен орнаментальным
поясом на 6 деталей.

Нет другого произведения домонголь-
ского периода, столь виртуозного по ис-
полнению. Полюбоваться шедевром мож-
но до 13 января 2008 года.

Елена 
ДМИТРИЕВА

ГИМН ЗАГАДОЧНОЙ СТРАНЫ
Бывает в жизни и такое. Всемирно известный русский дири-
жер, переигравший невероятное количество музыки, услышал
в Лондоне нечто совершенно новое и неожиданное. Эдвард Эл-
гар! Он очаровал маэстро. Но в его стране этот композитор не-
ведом! И великий Светланов бросился по нотным магазинам
скупать сочинения Элгара. Ему хотелось, чтобы и в Москве уз-
нали эту музыку, эти долгие грустные мелодии, доносящиеся
словно из XIX века, но ничуть не старомодные, как все великое. 

СТОЛИЦА МАСТЕРАМИ СЛАВНА

ДОСТОИНСТВ
СОСУД, ИСПОЛНЕННЫЙ

УТИНАЯ ИСТОРИЯ 
ПОД НОВЫЙ ГОД

В Москве появился еще один современный выставочный зал.
Он возник на площади бывшего музейного фондохранилища.
Фактически это часть музея-заповедника «Коломенское». Се-
годня это активно действующий музей, привлекающий ше-
деврами русского зодчества, а также первоклассными куль-
турологическими памятниками и коллекциями церковного ис-
кусства.

«Следы минувшего. Сокровища отечественной исто-
рии из музеев Российской Федерации в залах ГИМ».
Так называется новый проект Государственного исто-
рического музея, рассчитанный на два года. В течение
этого времени здесь будут экспонироваться памятники
отечественной истории из коллекций музеев России.

Фрагмент новой экспозиции

Нюра - И. Рахманова

Аня - Е. Гусева
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КОМПЬЮТЕРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  ПОЗВОЛЯЮТ
СОЗДАВАТЬ НА ЭКРАНЕ ВИДИМОСТЬ МАССЫ

ЛЮДЕЙ. НО СОЗДАТЬ ВИДИМОСТЬ
НАСТОЯЩЕГО  ЧЕЛОВЕКА ОНИ БЕССИЛЬНЫ!

Место встречи
-Один столичный беллет-

рист, обласканный властя-
ми и любимый читателя-

ми, как-то сказал своей дочери: «Я
начинал как сын крестьянина, а ты -
как дочь известного писателя. В
этом между нами пропасть». Ната-
лья Сергеевна, ваш отец выражал
что-то подобное по отношению к
вам?

- Никогда! К тому же папа начинал
не с нуля. Он родился в селе Белозер-
ка на Херсонщине в семье председа-
теля колхоза. Его отец много читал,
дядя рисовал картины. Семья была
интеллигентной. В тех красивых мес-
тах жили и украинцы, и болгары, и
сербы. Папа предполагал, что у него в
крови, по-видимому, много всего на-
мешено. Нашу прапрабабушку-тур-
чанку полонил донской казак, поэтому
мой дедушка Федя был сухопарым и
горбоносым - вылитый Гришка Меле-
хов из шолоховского «Тихого Дона». И
такой же крутой характером. Когда в
17 лет Сергей Федорович заявил, что
идет в артисты, разразился скандал.
Отец требовал, чтобы сын получил на-
дежную профессию инженера, но Сер-
гей Федорович тоже был упрям и на
своем настоял… Сейчас в Белозерке
установлена памятная стела, на кото-
рой по-украински написано, что на
этом месте стоял дом Бондарчуков и
что Сергей Федорович стал знамени-
тым актером и режиссером. А рядом -
часовенка.

- Ваши родители познакомились
на съемках «Молодой гвардии»?

- Нет, раньше. Они вместе учи-
лись во ВГИКе. Отец пришел с вой-
ны 26-летним зрелым человеком, в
одной только шинельке, и Сергей Ап-
полинариевич Герасимов взял его в
свою мастерскую сразу на третий
курс. А моя мама, Инна Макарова, то-
гда была еще сущим ребенком, не-
смотря на то, что разница в возрасте у
них всего семь лет. Она носила косич-
ки, ужасов войны избежала и полушу-
тя называла Бондарчука «взрослым
дядечкой». Из популярного тогда ро-
мана «Молодая гвардия» Герасимов
сначала сделал со своими студентами
дипломный спектакль. У моей мамы
там была другая, чем в кинофильме,
роль. Но писатель Александр Фадеев
увидел ее танцующей испанский та-
нец в одном актерском этюде и зая-
вил, что это и есть настоящая Любка
Шевцова. А вот образ коммуниста-
подпольщика Валько, сыгранный мо-
им отцом, сильно пострадал. Посмот-
рев первую сборку картины, Сталин
сказал: «Не было хаотичного бегства
советских войск в первые месяцы вой-
ны, а было плановое отступление на
заранее подготовленные позиции». И
все сцены отступления, в которых
много играл мой отец, вырезали.

- Говорят, Сергей Бондарчук был
любимцем Сталина…

- «Любимцами Сталина» тогда счи-
тались все люди, которых награжда-
ли. Сергей Федорович получил Ста-
линскую премию первой степени за
роль Тараса Шевченко в одноименном
фильме Игоря Савченко. Фильм так
понравился Сталину, что он назвал
Бондарчука народным артистом. Мне-
ния всемогущего вождя побоялись ос-
лушаться, и моему отцу присвоили на-
родного артиста СССР, минуя заслу-
женного. Насколько я знаю, каких-ли-
бо личных взаимоотношений или про-
должительных диалогов у Бондарчука
со Сталиным не было. Все ограничи-
валось приглашениями на официаль-
ные приемы или многолюдные званые
вечера в Кремле.

Папа считал фильм «Тарас Шевчен-
ко» основополагающим в своей био-
графии. Я до сих пор не могу без слез
смотреть некоторые сцены. Напри-
мер, ту, где забритому в солдаты и ли-
шенному возможности рисовать Тара-
су Григорьевичу приносят пакет с
красками. Он его разворачивает, и
масляные запахи кружат ему голову.
Папа сыграл гениально! Он сам любил
рисовать. У меня хранятся его этюды,
особенно люблю «Купола храма в Пе-
ределкино». Как-то на даче в подмос-
ковной Барвихе я застала папу у моль-
берта. Он рисовал срезанную ветку
вишни: она расцвела, но не сможет
дать плодов, потому что уже нет кор-
ней. Сюжет его очень занимал. Это
была одна из последних его картин…

- Сейчас западноукраинские на-
ционалисты утверждают: Шевченко
ненавидел «москалей» как угнета-
телей. Эта тема поднималась в
фильме или в ваших разговорах?

- В фильме она не могла поднимать-

ся. В советские времена господство-
вала идеология единения русского и
украинского народов. Для отца и для
меня это всегда был единый славян-
ский народ. По рождению и по паспор-
ту отец украинец, и он очень огорчал-
ся по поводу той вакханалии обособ-
лений, которая началась в 90-е. Пос-
ледние годы его жизни оказались
этим омрачены. Он спрашивал: «Как
можно делить Гоголя - украинца, кото-
рый воспел великий русский язык?»
Шовинизм любого оттенка - то ли рос-
сийского, то ли украинского - Сергей
Федорович не принимал. Если культу-
ра построена на идеологических дока-
зательствах, она уже не является
культурой. Это агитка, плакат, все что
угодно. Кстати, отчасти это было и в
фильме «Тарас Шевченко». Там в фи-
нале пионеры салютовали памятнику
поэта. Это смотрится чужеродно.

- Вы как-то обмолвились, что в
детстве недополучили родитель-
ского тепла. А когда вышел фильм
«Судьба человека», где ваш отец
сыграл бывшего солдата, который
усыновляет беспризорника, вы не
чувствовали ревность к тому экран-
ному мальчику?

- Мне было больно и обидно. Ведь я
считала себя счастливым ребенком. Я
твердо знала, что была дочерью геро-
ев «Молодой гвардии». Моя мама -
Любовь Шевцова, папа - Валько. Не
артисты, а настоящие герои! С четы-
рех лет у меня появилась мечта тоже
стать героем: воспитать собаку и уйти
с ней служить на границу. Я с гордо-
стью носила солдатский ремень и ша-
почку с красной звездой. Картина
«Судьба человека» вышла как раз че-
рез год после того, как расстались
мои родители. Папа еще успел отвес-
ти меня в первый класс… Мы увиде-
лись снова только через пять лет. Он
готовился к экранизации «Войны и
мира» и хотел меня снимать в роли
Наташи Ростовой. Но худсовет утвер-
дил голубоглазую Людмилу Савелье-
ву. По их мнению, Наташи Ростовой с
черными глазами быть не могло... По-
настоящему мы сдружились, когда он

пришел во ВГИК посмотреть спек-
такль своего и моего учителя Сергея
Герасимова «Красное и черное» по
Стендалю, где я играла мадам Ре-
наль. После спектакля папа заплакал,
и мы с ним долго говорили о преврат-
ностях актерской судьбы.

- В своих режиссерских работах
Сергей Бондарчук то и дело обра-
щался к русской классической ли-
тературе. А современность его не
интересовала?

- На этот вопрос он мне однажды от-
ветил: то, что написано признанным
гением, можно отстоять. Есть у Тол-
стого размышления Андрея Болкон-
ского над сущностью жизни и смерти
или слова Пьера Безухова о бессмер-
тии души, которую «невозможно аре-
стовать»? Есть! И никакие цензоры не
имеют права вырезать их из фильма.
Опираясь на классику, Сергею Федо-
ровичу легче было преодолевать дог-
матизм и узколобость советских чи-
новников от культуры. За это Бондар-
чука не любили многие кинематогра-
фисты: почему, дескать, ему можно, а
нам нельзя? Но знали бы они, чего
ему стоило это противостояние! На
съемках «Войны и мира» у него было
две остановки сердца, две клиниче-
ские смерти. Он приходил в себя - и
опять принимался за работу. Это не-
выносимо даже для человека такого
могучего здоровья, каким отличался
мой отец. Представьте себе, что в
фильме занято десять тысяч актеров.
Сейчас технологии позволяют с помо-
щью компьютера создавать види-
мость большой массы людей на экра-
не. Но такая подмена хорошо видна. А
как сделать, чтобы в этой массе каж-
дый был неповторим, индивидуален?
Вы запоминаете каждого солдата, ко-
торый идет в бой. И как раз в «Войне
и мире» зритель чувствует, что над ка-
ждым эпизодическим героем работа-
ли так же кропотливо, как и над обра-
зом Наташи Ростовой.

- Я слышал, что сцену бала в доме
Ростовых снимали в первом, самом
большом, павильоне Мосфильма.
Там повесили гигантскую люстру,

состоящую из полутора тысяч ал-
мазов. И за одну ночь ее обворова-
ли подчистую, не снимая с потолка.
Не спасла даже усиленная охрана…

- На таком грандиозном проекте
всякое случается. Я в съемках не уча-
ствовала и не знаю деталей. Скажу
только, что делать такую картину - ог-
ромная головная боль. Аналогов по-
добной грандиозной работы пока в
мире нет.

- Многие свидетельствуют, что
Сергей Федорович на съемочной
площадке часто был резок и выра-
жений не выбирал, обильно пере-
сыпая свою речь нецензурной лек-
сикой…

- Я не знаю ни одного режиссера,
который во время съемок был бы спо-
коен и ко всему безразличен. Андрей
Тарковский, например, иногда так
сильно волновался, что бессознатель-
но до крови обкусывал себе ногти на
руках. Хороший режиссер всегда по-
гружен в творческий процесс. И если
этот процесс кем-то нарушается, про-
изойти может все что угодно. Я знаю,
что во время съемок «Войны и мира»
один дотошный человек из массовки
стал донимать Сергея Федоровича ка-
кими-то пустыми, но настойчивыми
уточнениями. Бондарчук на него на-
орал. Человеку стало плохо, ему вы-
звали неотложку. А другой актер мне
признался, что ненавидит Бондарчука
за то, что его, этого актера, в составе
группы пять часов гримировали, оде-
вали, и когда они уже были на взводе,
то выяснилось, что съемки задержи-
ваются, потому что режиссер где-то
«прилег и думает». Человеку из мас-
совки трудно понять постановщика,
который в конечном счете один за все
и отвечает.

Расскажу смешной случай из моей
собственной режиссерской практики.
В 1991 году я снимала фильм «Проси-
те, и будет вам». На площадке стояли
клетки с дикими животными, аппара-
тура, нависали операторские краны.
Помню, мороз был жуткий, моя съе-
мочная группа пряталась по теплуш-
кам. И вдруг я вижу: мимо клеток с

медведями смело идет закутанное су-
щество в шапке-ушанке. Я в ужасе
кричу в мегафон, не особенно выби-
рая выражения: «Уберите ребенка!
Где мама? Почему она за ним не сле-
дит?» Ребенок подходит ближе, и ока-
зывается, что это моя дочь Маша. И
смех, и грех! Вот вам режиссер на пло-
щадке...

- Говорят, Бондарчук обещал по-
мочь Шукшину с запуском дорого-
стоящего проекта «Степан Разин» с
условием, что Василий Макарович
сыграет в фильме «Они сражались
за Родину»…

- Отец многим помогал. Но не лю-
бил об этом рассказывать и других
просил не распространяться. После
закрытого просмотра на Мосфильме
ленты «Они сражались за Родину» я
отошла с папой в сторонку и поздра-
вила его с замечательной картиной. А
он мне вдруг сказал, что лучше бы ее
не было. Закрыл глаза и прошептал:
«Вася…» Дело в том, что на съемках
умер Шукшин. Они с отцом были
очень дружны. Оба деревенские пар-
ни, оба самоучки… Сергей Федорович
в те дни ходил буквально черный от
горя.

Были проблемы и со сдачей карти-
ны. Как потом напишет критик: «Толь-
ко Бондарчук мог позволить себе в то
время так откровенно жестоко пока-
зать грязь и кровь бесчеловечной бой-
ни, а также рискнуть заявить о богоис-
кательских мотивах тех из «сражав-
шихся за родину», кто веровал не в
Сталина и социализм, а в Иисуса Хри-
ста и спасение на небесах». Мини-
стерство обороны выставило множе-
ство замечаний. Фильм шел вразрез с
помпезно-официозным изображе-
нием войны, принятым в 70-е. А глав-
ное, там, дескать, не показана руково-
дящая роль партии.

- Я знаю, что Михаилу Шолохову
фильм понравился. Неужели он не
мог сказать свое веское слово?

- А у самого Сергея Федоровича
разве мало было своего авторитета?
Но это заблуждение, что успешный
художник имеет какую-то реальную
власть в тоталитарном государстве.

- Почему свою экранизацию «Ти-
хого Дона» Сергей Бондарчук сни-
мал на итальянские деньги?

- Это было уже после скандального
перестроечного съезда кинематогра-
фистов, на котором «молодые» громи-
ли Ростоцкого, Наумова, Кулиджано-
ва и даже - посмертно! - Герасимова.
Мы с Наташей Белохвостиковой сиде-
ли в зале, взявшись за руки, а вокруг
кричали и топали дорвавшиеся до
мнимой свободы люди, не давая гово-
рить мастерам. Моего отца защитил
только Никита Михалков, который ска-
зал: если бы Бондарчук снял только
две картины «Войну и мир» и «Они
сражались за Родину» - он только за
одно это стал бы перед ним на колени.
Тогда ударили по Михалкову. Отец
сильно переживал натиск так называ-
емой новой волны в кино, которая, как
теперь видно, ничего хорошего не
принесла. Только чернуху и - как ре-
зультат - развал кинопроизводства.

Еще в середине восьмидесятых
Сергей Федорович предсказал рас-
пад Советского Союза и упадок куль-
туры. Папе перестали давать деньги
на большое кино. Он обратился к то-
гдашнему телевизионному начальни-
ку Лапину с предложениями делать
многосерийные экранизации гого-
левского «Тараса Бульбы» и шоло-
ховского «Тихого Дона». И в этом
ему отказали. На последний проект
откликнулись итальянские продюсе-
ры, которые, вероятно, помнили, что
Бондарчук в 1970 году успешно снял
для Италии историческую драму
«Ватерлоо». В тот период мы мало
виделись. Съемки шли в донских ка-
зачьих станицах и за рубежом. Неко-
торые критики считают, что «Тихий
Дон» по своим масштабным баталь-
ным сценам превзошел «Войну и
мир». Однако проза Толстого все
равно осталась главным в жизни
Сергея Федоровича. Моему отцу, как
и Льву Николаевичу, не давали покоя
философские вопросы: что есть че-
ловек? почему он бессмертен? как
отражается на человеке содеянное
им зло? для чего мы приходим в
мир? В этом они близки с Андреем
Тарковским, который в «Солярисе»
ответил на последний вопрос так:
может быть, мы пришли в этот мир
только для того, чтобы научиться лю-
бить...

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Наталья Бондарчук - за-
мечательная актриса и
режиссер. Она дочь вы-
дающегося человека -
Сергея Бондарчука. В
нашей культуре навсег-
да останутся создан-
ные им в кино образы:
ревнивый мавр («Отел-
ло»), мужественный
солдат Андрей Соколов
(«Судьба человека»),
Пьер Безухов («Война и
мир»), отец Сергий в
одноименном филь-
ме… Снятая им кино-
эпопея «Война и мир»
принесла множество
международных призов
и американский «Ос-
кар». Но о том, каким
он был человеком, зна-
ют только близкие лю-
ди. Именно это заста-
вило Наталью Бондар-
чук взяться за перо. Из-
данная недавно ее кни-
га об отце «Единствен-
ные дни» предельно от-
кровенна. Таким же по-
лучился и разговор на-
шего корреспондента с
Натальей БОНДАРЧУК.

МЫ ПРИШЛИ В ЭТОТ МИР, 
ЧТОБЫ НАУЧИТЬСЯ ЛЮБИТЬ

Наталья БОНДАРЧУК:
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Внашей стране только по официальной стати-
стике ежегодно регистрируется от 27,3 до 41,2
млн. заболевших гриппом и другими ОРВИ.

Если считать, что многие в течение года переносят
грипп 1-2 раза, то каждый шестой-седьмой россия-
нин оказывается невольно вовлеченным в эпидеми-
ческий процесс. Многие люди довольно легкомыс-
ленно относятся  к гриппу и ОРВИ: занимаются са-
молечением, не берут больничный лист. Между тем
последствия этих заболеваний могут быть самыми
тяжелыми. Для вирусных инфекций характерны тя-
желые осложнения и высокая смертность, особен-
но среди маленьких детей и пожилых людей.

- Сезонная эпидемия предположительно может
начаться уже в декабре, с большим подъемом в ян-
варе, - сообщила на недавней пресс-конференции
заместитель директора по научной работе ФГУН
ВНИИЭМ им. Г.Н. Габричевского профессор Евгения
СЕЛЬКОВА.

Пока до эпидемических порогов еще далеко. В
частности, по Москве заболеваемость на 35 процен-
тов ниже порогового уровня. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года по гриппу и ост-
рым респираторным вирусным инфекциям - ниже
на 22,9 процента.

Самым эффективным средством борьбы с грип-
пом является  вакцинация населения, в первую оче-
редь детей дошкольного и школьного возраста, по-
жилых людей и лиц, страдающих хроническими за-
болеваниями. Именно они становятся первыми
жертвами гриппа и его тяжелых последствий. Ре-
зультаты вакцинации налицо – в 35-66 процентах
случаев ее использование предупреждает появле-
ние пневмонии, госпитализация снижается на 28-65
процентов, а летальный исход регистрируется
меньше на 56-76 процентов.

- Однако сейчас важно изменить сам подход к
гриппу и в первую очередь предупреждать воз-
никновение этого заболевания, - сказала Евгения
Селькова. -  Мы рекомендуем помимо примене-
ния защитных средств от гриппа осуществлять
профилактику заболевания с помощью фитопре-
паратов и гомеопатических средств, тем более,
что последние абсолютно безопасны и эффек-
тивны.

Координатор проекта Всемирной организации
здравоохранения по птичьему и пандемическому
гриппу в России Сергей Ерёмин отметил, что «по-
тери от глобальных эпидемий гриппа в настоящее
время значительно уступают масштабам прошлых
десятилетий. Однако и сегодня ни одна страна в
мире не может сказать, что она готова к эпиде-
мии. Пандемия 1918 -1919 годов, получившая на-
звание «испанки», унесла, по разным данным, от
20 до 40 млн. жизней. Если сейчас в России нач-
нется эпидемия, по самым скромным подсчетам,
могут погибнуть от 300 тыс. до 1 млн. человек.
Кроме того, появится реальная опасность возник-
новения нового вируса, к которому у жителей Рос-

сии не будет иммунитета. Поэтому сегодня наряду
с обычными, традиционными мерами борьбы с
гриппом необходимо особое внимание уделять
профилактике, респираторной гигиене и социаль-
но-медицинскому просвещению населения».

Директор департамента программной деятель-
ности Российского Красного Креста Андрей Виль-
ковский рассказал о том, что международные ор-
ганизации прикладывают все силы, чтобы проти-
востоять болезни: «Грипп не знает границ. Эта тя-
желая вирусная инфекция поражает мужчин, жен-
щин, детей всех возрастов и национальностей. Мы
прекрасно понимаем всю опасность гриппа и важ-
ность его своевременной профилактики, поэтому
социальная программа Красного Креста на терри-
тории России во многом ориентирована на про-
филактические мероприятия. Безусловно, сегод-
ня очень важно наладить эффективное взаимо-
действие между органами здравоохранения, об-
щественными объединениями и социально ответ-
ственными компаниями, которые занимаются ре-
шением медико-социальных программ».

Профилактике, лечению и вакцинации гриппа

придается государственное значение. Грипп вошел
в число трех наиболее опасных заболеваний, на
борьбу с которыми государство выделяет ежегод-
но дополнительное финансирование. Однако
большинство специалистов сходится во мнении,
что эту проблему невозможно решить только на
основе инициатив государства. Назрела необходи-
мость в создании негосударственной социальной
программы, которая могла бы снизить угрозу пан-
демии гриппа в стране. Об этой программе расска-
зала генеральный директор российского предста-
вительства компании «Лаборатория Буарон» Жис-
лен Ларусси: «Если рядовые граждане не начнут
более ответственно относиться к своему здоро-
вью, любая политика государства, направленная
на предотвращение эпидемий гриппа, окажется
малоэффективной. Сегодня принято решение о
создании соответствующей  программы, которая
получила поддержку Российского Красного Кре-
ста, Российского отделения ВОЗ, Института эпиде-
миологии. Цель ее в создании и повсеместном
распространении комплекса эффективнейших
мер, направленных на снижение угрозы возникно-
вения эпидемии гриппа в России. Уже сегодня мы
можем справиться с этим заболеванием, исполь-
зуя только средства профилактики, ранней диаг-
ностики и принципы ответственного самолече-
ния».

Если врачам-эпидемиологам удастся достучать-
ся до рядовых граждан, то грипп не принесет та-
ких потерь, как в прошлые годы. 

В Москве достаточно прийти в поликлинику и
сделать прививку. Для многих социально незащи-
щенных категорий граждан эта процедура проде-
лывается бесплатно.

Галина КРАСОВА

ЛОВУШКА ДЛЯ ГРИППА
Ущерб от гриппа в России составляет примерно 10,2 млрд. руб-
лей, что соответствует 75-86 процентам расходов на лечение
всех инфекционных заболеваний. При этом ежегодно гриппоз-
ные штаммы меняются, становясь все более опасными. В Рос-
сии приступили к  созданию  программы, которая может снизить
угрозу эпидемии этой коварной болезни.

Поверхность наших суставов природа
покрыла эластичным хрящом, заклю-
чила в сумку и, чтобы движения не

вызывали хруста и скрипа, предусмотрела
смазку – синовиальную жидкость. Если
хрящ высох, деформировался, смазка не
поступает и по краям сустава выросли
«крючки» – это на сто процентов остеоарт-
роз, а по-простому отложение солей.

От измененного хряща могут откалы-
ваться фрагменты, которые врачи называ-
ют суставными «мышами». Они-то и дают
внезапные боли, а порой заклинивают сус-
тав так, что с места не сдвинешься.

Остеоартроз может передаваться по на-
следству. Иногда он возникает после трав-
мы. Развитию заболевания способствуют
чрезмерные нагрузки на суставы у штанги-
стов, грузчиков, балерин, а также ожирение
и ношение тесной обуви. Таким образом,
суставной хрящ в основном страдает от не-
соответствия физической нагрузки его воз-
можностям. Мужчины болеют остеоартро-
зом примерно с 45 лет, женщины - после
55. Ну а тех, кто разменял восьмой десяток,
недуг и вовсе не щадит.

На дебют заболевания указывают узелки
Габердена и Бушара на суставных поверх-
ностях пальцев рук, которые могут воспа-
ляться.

Чаще всего остеоартроз ограничивается
одним-двумя суставами, предпочитая тазо-
бедренные, коленные и межпозвонковые:
они становятся метеопатичными, реагируя
на магнитные бури и колебания атмосфер-
ного давления. В отличие от больных рев-
матоидным полиартритом страдающие ос-
теоартрозом не испытывают выраженной
утренней скованности, у них нет грубой де-
формации суставов, отека. Им легче подни-
маться по ступеням, чем спускаться.

Диагностика остеоартроза, как правило,
трудностей не вызывает: достаточно сде-
лать рентгеновские снимки, а еще лучше
МРТ – магнитно-резонансную томографию.

Вылечить остеоартроз современными ле-
карственными и физическими средствами
пока, к сожалению, нельзя. Единственное
радикальное средство при далеко зашед-
шей болезни – операция артропластики или
замена деформированного сустава на эндо-
протез. И все же отчаиваться не стоит. Пре-
жде всего следует прекратить подъем тяже-
стей, исключить микротравматизацию сус-
тава, сбросить вес, по возможности ограни-
чить длительное пребывание на ногах и ра-
боту в неудобной позе, сменить обувь на бо-
лее свободную, мягкую, а где необходимо,
применить супинаторы. Помните: обувь
должна служить ногам, а не наоборот!

Необходимо сократить употребление
копченостей, мяса, салата, помидоров, пе-
чени, куриного мяса, а также минеральных
вод: они способствуют образованию и отло-
жению солей в суставах. Предпочтительна
молочно-растительная пища. К голоданию
прибегать не следует - оно может ускорять
солеотложение и еще больше уменьшать
питание без того истонченного хряща. Аг-

рессор номер один для больных суставов -
пиво и сухие вина. Некоторые лекарства,
например, мочегонный гипотиазид, могут
вызвать обострение заболевания, а корин-
фар провоцирует отеки на ногах.

Существует целая группа препаратов для
лечения остеоартроза. Но назначать их дол-
жен врач.

Мази, втирания, иглоукалывание, апите-
рапия, физиолечение, лечебная физкульту-
ра, массаж, лазеротерапия, фитотерапия –
вот далеко не полный перечень того, что
может облегчить или снять боль и увели-
чить объем движения в пораженном суста-
ве. Однако это вспомогательные виды лече-
ния, и только на них рассчитывать не при-
ходится.

Фитотерапия в основном направлена на
выведение солей, снижение остроты воспа-
ления и отека. Лучшими из трав при данном
заболевании считаются мята, зверобой, ро-
машка, фиалка трехцветная, таволга, хвощ,
петрушка, сельдерей, семена укропа, репе-
шок, брусничный лист, листья лесной зем-
ляники, медвежьи ушки, растертые корни
шиповника и девясила. Настой из 4–5 трав
пьется до еды по половине стакана утром и
в обед 2–3 месяца подряд. Затем компонен-
ты меняют.

Хорошо выводит соли смесь из 200 г
цветочного меда, такого же количества со-
ка брусники и свежей капусты вперемешку
с тремя лимонами. Четверть стакана смеси
принимать утром и на ночь в течение меся-
ца курсами 4–5 раз в год.

В период обострения противопоказаны
тепловые процедуры, массаж и лечебная
физкультура. Уменьшить боль помогут
компрессы на сустав с ароматическими
маслами мяты, эвкалипта, сосны, лаванды.

Вне обострения полезны общие ванны по
Залманову, с морской солью, хвойным экс-
трактом плюс плавание, дозированная
ходьба и другие разумные нагрузки на сус-
тавы и позвоночник.

Такие мази, как вольтарен и индомета-
цин, следует использовать с осторожно-
стью, дабы избежать передозировки тех же
препаратов, применяемых внутрь. Хоро-
шим обезболивающим действием облада-
ют эфкамон и эспол. 3-4 г одной из этих
мазей наносят на кожу сустава, осторожно
втирают и сверху делают компресс. И так -
не более двух недель, затем применяют
другой вид мази

Для местных тепловых процедур подой-
дут воск, парафин, мох, торф, глина, соль,
семя льна и овес по общепринятой методи-
ке. Причем воск или парафин разогревают
только на водяной бане, иначе они теряют
лечебные свойства.

Из физиопроцедур хороши электрофо-
рез на суставы с различными лекарствами,
магнитотерапия, лазеролечение, иглоука-
лывание. Положительный эффект даст ле-
чение в санаториях, где есть сульфидные
или радоновые ванны.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

Менеджер - так называют сейчас
управляющих среднего звена.
Эти люди осуществляют связь

между руководством предприятий и ос-
новной массой сотрудников. По сущест-
ву находятся между молотом и нако-
вальней. Не самое, надо сказать, удобное
положение. Они платят за него колос-
сальными нервными перегрузками, ко-
торые ведут к хронической усталости,
раздражительности, чувству постоянной
тревоги и бессоннице. Появился даже
термин «синдром менеджера». Жертва-
ми его становятся те, кто готов работать
сутками, без сна и отдыха, не умея рас-
слабляться и отключаться от деловых
проблем.

В СЕТЯХ ВСЕМИРНОЙ ПАУТИНЫ
Людям этой специальности приходит-

ся постоянно общаться с людьми, вести
переговоры, быстро принимать реше-
ния, держать в голове массу информа-
ции. Некоторые менеджеры пытаются
добиться релаксации с помощью алкого-
ля. Этому способствует и то, что многие
деловые встречи проходят в ресторанах
или на презентациях.

Недавно заговорили о новой напасти -
инфоголиках, тех, кто стал жертвами из-
бытка информации. Благодаря компью-
терам и интернету информация стала бо-
лее доступной, но это не всегда хорошо.
Сам объем сведений, которые изрыгают
наши компьютеры, может порождать
тревогу, а некоторые люди становятся
зависимыми от информации так же, как
от алкоголя или наркотиков.

ПРИЗНАКИ ОДЕРЖИМОСТИ
ИНФОРМАЦИЕЙ
�Вы провели много часов в поисках ин-
формации, хотя собирались ограничить-
ся несколькими минутами. 
�Дезинформируете людей, говоря,
сколько времени провели у компьютера. 
�Предвкушаете очередной сеанс в ин-
тернете.

�Часто чувствуете, будто находитесь
всего в одном шаге от информации, ко-
торую ищете. 
�Возбуждаетесь, оттого что взяли себе
псевдоним и говорите через интернет, а
не лицом к лицу с человеком. 
�Импульсивно проверяете свою элек-
тронную почту. 
�Пропускаете время обеда, свидания
или занятия ради того, чтобы войти в ин-
тернет. 
�Испытываете смешанные чувства эй-
фории и вины, оттого что проводите так
много времени у компьютера. 
�Испытываете тягу и одновременно
симптом отторжения, когда находитесь
далеко от компьютера. 

ЧТОБЫ НЕ ОКАЗАТЬСЯ ЖЕРТВОЙ
СИНДРОМА МЕНЕДЖЕРА, СОВСЕМ НЕ
ОБЯЗАТЕЛЬНО МЕНЯТЬ РАБОТУ. НАДО
ИЗМЕНИТЬ СВОЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ
�У вас есть перерыв на обед? И, разу-
меется, вы проводите его, не вставая с
кресла. В худшем случае вообще забыва-
ете пообедать. Между тем, как показыва-
ют исследования, уровень стресса гораз-
до ниже у тех, кто полноценно использу-
ет перерыв на обед. 
�При стрессе обычно происходит повы-
шенный расход организмом витаминов
группы В. В вашем меню постоянно
должны быть продукты, богатые этими
веществами, - картофель, шпинат, зеле-
ный горошек, хлеб грубого помола, пе-
чень, яйца, апельсиновый сок, орехи, ту-
нец. Можно поступить проще – прини-
мать пивные дрожжи, которые продают-
ся в аптеке. Кстати, имеются данные и об
их антидепрессивных свойствах.
�Вам просто необходимо как можно
больше двигаться. Прекрасно, если есть
возможность ходить в бассейн или тре-
нажерный зал. Но если не хватает време-
ни или денег, не ставьте себе такую цель.
Просто больше ходите пешком бодрым
энергичным шагом, это очень полезно
для нервной системы, сердца и сосудов. 

�Когда приходите с работы, постарай-
тесь отдохнуть и отвлечься. Не посвя-
щайте мыслям о работе 24 часа в сутки,
выделите хотя бы полчаса на полное
безделье, пусть это будет игра с кошкой,
разгадывание кроссворда или болтовня
с приятелями. Но только не компьютер-
ные игры и сидение у телевизора!
�Умейте сдерживать свои эмоции. В то
же время загнанные внутрь, как говорят
психологи, неотреагированные, они мо-
гут стать причиной болезни. Полезны не
только улыбки и смех, но и слезы – это
лучший способ дать выход стрессу и ус-
покоиться.
�У вас телевизоры в каждой комнате и
на кухне, и один из них постоянно рабо-
тает? Значит, вы никогда не отдыхаете.
�Общение с большим количеством лю-
дей – нешуточная нагрузка для нервной
системы. Старайтесь хотя бы дома какое-
то время побыть в одиночестве, попросите
домашних, чтобы они вас не беспокоили. 

�По возможности избегайте поздних
деловых встреч. От того, как вы выспи-
тесь, будет зависеть ваша завтрашняя
работоспособность. Перед сном полежи-
те в теплой ванне с хвойным экстрактом
или морской солью. Перед тем как лечь
спать, сделайте массаж ступней с кре-
мом для ног. Если у вас не очень хоро-
шее кровообращение и ноги бывают хо-
лодными, подойдет крем с согревающим
эффектом. Выпейте на ночь теплого мо-
лока или один из успокоительных чаев -
на аптечных прилавках в них сейчас нет
недостатка.
�Если все это не помогает вам уснуть,
не стесняйтесь обратиться к врачу. Кста-
ти, сейчас вместо снотворных часто на-
значают легкие антидепрессанты - и сон
налаживается.
�Давно ли вы встречались со старыми
друзьями или родственниками, с кото-
рыми вас не связывают деловые отно-
шения? Чем больше у человека социаль-
ных связей, чем они прочнее, тем мень-
ше он подвержен стрессу.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ НА ТАРЕЛКЕ
Если чувство тревоги и нервозность

мешают сосредоточиться, съешьте кусо-
чек шоколада или несколько ягод клуб-
ники. За способность поднимать настро-
ение ее называют ягодой менеджеров. 

Подобными свойствами обладает и
банан. В нем содержатся серотонин, ко-
торый называют гормоном удовольст-
вия, и тирозин, улучшающий способ-
ность к творчеству и концентрации вни-
мания.

Снять утомление и повысить эффек-
тивность умственной работы помогают
орехи. Пусть в вашем рабочем столе все-
гда хранится пакетик фисташек.

Стимулирующее действие на нервную
систему оказывают имбирь и тмин.
Предстоит важная деловая встреча или
совещание? Пожуйте немного имбиря
или выпейте чаю с тмином.

Светлана РЯБУХИНА

СУСТАВНЫЕ «МЫШИ»
Это не те мышки, которые любят крупу и сало, 

а те, которые обитают в суставах

КТО ЗАПЛАТИТ ЗА УДАЧУ?
Бассейн - лучшее лекарство от стресса
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НАШИ СТУДЕНТЫ -
ЛУЧШИЕ

На кортах Российского государствен-
ного университета физической культуры
(РГУФК) состоялся чемпионат Европы по
теннису среди студентов. Основными со-
перниками москвичей оказались ровес-
ники из Швеции. Но как в мужском, так и
женском турнирах, успех сопутствовал
нашим юным землякам. С победой!

БОРОЛИСЬ ОТ ДУШИ
А в стенах Дворца спорта имени выда-

ющегося атлета Ивана Ярыгина состяза-
лись представители национальных видов
борьбы. Они приехали в нашу столицу из
многих регионов России, явив зрителям
красочную палитру спортивных едино-
борств. К примеру, ребята с Кавказа по-
яснили, что в их разновидности борьбы
достаточно уложить соперника на лопат-
ки, и ты победитель. Сибиряки более
умеренны, чем южане, в проявлении
эмоций, и могут подолгу друг с другом
выяснять отношения, пока рефери не со-
чтет нужным присудить победу одному
из атлетов. А в татаро-башкирском на-
правлении борьбы (есть и такая!), как ут-
верждают спортсмены, «бери соперника
- и бросай». Кто сильнее, удачнее бросит,
тот и на коне. В общем, фестиваль удал-
ся на славу.

НОВОСЕЛЬЕ 
В ВЕШНЯКАХ

Очередной физкультурно-оздорови-
тельный комплекс (ФОК) открылся на
Вешняковской улице. Счастливых обла-
дателей комплекса - местных жителей -
приветствовали мэр Москвы Юрий Луж-
ков, заместитель председателя Прави-
тельства РФ Сергей Иванов и руководи-
тель столичного Департамента физиче-
ской культуры и спорта Михаил Степа-
нянц. 

Этот ФОК, по общему мнению, очень
удачно расположен - внутри жилого
квартала - и потому максимально при-
ближен к тамошним физкультурникам.
Причем акцент в работе будет делаться
на семейное посещение спортивной аре-
ны, здесь найдутся занятия для всех, - от
самых маленьких атлетов до убеленных
сединами ветеранов. Например, преду-
смотрена даже игровая комната для ма-
лышей на то время, пока их родители за-
нимаются фитнесом, аэробикой или па-
рятся в сауне. И для людей с ограничен-
ными физическими возможностями обо-
рудована специальная неглубокая ванна
в бассейне. В общем, ФОК на все вкусы.

АРМИЯ ВСЕХ СИЛЬНЕЙ
Баскетболисты ЦСКА неожиданно лег-

ко расправились с главным на сегодня
конкурентом в борьбе за золотые медали
российского первенства подмосковными
«Химками». До очной встречи с армейца-
ми химчане никому не проигрывали, а
тут... По ходу второй десятиминутки
ЦСКА просто громил оппонента, выигры-
вая со счетом 31:11, а общий перевес к
тому моменту достиг 28 очков - 54:26 в
пользу москвичей. Довести матч до побе-
ды было уже делом техники - 87:61!

ТАБЛО

21Стадион для всех
АВТОБУСНЫЕ ПАРКИ МОСГОРТРАНСА НЕ ЗРЯ

НАЗЫВАЮТСЯ ПАРКАМИ: ЗДЕСЬ НЕ ТОЛЬКО
ОТДЫХАЮТ РЕЙСОВЫЕ МАШИНЫ, 

НО И ЗАПАСАЮТСЯ ЗДОРОВЬЕМ ИХ ВОДИТЕЛИ
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Оставалась надежда, что хотя
бы в турнире рангом ниже, -
Кубке УЕФА, наши гранды -

столичные «Спартак» и «Локомо-
тив», питерский «Зенит» - пораду-
ют неплохой игрой и соответству-
ющими результатами. Ан нет. 

«Красно-белые», правда, един-
ственные из славной троицы,
оформили свой выход в 1/16 фи-
нала, натужно одолев в Лужниках
«выдающийся» швейцарский клуб
«Цюрих» - 1:0, мяч после непло-
хой, многоходовой комбинации за-
бил во второй половине матча Егор
Титов. Но, бог мой, спартаковцы по
ходу этой встречи не играли, а му-
чались!

Может, таковой была тренер-
ская установка - в первом тайме
двигаться по полю пешком? Не
зря же некоторые специалисты
нарекли подопечных Станислава
Черчесова «улитками», «черепаха-
ми» - за этот самый тихоходный
стиль игры. Немудрено, что ини-
циативой владели гости, органи-
зовали пару выходов один на один
с голкипером и должны были по
идее открывать счет. Москвичи же

уходили на перерыв под оглуши-
тельный свист своих болельщиков
- и поделом.

В принципе мало что измени-
лось во втором тайме. Спартаков-
цы, однако, вспомнили, что имен-
но они являются хозяевами аре-
ны. И немножко задвигались. За
полчаса до финального свистка
арбитра сподобились наконец на
единственную в поединке голе-
вую ситуацию и забили заветный
мяч. Теперь «Спартак» может во-
все перестать играть в футбол и в
заключительной встрече в гостях
(19 декабря) против французской
«Тулузы» просто топтать ее заме-
чательный газон. Ничто и никто

уже не помешает москвичам про-
должить поход за Кубком УЕФА.

Гол спартаковцев оказался
единственным, так как «Локомо-
тив» и «Зенит» вообще оставили
наших болельщиков на голодном
пайке. Железнодорожники, похо-
же, ну никак не желали пинать этот
окаянный мяч на поле греческого
«Панатинаикоса». Действительно,
какой там может быть футбол, ко-
гда отечественным мастерам уже
невмоготу и очень хочется по-
греться на пляже?! Вот они и гре-
лись под солнышком на изумруд-
ной травке греческого стадиона,
благо погода позволяла. А резуль-
тат - 0:2 не в пользу «Локо» мог

быть и крупнее, хозяева просто
снизошли до беспомощных гос-
тей, не стали их добивать. «Локо-
мотив», таким образом, лишился
шансов пройти в турнире дальше.

Вероятно, может остаться за
бортом соревнований и «Зенит»,
если свои заключительные матчи
выиграют голландский «Алкмар»
и немецкий «Нюрнберг». В этом
случае обе команды опередят пи-
терцев, и тогда - прости, прощай
Кубок УЕФА. Потому что «Зенит»,
выдав блеклую игру, закономерно
уступил в гостях лидеру группы,
английскому «Эвертону» - 0:1.
Встреча запомнилась даже не са-
мим уровнем футбола в исполне-

нии «Зенита». Снова мы увидели
очередное «соло» наставника зе-
нитовцев Дика Адвоката, устроив-
шего послематчевые разборки с
рефери в поле. О чем тут спо-

рить? Когда-нибудь словесные эс-
капады голландского тренера
«достанут» судей, и они его дис-
квалифицируют. Играть надо, а не
митинговать.

Вчемпионате страны по хоккею с
шайбой наступил небольшой пере-
рыв. Матчи возобновятся уже в

ближайшую среду, 19 декабря. Пойдет
ли на пользу командам эта передышка?
Ответ получим через считанные дни.

Конечно, столичных болельщиков ин-
тересует прежде всего уровень игры и
турнирная поступь их любимцев из
ЦСКА, «Динамо» и «Спартака». Что ж,
кое-что в жизни наших клубов измени-
лось. Например, случилась достаточно
громкая, хотя и ожидаемая отставка те-
перь уже бывшего главного тренера ди-
намовцев и в недавнем прошлом нацио-
нальной сборной Владимира Крикунова.

После серии неудач «бело-голубых» в
первенстве фанаты развернули оголтелую
кампанию (их отчасти можно понять) про-
тив многолетнего наставника хоккейного

«Динамо». Они регулярно стали вывеши-
вать на трибунах плакаты (на нынешнем
сленге - баннеры) уничижительного хара-
ктера в адрес тренера команды.

Разумеется, не это обстоятельство яви-
лось ключевым в уходе специалиста со
своего поста, но недооценивать такие де-
марши не стоит. Нынче болельщики игра-
ют все более существенную роль в судь-
бах не только тренеров, но и самих спорт-
сменов. Впрочем, совсем недавно фанаты
«Динамо» (необходимо отдать им долж-
ное) прилюдно извинились за свою не-
сдержанность перед Владимиром Василь-
евичем Крикуновым, продемонстрировав
плакаты соответствующего содержания.
Браво!

А сами хоккеисты уже без прежнего
наставника обыграли на льду Малой
спортивной арены «Лужников» неуступ-

чивый «Амур» из Хабаровска - 3:1, чем
несколько поправили поклонникам не-
важное в последнее время настроение.
Все-таки нынешнее седьмое место в
таблице не предел мечтаний для сто-
личных мастеров, их болельщиков. На-
до бы подняться выше, чтобы на стадии
плей-офф (в серии матчей с выбывани-
ем) выйти на «удобного» соперника.

Похоже, армейскому клубу пока не гро-
зят аналогичные потрясения с отставками
тренера, изгнанием из команды некото-
рых хоккеистов. Достаточно высокое, чет-
вертое место, в таблице настраивает на
оптимистичный лад, хотя... Недавний раз-
гром от подмосковного «Химика» (2:8) и
поражение в принципиальном поединке
от одноклубников из Питера (2:3) поверг-
ли в шок поклонников ЦСКА. Они, конеч-
но, не привыкли к валу неудач (особенно с

разницей в 6 шайб) и справедливо требу-
ют от своих любимцев полной самоотдачи
на льду.

Однако беды армейцев и динамовцев
просто меркнут на фоне бездарного вы-
ступления другой столичной дружины -
«Спартака». Это ж надо ухитриться пле-
стись на 18-м месте из 20 участников пер-
венства! Причем вполне серьезные, ува-
жаемые в мире хоккея специалисты нака-
нуне сезона сулили «красно-белым» мес-
то не ниже первой восьмерки. По-моему,
клуб очень нуждается в глобальной встря-
ске - просто необходимо избавиться от
балласта игроков-ленивцев, явно поза-
бывших, что они выступают в прославлен-
ной команде.

Поражения (да еще дома) от аутсайде-
ров из новокузнецкого «Металлурга» - 1:2
и новосибирской «Сибири» - 2:3 говорят
сами за себя. Спартаковцев от последнего
места отделяет всего одно очко. Такой
хоккей, как говаривал прославленный те-
лекомментатор, нам не нужен!

...Северо-запад столицы, станция
метро «Полежаевская». Едем еще
пару остановок на городском
транспорте - и почти у цели. Огром-
ная вывеска на здании - «5-й авто-
бусный парк» - видна издали. 

Всистеме ГУП «Мосгортранс» нас заверили: тамошние
автобусники не только профессионалы в своем деле,
но и отличные спортсмены, что, впрочем, нередко в

обыденной жизни взаимосвязано. Ведь без закалки, вы-
носливости, спортивной подготовки трудно выдерживать
напряженный рабочий график без последствий для своего
здоровья.

Пересекаем внушительную площадку для стоянки авто-
бусов и попадаем в административное здание, к председа-
телю профкома автобусного парка Вячеславу Вахрушеву.
Вячеслав Аркадьевич три десятка лет отдал родному пред-
приятию, больше четверти века крутил баранку, теперь вот
возглавил профком. Кому как не ему заботиться о мораль-
ном и физическом здоровье своих коллег, колесящих по
многим уголкам Москвы.

- Вот симпатичные и надежные костюмчики закупили
для всех наших спортсменов, - говорит Вячеслав Аркадь-
евич. - Вообще средств на оздоровление наших сотруд-
ников, членов их семей не жалеем. Например, замеча-
тельный у нас лагерь есть для детей водителей. С доб-

рым названием «Солнышко» в Солнечногорском районе
Подмосковья.

Там у подрастающего поколения имеются все усло-
вия для отдыха и занятий спортом, например, стандарт-
ных размеров футбольное поле, прекрасный экологи-
чески чистый водоем (к слову, экологию в должном со-
стоянии поддерживают специалисты, приглашаемые
руководством автобусного парка). К приезду родителей
приурочивают популярные старты «Мама, папа, я -
спортивная семья!». Причем не только на суше, но и на

водной глади. Ребята и взрослые усаживаются в надув-
ные лодки и гребут что есть мочи. Азартно, спортивно,
полезно!

Конечно, на предприятии любят футбол, команда 5-го
автобусного - неоднократный победитель и призер многих
соревнований. А буквально на днях сборная ГУП «Мосгор-
транс», костяк которой составили как раз футболисты 5-го
парка, выиграла представительный турнир, посвященный
66-й годовщине разгрома фашистских войск под Моск-
вой. Но не футболом единым...

- У нас некоторые ребята даже биатлоном увлекаются, -
вступает в беседу инструктор-методист физической куль-
туры и спорта Иван Орешонков. - Сейчас будем готовить и
наших лыжников к традиционным стартам «Русской зи-
мы» на призы горкома автомобилистов.

Ивану всего 30 лет, он, между прочим, мастер спорта по
биатлону, кандидат в мастера по футболу. Человек, сразу
видно, неравнодушный к достижениям своих подопечных
водителей, сотрудников других отделов предприятия. Нес-
мотря на разницу в годах (тому же Вахрушеву за 50), инст-
руктор по спорту и профорг неплохо сработались, в инто-
нациях Вячеслава Аркадьевича зримо читалось уважение к
молодому коллеге.

...Спускаемся на первый этаж. Внушительная террито-
рия убрана идеально - глаз радуется. Вот небольшой тре-
нажерный зал, где по нашей просьбе Иван Орешонков по-
казал мастер-класс, играючи выполняя непростые упраж-
нения. И дальше приятно удивлялись. К услугам работни-
ков и гостей парка новенький стол для бильярда, чуть
дальше одна за другой бани - турецкая и финская. В счи-
танных метрах бассейн, попарился в сауне - ныряй в во-
дичку. Здесь же мини-кафе, где чашечку чая или кофе с
бутербродами можно отведать.

- Это, можно сказать, детище нашего директора, Гули-
ева Александра Юсуфовича, он очень хотел порадовать
наших водителей таким вот роскошным подарком, - го-
ворит Вячеслав Вахрушев. - Мы каждому сотруднику, за-
глянувшему в профком, выписываем путевку на посеще-

ние спорткомплекса, и, пожалуйста, отдыхайте в свое
удовольствие.

Не скроем, взирая на такое великолепие, мы испыта-
ли толику зависти - живут же люди! В какой-то момент
хотелось даже напроситься в гости - сауну посетить, в
бассейне поплавать, в бильярд сыграть. Но, стоп, рас-
сказ еще не окончен.

Оказывается, дружеские контакты работников разных
автобусных парков столицы так прочны, что они по соб-
ственной инициативе организуют как бы внутренние со-
ревнования по некоторым видам спорта, давно им полю-
бившимся. И сейчас Вахрушев со товарищи, разумеется,
в свободное от профессиональных забот время, готови-
лись к соревнованиям.

- Сегодня после работы едем к коллегам из пятнадцато-
го парка, там сразимся в дартс, настольный теннис, шах-
маты и шашки, - улыбается Вячеслав Аркадьевич. - Шансы
на успех высокие, особенно, считаю, в дартсе. Здесь и ваш
покорный слуга выступит, рассчитываем и на бухгалтера
Таню Черепянскую, сотрудников других наших отделов. Та-
кие турниры у нас давно традиционные...

Да, приятно было пообщаться с близкими по духу людь-
ми. Вот так бы везде!

СООБРАЗИЛИ НА ТРОИХ... ОДИН ГОЛ
В целом просто убогое зрелище выдали российские клубы в кон-
цовке уходящего сезона. Иначе как провальным их финиш на ев-
ропейской арене не назовешь. О ЦСКА даже упоминать нет
смысла - с армейцами давно все было ясно в Лиге чемпионов,
они прочно обосновались на последнем месте в своей группе.

ВО ЧТО ИГРАЕТ «СПАРТАК»?

ЗА БАРАНКОЙ -
СПОРТИВНЫЕ ЛЮДИ

Профорг Вячеслав Вахрушев
гордится завоеванными трофеями
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Инструктор-методист Иван Орешонков 
всегда в отличной форме

Егор Титов почти в одиночку сделал
нужный команде результат
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ПТИЧЬЯ СТОЛОВАЯ 
Вненастные холодные дни насекомые прячутся, и птицы

не могут найти корм, в результате чего их много гибнет.
Чтобы спасти этих верных помощников для борьбы с

вредителями сада и огорода, необходимо сооружать птичьи
столовые.

Самая простая кормушка - дощечка с низкими бортами, под-
вешенная к дереву. Можно устраивать кормовые столики. Их
ставят на вбитых в землю ножках-кольях где-нибудь в тихом
месте.

Удобны автоматические кормушки: в них корм сам высыпа-
ется на дощечку-столик по мере его съедания птицами. На-
сыпьте в бутылку семян (зерен) и укрепите ее вниз горлышком
над столиком. Расстояние от конца горлышка до столика - не-
сколько сантиметров. Будет оно побольше - горка корма насы-
плется повыше, поменьше - ниже будет и горка зерна. Неши-
рокую и слишком низкую горку неудобно клевать птицам. Бу-
тылку красят масляной краской и непросохшую обваливают в
земле или трухе.
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Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Еще до новогодних праздников
стоит побывать на даче - не только
для того, чтобы подтвердить незва-
ным визитерам обитаемость дома,
но и чтобы позаботиться о саде.

Надо подбросить снежку к прико-
панным саженцам, стволам деревь-
ев, а также на укрытия с розами, ви-
ноградом, древовидными пионами,
актинидией.

Возможно, что выпавший снег при
потеплении станет для ветвей непо-
сильной тяжестью. Липкий снег нуж-
но осторожно, избегая ударов,
стряхнуть.

Во время оттепелей, когда снег
хорошо лепится, стоит умять его во-
круг деревьев и кустарников, кореш-
ки которых любят грызуны.

Самое время и для переборки яб-
лок, срок хранения которых заканчи-
вается в январе.

В случае потепления приток хо-
лодного воздуха в подвале стоит
подрегулировать. 

Ящики с луковицами, выгонка ко-
торых планируется в марте-апреле,
с середины декабря содержат в по-
мещениях при температуре воздуха
2-4 градуса.

Во второй половине декабря дос-
тают из подвалов горшки с гортен-
зией, очищают растения от остатков
листьев и, усиленно поливая, содер-
жат при температуре 20-25 граду-
сов. При появлении первых бутонов
температуру понижают на 2-3 граду-
са, регулярно подкармливая цветок
0,3-процентным раствором сульфа-
та аммония.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ются побледнение кожи и потеря чувст-
вительности пострадавшего участка те-

ла. А первая помощь - восстановление крово-
обращения и одновременно согревание орга-
низма. Пострадавшего укрывают одеялом, на
обмороженное место кладут шерстяную нагре-
тую ткань, дают выпить чай или кофе, не раз-
решают спать. Затем растирают пораженные
участки платком или влажными руками движе-
ниями сверху вниз к пальцам рук и ног. Затем
эти участки смазывают одеколоном, наклады-
вают сухую повязку со слоем ваты и направля-
ют больного к врачу. При слабом обморожении
пораженный участок в домашних условиях
можно растереть и смазать свиным или гуси-
ным салом. 
�При ушибах на травмированное место нужно
наложить холодный компресс или пузырь со
льдом либо применять другие доступные сред-
ства охлаждения: холодный металлический
предмет, мокрую тряпку. Для предотвращения
возникновения синяка можно сразу после
ушиба воспользоваться свинцовой примочкой.
При большом подкожном кровоизлиянии во
избежание омертвления кожи не следует дли-
тельно держать холод - лучше поскорее доста-
вить пострадавшего в медпункт. При тяжелых

ушибах для предупреждения шока больному
дают горячий чай или кофе.
�При вывихах возникает смещение концов
костей. Они вызывают резкую боль в момент
травмы, затрудняют движения. Первая помощь
заключается в том, чтобы уменьшить боль, за-
держать развитие отека, для чего на повреж-
денный сустав кладут холод и фиксируют ко-
нечность в том положении, в котором она ока-
залась. Самостоятельно вправлять вывих
нельзя: это должны делать только специали-
сты.
�Растяжение связок чаще всего возникает в
области голеностопного сустава при поверты-
вании стопы. Возникает боль, ограничение
подвижности, припухлость, кровоизлияние
под кожу. На поврежденный сустав накладыва-
ют давящую повязку. В первые часы применя-
ют холод. Народная медицина советует из-

мельчить на терке несколько луковиц, доба-
вить немного сахара. Эту массу, положив тол-
стым слоем на тряпочку, прикладывают к
больному месту.
�При открытом переломе необходимо нало-
жить шину. При закрытом надо обязательно за-
фиксировать положение костей, обратиться в
травмопункт и сделать рентгеновский снимок.
�Если на ваших глазах человек упал и при ма-
лейшем шевелении в позвоночнике острая
боль, ни в коем случае нельзя поднимать его.
Повреждение ребер может затруднять дыхание
(при ощупывании в месте перелома слышен
хруст отломков ребра). Переломы костей таза
и позвоночника часто сопровождаются нару-
шением движений нижних конечностей. При
переломах костей черепа нередко бывает кро-
вотечение из ушей.
�В тяжелых случаях переломы сопровожда-

ются шоком. Это опасное для жизни осложне-
ние, которое характеризуется расстройством
деятельности центральной нервной системы,
кровообращения, обмена веществ и других
жизненно важных функций. Причиной шока
могут быть однократные или повторные тяже-
лые травмы. Особенно часто шок наступает
при большом кровотечении, в зимнее время -
при охлаждении пострадавшего.
�В развитии травматического шока различа-
ют две фазы - возбуждение и торможение. Фа-
за возбуждения возникает сразу же после
травмы как ответная реакция организма на
сильнейшие болевые раздражители. Постра-
давший проявляет беспокойство, может кри-
чать, просить о помощи. Эта фаза длится 10-
20 мин. Потом наступает торможение, когда,
находясь в полном сознании, пострадавший
безучастен к окружающему, все жизненно
важные функции у него угнетены: тело холод-
ное, лицо бледное, пульс слабый, дыхание ед-
ва заметное.

Основные меры профилактики шока: оста-
новка кровотечения; устранение или ослабле-
ние боли после получения травмы; исключе-
ние переохлаждения. Пострадавшего укрыва-
ют одеялом и как можно быстрее транспорти-
руют в медицинское учреждение.

УКРОЩЕНИЕ ЗИМЫ
Зима полна не только радостей. Обморожения, падения не
так уж редки. Надеемся, наши советы помогут вам избежать
неприятных последствий этого.
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Хранить хлеб лучше всего
в специальной хлебни-
це, в которой он остает-

ся свежим в течение 1-2 дней.
При этом следует своевре-
менно удалять из нее остатки
хлеба и не реже одного раза в
неделю промывать слабым
раствором уксуса, а затем
тщательно просушивать. Ржа-
ной и пшеничный хлеб жела-
тельно хранить раздельно
(так как белый легко воспри-
нимает запах черного, теряет
вкус), например, в хлебницах
с двумя отделениями. Осо-
бенно хороши берестяные, в
них этот продукт остается
свежим до нескольких суток.
Неплохо сохраняет хлеб и
обыкновенный полиэтилено-
вый пакет, только надо его
время от времени промывать
теплой водой и хорошенько
просушивать.

Хлеб черствеет медленнее,
если его завернуть в чистую
белую бумагу или ткань. Он
дольше сохранится, если ря-
дом положить яблоко, кусо-
чек сырого очищенного кар-
тофеля или немного соли.

Если батон или буханку
черствого хлеба обрызгать
водой и поместить в духовку
на 3-5 минут при температуре
150-160 градусов, то он при-
обретает свойства свежего.
Добиться этого можно и ина-
че: налить в кастрюлю совсем
немного воды, поставить на
дно решетку (вода должна
быть ниже уровня решетки),
на нее положить нарезанный
ломтиками черствый хлеб, за-
крыть кастрюлю крышкой и
поставить на огонь, а через 5-
7 минут после того, как вода
закипит, снять кастрюлю. Но
есть ставший мягким и аро-
матным хлеб нужно сразу, по-
тому что он зачерствеет уже
через 2-3 часа.

Между прочим, из такого
хлеба можно приготовить
вкусные гренки. На ломтики
«оживленного» хлеба кладут
кусочки ветчины, колбасы,
кружочки крупных яиц или
нарезанные помидоры, а
сверху по пластинке сыра.
Гренки располагают на листе
и помещают в духовку. Полу-
чается замечательное блюдо -
подрумяненное, пропитанное
расплавившимся сыром.

Вообще существует множе-
ство отличных блюд, пригото-
вленных из черствого хлеба.
Вот некоторые из них.

СУП МОЛОЧНЫЙ С ХЛЕБОМ
7,5 г муки или крахмала

растереть с небольшим коли-
чеством молока. Долить еще
молока и при постоянном по-
мешивании довести до кипе-
ния, затем добавить сахар,
соль и мелкие кубики черст-
вого хлеба, а под конец варки
- сливки.
СУП ХЛЕБНЫЙ

250 г черствого пшенично-
го хлеба размять и поварить в
0,75 г мясного бульона, затем
его процедить, головку репча-
того лука мелко нарезать, по-
жарить на масле и добавить в
суп. Посолить, поперчить и
при подаче на стол посыпать
рубленой зеленью петрушки.
ТВОРОЖНО-ХЛЕБНАЯ 
ЗАПЕКАНКА

250 г черствого пшенично-
го хлеба нарезать кубиками и
залить молоком так, чтобы
оно закрывало хлеб. К взби-
тому в пену маргарину (100 г)
добавить соль, сахар, протер-
тый через дуршлаг творог
(375 г), 2 столовые ложки му-
ки, яйца. Массу смешать с
хлебом и положить в смазан-
ную жиром форму. Выпекать
в духовом шкафу 45 минут
при 220 градусах.

НЕ БЫТЬ СТОЛУ
БЕЗ ЦАРЯ!

Хлеб постоянно бывает в нашем доме.
Но все ли знают, как обращаться с ним?Айва японская, или, как ее

еще называют, хеноме-
лес, цветет коралловыми,

ярко-розовыми или ярко-кир-
пичными цветами. Кусты, ино-
гда достигающие двух метров,
долго радуют глаз обильными
ярко-лимонными плодами,
стойким и нежным ароматом.

Можно так рассчитать сроки
зимней выгонки айвы япон-
ской, что к нужной дате посре-
ди зимы у вас в комнате запо-
лыхает всеми красками весны
это маленькое чудо. Кстати, в
плодах содержится много вита-
мина С, а также целый комп-
лекс органических кислот, при-
дающих им характерный ли-
монный вкус. Вот почему наре-
кли хеномелес северным лимо-
ном: растения выдерживают
морозы до 45 градусов. 

Заготавливают его на зиму
так же, как и лимон: очищен-
ные плоды измельчают в мясо-
рубке и засыпают сахаром
(1:1). Хранят в холодильнике.
Употребляют, добавляя одну-
две чайные ложечки смеси на
стакан воды (холодной газиро-
ванной или горячей). Заготав-
ливают айву часто и в смеси с
плодами других культур, осо-
бенно сладкими.

Чтобы получить обильный
урожай, необходимо соблю-
дать агротехнику выращивания.
Место для посадки надо выби-
рать солнечное, по возможно-
сти на возвышенности или там,
где сухо. Подкормка - раз в 2-3
года минеральными удобрени-
ями (на 1 кв. м приствольного
круга 50-80 г нитроаммофоски
или другого полного минераль-

ного удобрения). Не забудьте о
внесении компоста или пере-
гноя, подкормке сброженным
коровяком или куриным поме-
том, а также зеленым удобре-
нием - вытяжкой из замочен-
ных сорняков с добавлением
древесной золы.

Урожай собирают по мере
созревания, в сентябре - нояб-
ре, в сухую погоду.

КОРАЛЛЫ 
РАСЦВЕТАЮТ ЗИМОЙ

Чтобы в будущем
сезоне получить хо-
роший урожай, не-
обходимо прове-
рить на всхожесть
старые запасы се-
мян и вновь приоб-
ретенные.

Приготовьте фильтро-
вальную бумагу, про-
мойте и прокалите

речной песок, приобретите
чашки Петри - низкие пло-
ские стеклянные формочки
с крышкой. Их можно заме-
нить обычными низкими ло-
точками с плоским дном,
закрыв их сверху стеклом,
или обычными мелкими та-
релками.

Мелкосеменные (салат,
редис, морковь, капусту),
культуры с семенами пло-
ской формы (огурцы, тык-
вы, кабачки и др.) проращи-
вают между двумя слоями
фильтровальной бумаги.
Культуры с крупными семе-
нами (свекла, горох, фа-
соль, арахис) - в песке.

Среднее от числа пророс-
ших семян дает показатель
всхожести. Чтобы опреде-
лить его, овощеводы берут
по 100 семян 4 раза (четы-
рехкратная повторность) и
смотрят, сколько в каждой
порции их прорастает. На-

пример, в одной повторно-
сти проросло 90 штук, в
других - 80, 85, 75. В сред-
нем это будет
(90+80+85+75): 4 = 82. Сле-
довательно, всхожесть се-
мян составит 82 процента.
Но не всегда можно позво-
лить себе такое расточи-
тельство - истратить на оп-

ределение всхожести 400
семян!

Возьмите по 20-50 семян
в двукратной повторности.
Конечно, точность от этого
уменьшится, но все-таки оп-
ределенную информацию о
качестве семян вы получи-
те. Обычно семена прора-
щивают 10-15 дней в темно-
те при температуре 20-25
градусов. Для создания та-
ких условий в городской
квартире советую помес-
тить кюветы с семенами ря-
дом с батареей парового
отопления или на кухне. На
дно емкости кладется 2 лис-
та фильтровальной бумаги
(или тряпочка из натураль-
ной ткани), на них раскла-
дываются семена. Подстил-
ка смачивается водопро-
водной водой (но так, чтобы
семена не плавали в ней) и
прикрывается фильтро-

вальной бумагой или тка-
нью. Если семена не впита-
ют в себя влагу (если ее бы-
ло очень мало), следует
смочить их дополнительно.

При использовании для
посева песка последний на-
сыпается толщиной 1-1,5
см, семена погружаются в
него на глубину 0,5-1 см, а

песок смачивается водой.
Емкости с семенами при-
крываются стеклом, чтобы
устранить пересыхание се-
мян. Регулярно, через 1-2
дня, следует следить за
тем, чтобы бумага (песок)
оставались влажными, сма-
чивая их при необходимо-
сти. Через 4-5 дней подсчи-
тайте число проросших се-
мян: полученный результат
говорит об энергии их про-
растания. Чем она выше,
тем дружнее будут всходы
на грядке.

Через 12-15 дней прове-
дите окончательный под-
счет: это так называемая
лабораторная всхожесть.
Помните, что полевая всхо-
жесть от полученных ре-
зультатов отличается.
Обычно составляет 50-70
процентов от лаборатор-
ной. Если всхожесть ваших

семян 60 процентов, то на
грядке взойдет только 30-40
процентов.

Некоторые культуры нуж-
даются в особых условиях.
Так, семена базилика, гор-
чицы, перца, сельдерея,
физалиса лучше проращи-
вать на «ложе», увлажнен-
ном 0,2-процентным вод-

ным раствором нитрата ка-
лия. При подсыхании ув-
лажняют обычной водой.
Семена бобов, баклажанов,
вики, гороха, горчицы,
кресс-салата, лука-порея,
люпина, редиса, редьки, са-
лата, сельдерея, укропа,
шпината, посеянные на ув-
лажненное «ложе», выдер-
живают при низкой (5-10
градусов) температуре 3-5
дней, а затем переносят в
помещение с более высо-
кой (22-25 градусов) темпе-
ратурой. Для некоторых
культур (майоран, пастер-
нак, патиссон, ревень, са-
лат, томат, чабер) первые 4-
6 дней нужен 8-10-часовой
световой день, а затем их
переносят в темноту. Если
вы не будете соблюдать эти
условия, то получите зани-
женные результаты всхоже-
сти.

ПРОВЕРКА НА ЗАВТРА



ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 12 по 18 декабря 2007 года

Легкий морозец первых дней декабря сменил-
ся оттепелями и дождями, которые смыли боль-
шую часть выпавшего в ноябре снега. На пред-
стоящей неделе зима попытается отыграть свои
позиции.

В среду в Москве и области, между двумя ци-
клонами, один из которых кружит над Архан-
гельском, другой - над Краснодарским краем,
местами пройдет небольшой снег. С юго-восточ-
ным ветром будет поступать холодный воздух  со
Среднего Поволжья. Ночью в Москве -5,-7, по
области -4..-9 градусов, днем в городе -1..-3, по
области -1,-6 градусов.

В четверг, 13 декабря, средиземноморский ци-
клон станет виновником облачной погоды и снего-
падов. Временами пройдет снег, на дорогах со-
хранится гололедица. И если в ночные часы тем-
пература существенно не изменится (в Москве 
-4,-6, по области -3,-8), то днем при северном уме-
ренном (4-9 м/с) ветре станет немного прохлад-
нее: в городе -2,-4, по области -2,-7 градусов.

В пятницу с антициклоном из Скандинавии  ат-
мосферное давление будет расти, но местами
еще пройдет небольшой снег. Ветер вновь сме-
нит направление на восточное и будет достав-
лять холодный воздух, так что в ночные часы
столбики термометров опустятся до отметок -5,-
10 градусов. Днем в Москве и области от -1 до -
6 градусов.

В субботу вдали от атмосферных вихрей в сто-
личном регионе при слабом ветре станет еще про-
хладней. Местами пройдет небольшой снег, тем-
пература ночью -8,-13, днем от -3 до -8 градусов. 

В воскресенье под натиском циклона с юга ат-
мосферное давление будет падать, пройдут
осадки и вновь потеплеет. В ночные часы в Мо-
скве и области сохранится слабо отрицательная
температура, днем столбики термометров будут
колебаться у нулевых отметок. А затем власть
над погодой перейдет к антициклону с северо-
запада. Атмосферное давление повысится, ин-
тенсивность осадков заметно уменьшится и по-
холодает: в ночные часы до -4,-9, днем от -1 до 
-6 градусов.

В период с 12 по 18 декабря ожидаются от-
дельные возмущения магнитного поля Земли.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн, 
Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ПРЕЖДЕ ЧЕМ ОСТАВИТЬ СВОИ СЛЕДЫ 

НА ПЫЛЬНЫХ ТРОПИНКАХ ДАЛЕКИХ ПЛАНЕТ,
НЕПЛОХО БЫ ПОЗАБОТИТЬСЯ О СВОИХ

ДОБРЫХ СЛЕДАХ НА РОДНОЙ ЗЕМЛE
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47. В советском литературоведении
его считали зачинателем литов-
ской художественной литературы.

(Может быть, оговорка здесь излишняя, но кто
знает, как сегодня на родине оценивают его
творчество?!). В Москве он никогда не бывал,
поскольку всю жизнь начиная с тридцати лет и
до старости прослужил пастором-настоятелем
лютеранского прихода в маленьком городке
Тольминкемисе. Но Москва не только по кон-
ституции была столицей всех советских наро-
дов: ее топонимия впитала имена «всех сущих
языков». Вот и его именем назван проезд в Се-
веро-Западном округе. 

А родился он в простой крестьянской семье в
деревне Лаздинеляй в Восточной Пруссии.
Учился в школе для бедных в Кенигсберге (се-
годня это Калининград). Там же сумел окончить
университет и первые годы работал учителем в
небольшой местечковой школе. Видимо, тогда
же осознал в себе литературный дар. Правда,
опубликовать свои произведения сельскому па-
стору было непросто. Из его творческого на-
следия сохранилось немного: шесть басен, два
стихотворных фрагмента и поэма «Времена го-
да», написанная гекзаметром. Впервые поэма
издана была лишь в следующем, XIX веке, спу-
стя 38 лет после смерти автора, басни – и того
позже. А на русском языке отрывки из поэмы в
переводе Вяч. Иванова были опубликованы
спустя еще век – незадолго до Октябрьской ре-
волюции. Сельская природа, крестьянский
труд, сочувствие угнетенным – вот главное со-
держание его реалистических произведений.
Наверное, поэтому, несмотря на сильную рели-
гиозно-нравственную основу, они были включе-
ны в литературную классику народов СССР.
Имя его и сегодня остается на карте Москвы,
поскольку наша историческая память, к сча-
стью, не подвержена политической конъюнкту-
ре, как это случается в соседних государствах
по отношению к русским классикам.
Ответ на предыдущее задание: 
улица Рылеева (ныне - Гагаринский переулок).

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

В природе все взаимосвязано. Недаром
же поется: «ничто на Земле не проходит
бесследно...» Следов в Обалдуевске дей-
ствительно навалом. Тут деревья поруби-
ли, здесь мазут в реку слили, а вон там
такую свалку устроили, что Джомолунгма
по сравнению с ней - кочка на футболь-
ном поле. Или хотел построить дом, но

выстроил подчиненных, вместо дерева
посадил печень, вырастил не умного сы-
на, а большое пузо...
А ведь так хочется обалдуевцам оставить
после себя совсем иной след - яркий и
добрый. Что здесь сказать? Одно: какие
наши годы? Если постараемся, все успе-
ем. В том числе и добрый след оставить...
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Психика - очень тонкое дело,
оказывается. Словом мож-
но убить человека! Серьез-

но. Я сам не знал. Люди же, ока-
зывается, все разные. Оказывает-
ся, если некоторым сдуру сказать,
кто они есть на самом деле, то
можно убить их. Психика! Много
таит неожиданного.

Например, нельзя выбивать че-
ловека из привычной обстановки.
Павлов первый заметил. На соба-
ках. Свисток - еда, свисток - еда,
свисток - еды нет - инфаркт. У со-
бак! Что про людей говорить?

Вот не так давно чиновникам,
лучшим из лучших, оклады увели-
чили в восемь раз! Чтобы они пере-
стали взятки брать. Худших не ста-
ли трогать. Что время зря терять,
все равно будут брать. Но лучшим
увеличили без разбора! Забыли,
что люди все разные, что у каждого
своя психика.

И один такой три дня ходил весе-
лый, радовался - в восемь раз ок-
лад увеличили! Потом - жена уже
вспоминала - не то чтобы задумы-
ваться стал, а как будто все время
старался вспомнить что-то и не мог.
Невеселый стал, кураж какой-то в

нем пропал. Раньше - жена уже
вспоминала - взятку возьмет и дома
ходит пританцовывает, с детьми иг-
рает. Если много возьмет, то только
пальто снимет, тут же хочет с ней...
или дерево посадить, или дом по-
строить, или еще что. А как приба-

вили, он на четвертый день начал
хиреть. Пятна пошли по телу, заску-
чал, чесаться начал, вздрагивать ни
с чего.

Жена повела его к психиатру. Тот
сильно удивился. Как человек силь-
но огорчился, а как ученый сильно

обрадовался - редкий очень слу-
чай в медицине: высокое положе-
ние у человека, а взяток не берет -
что-то с психикой. Сразу посмот-
рел ему в глаза, сказал: «Ну не бе-
рете - ваше дело. А сами-то вы да-
ете хоть, когда вам от других что-
то нужно?»

Тот говорит: «Нет, не даю».
Только психиатр услышал «нет,

не даю», тут же потускнел, заску-
чал и стал чесаться. Жена его по-
том вспоминала: «На третий день
скривился, заикаться начал и под-
ванивать».

А эти вернулись от психиатра
домой, она смотрит - совсем муж
плохой. Что делать?! Уж она ему -
она потом вспоминала - и коньяк с
шампанским, и водку с пивом, и
закуски любые. Каждую минуту
ему: «Хочешь, давай с тобой дере-
во посадим» - все без толку. Поз-
вала мать его, свекровь свою. Та

только взглянула, материнское
сердце ведь не обманешь, тут же
бух в ноги сыну и зашлась криком:

- Сынок, пожалей меня, старуху,
ты у меня один остался! Бери взят-
ки!

Как он ни любил свою мать, как
он ни любил свою жену, которой
практически не изменял, хиреть на-
чал пуще прежнего. Хирел, хирел и
дохирел до конца.

Говорят, будто был еще один, ко-
торому оклад увеличили и он пере-
стал взятки брать. Но тот недели две
похаркал, грыжа выступила, родных
перестал узнавать, но потом то ли
взятку взял, то ли здоровья Бог дал
немерено, выправился как-то.

А тот, первый, умер... На сороко-
вой день, как перестал взятки брать.
Вскрытие ничего не показало. Ме-
дицина пока не знает, что обрывает-
ся в человеке, когда его лишают
главной радости.

Зря, конечно, оклады подняли, а
взятки запретили брать. Коррупция
как была, так и осталась, а люди
гибнут.

Дельфины вот тоже иногда ни с
того, ни с сего выбрасываются на
сушу. Что-то дорогое в их жизни на-
рушается, и они на белый свет смо-
треть больше не хотят - психика.

Анатолий ТРУШКИН,
психолог

ЗА ВСЕ ХОРОШЕЕ
Хочется иногда, проснувшись ночью, выйти на улицу и сделать что-

нибудь хорошее людям...
Повести, например, по ночной тишине троллейбус... «Последний, пе-

чальный»...
Или поставить поперек улиц ограждения, чтобы машины не будили

уставших за день сограждан...
А то и заткнуть луженую глотку какому-нибудь «мерседесу», квакающе-

му в ночи, или поймать депутата и сказать, что о нем думает весь народ...
Или проводить до дома запоздалую женщину...
Одно непонятно, почему стоит лишь что-нибудь сделать, люди начи-

нают кричать: «Милиция, развели здесь хулиганов, управы на них нет!»
И уже убегая, хочется сказать всем этим крикунам, что ты собирался

делать только хорошее и доброе, да милицейские свистки в спину не да-
ют перевести дух...

Александр БРЮХАНОВ,
доброхот

ПОЛЬЗА
Вшколе хотелось поско-

рее выучиться и начать
приносить пользу об-

ществу.
В институте общество рас-

палось на отдельных людей и
хотелось дойти до конкретно-
го человека и принести поль-
зу ему...

После окончания института
встретились несколько кон-
кретных людей, и после этого
пользу хотелось нести уже
только родным и близким.

На третий год  семейной
жизни, после того как жена
начала упрекать, что у всех
мужья как мужья, а этот - ни
машины, ни бриллиантов, ни
дома загородного для жены,
- понял, что прежде чем при-
носить кому-то добро, надо
набрать его побольше.

Поэтому и прошу не судить
строго, так как все найденное
и изъятое у меня предназна-
чалось для людей.

Александр 
ПУЗИКОВ,

несун

Иван Корнеевич Набекре-
нев, мужчина лет пятиде-
сяти пяти, зашел в подъ-

езд и вызвал лифт. Через секун-
ду двери раскрылись, и взору
Набекренева предстал пухлый
подросток с фломастером в ру-
ке, увлеченно ставящий свой ав-
тограф на стенке лифта. Подро-
сток поздно среагировал на
опасность и тут же оказался в
крепких объятиях Ивана Корнее-
вича.

- Маленький негодяй! - про-
шипел Набекренев. - Недоделан-
ный Малевич, Шишкин в сосно-
вом бору, Ван Гог, твою налево!
Так вот кто подло расписывает
двери квартир и цинично портит
лифт!

Набекренев изучающе прошел
взглядом по стенкам лифта.

- Так ты «паук», «слон» или
«скорпион»? - потребовал при-
знания Иван Корнеевич. - Или ты
все вместе взятое? Сейчас я при-
глашу сюда лифтера, участково-

го милиционера и начальника до-
моуправления. У тебя родители -
миллионеры? Теперь ты лет два-
дцать не увидишь шоколадки,
мерзавец! А твои родители спус-
тят с тебя шкуру! Кто твои со-
общники?

- Д-дима из пятой квартиры...
Дяденька, я больше не буду, про-
стите меня! - заплакал мальчик. -
«Слон» - так расписывается Ди-
ма. А я - это... «паук».

- Ну что, паук, - продолжал ки-
пятиться Набекренев, - наплел ты
тут мне паутины! Признавайся,
кто у вас «скорпион», пока я не
отвел тебя к родителям!

- Это не из нашего подъезда,
дяденька, - запричитал подрос-
ток, размазывая по лицу слезы. -
Я больше не буду! И Диме ска-
жу!..

- Этого мало, Репин ты липо-
вый! - заявил Иван Корнеевич. -
Языком слизывать все свои ша-
лости будешь!

Заметив, что перепуганный ре-

бенок готов и к этому, мужчина
смягчился и опустил мальчика на
пол.

- Ладно, прощаю на первый
раз, - вынес свое окончательное
решение Набекренев. - Но в са-
мое ближайшее время ты и твой
подручный Дима обязаны вы-
мыть стены и все, чего касались
ваши малохудожественные ру-
чонки! Иначе возмездие будет
неотвратимым! Понял?

- Понял, дяденька, спасибо! -
закивал головой мальчик и опро-
метью выскочил из лифта.

- Загадили весь лифт, рисо-
вальщики неотесанные! - произ-
нес Набекренев вслух, подробно
изучая расписанные стенки. - Все
разрисовано, ни одного свобод-
ного места... А нет, вот здесь есть
местечко!

С этими словами Набекренев
достал из старенького дипломата
большой зеленый фломастер и с
восторженным причмокиванием
жирно и крупно написал на сво-
бодном участке стены - «беге-
мот».

Сергей ЖБАНКОВ,
лифтер

СМЫСЛ
ЖИЗНИ
Каждый день приходит на работу сле-

сарь-наладчик А.П. Чувылин. В мо-
роз и слякоть, в выходные и в празд-

ники шагает он на родное предприятие.
Он твердо знает: его место там - у разли-
вочных автоматов ликеро-водочного за-
вода.

Много ликера утекло с тех пор, когда
Александр Петрович (тогда просто Сашок)
впервые перешагнул порог разливочного
цеха, но и по сей день любовь к своему
труду не охладела в нем ни на один гра-
дус. Каждый уголок цеха напоминает ему
что-то интересное. Вот здесь при падении
ударился он головой о стойку транспорте-
ра и полгода провалялся в нейрохирурги-
ческом отделении. А здесь, на стеллаже
готовой продукции, он трижды провожал
и встречал Новый год.

При восьмичасовом рабочем дне Алек-
сандр Петрович проводит на производстве
практически все свое свободное время.
Даже если он не в состоянии оторвать го-
лову от подушки, если ноги не держат его
на земле, все равно он мысленно ползет
сюда, чтобы лично проверить исправность
технического оборудования, проконтроли-
ровать качество готовой продукции. А если
случается вынужденный прогул, Чувылин
воспринимает его как кошмарный сон, как
ничем не восполнимую утрату.

В трудную минуту друзья приходят к не-
му на помощь, приносят гостинцы с милы-
ми его сердцу этикетками. И он не остает-
ся глухим к чужому несчастью: в любое
время дня и ночи готов оказать услугу лю-
бому, даже совершенно незнакомому ему
человеку. А люди платят ему сторицей и из
уст в уста передают молву о человеке, ра-
бота которого стала смыслом его жизни.

Александр КОСТЮШИН,
трудоголик

ПРО ПСИХИКУ И ПРО ДЕЛЬФИНОВ

БОРЕЦ С ГРАФФИТИ
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ПОБЕДЫ РУССКОГО ОРУЖИЯ  ПОМНЯТ 
ВО МНОГИХ СТРАНАХ. А У КОГО ПАМЯТЬ БЫЛА

КОРОТКА, ТОМУ ПРИШЛОСЬ  ИСПЫТАТЬ 
НА СЕБЕ ЕГО НОВЫЕ ПОБЕДЫ...
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205 лет назад, 12 декабря
1802 года, указом Александ-
ра I Российский пажеский
корпус, прежде готовивший
пажей  императорской свиты,
был реорганизован в принци-
пиально новое, элитное учеб-
ное заведение по подготовке
офицеров гвардии.

195 лет назад, 17 декабря
1812 года, родился Амвросий
Оптинский (в миру - Алек-
сандр Михайлович Гренков),
богослов, философ, духов-
ный писатель, канонизиро-
ванный Русской православ-
ной церковью. Основной его
труд со скромным названием
«Сборник писем и статей»
выдержан в непередаваемой
стилистике откровенного и
искреннего духовного разго-
вора с читателем. Особо по-
читаемый святой в обители
Оптина Пустынь, что под Ко-
зельском.

135 лет назад, 16 декабря
1872 года, родился русский
военачальник, один из руко-
водителей брусиловского
прорыва, генерал от инфан-
терии Антон Иванович Дени-
кин. В Гражданскую войну
возглавлял Вооруженные си-
лы юга России. Будучи в
эмиграции, летом 1941 года
в оккупированной Франции,
категорически отверг пред-
ложения гитлеровцев о сот-
рудничестве и публично по-
желал «победы русскому
оружию, которое сейчас дер-
жит в руках Красная Армия».
Похоронен в Париже. Недав-
но с воинскими почестями
перезахоронен в Москве при
Донском монастыре.

90 лет назад, 14 декабря
1917 года, наркомвоенмор
Л. Троцкий предложил для
уничтожения «врагов наро-
да» использовать... гильоти-
ну. Трудно сказать, чего здесь
было больше - желания уст-
рашить противника или стре-
мления подражать «револю-
ционной романтике» фран-
цузской революции...

90 лет назад, 17 декабря

1917 года, большевистская
власть официально объявила
об отделении церкви от шко-
лы.

85 лет назад, 16 декабря
1922  года, Ленина постиг
второй обширный инсульт, от
последствий которого он так
и не оправился.

75 лет назад, 17 декабря
1932 года, было создано
Главное управление Северно-
го морского пути. Дерзкий
проект предусматривал орга-
низацию бесперебойного со-
общения между портами Ба-
ренцева моря с Дальним Вос-
током через моря Северного
Ледовитого океана. Проект
дал мощный импульс разви-
тию отечественного ледо-
кольного флота.

65 лет назад, 16 декабря
1942 года, Гитлер приказал
начать массированные анти-
партизанские действия на ок-
купированных территориях
СССР. Немцы любили краси-
вые названия. В кратчайшие
сроки были спланированы и
проведены карательные опе-
рации «Болотная лихорадка»,
«Пестрый дятел», «Зимнее
волшебство», «Волшебная
флейта» и другие, результа-
том которых стали сотни со-
жженных сел и деревень, де-
сятки тысяч замученных жи-
телей...

60 лет назад, 12 декабря
1947 года, в пригороде Моск-
вы начал работу вертолетный
завод, выпускающий и поны-
не вертолеты Ми самого раз-
ного гражданского и военно-
го назначения разработки
ОКБ им. Михаила Леонтьеви-
ча Миля.

50 лет назад, 13 декабря
1957 года, был утвержден
текст присяги советского пи-
онера, требовавший от каж-
дого школьника «быть гото-
вым к борьбе за дело Комму-
нистической партии Совет-
ского Союза». Каждый всту-
пающий, вскинув руку в пио-
нерском салюте, торжест-
венно обещал: «Всегда го-
тов!»

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Реклама в газете: 675-24-36, 677-40-90, 677-41-29.
E-mail: reclama-ms@mail.ru

“Московская среда” в интернете:
www.moswed.ru

�Важнейшие события в Москве, стране, мире.
�Реформа ЖКХ: задачи, перспективы, проблемы.
�Вопросы здоровья.
�Новости культуры и спорта.

ПУТЕВКИ
514-86-68, 953-00-76

www.plai.ru

на Новый год
и Рождество

в Подмосковье

УВД НА МОСКОВСКОМ МЕТРОПОЛИТЕНЕ 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имеющих образо-
вание не ниже среднего, прошедших службу в Вооруженных си-
лах России, а также женщин.

График работы: 8-часовой рабочий день.
Сотрудникам УВД на Московском метрополитене предоставля-

ются различные льготы: заработная плата милиционера
20 000 руб.; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к месту
проведения отпуска и обратно в любую страну мира; бесплатный
проезд на Московском метрополитене; премиальный фонд; 13-я
зарплата по итогам года; база отдыха, летний лагерь для детей со-
трудников; возможность бесплатного получения высшего и сред-
него специального образования в учебных заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97, 8-903-513-5584.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 46

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: апостроф - Якир - ко-
лосс - беседа - Они - Анива - он - оптик -
пинг - рецепт - ива - Исаак - цапля - саами
- мот - ус - рак - Калахари.

ПО ВЕРТИКАЛИ: як - официант - кофе -
ва - аил - сатрап - прошение - дикция - со-
став - ЕС - сова - аппарат - Итака - Ра - нон -
муар - фламинго - виски.

Государственное образовательное учреждение
Спортивно-педагогический колледж
Департамент физической культуры и спорта города Москвы

Приглашает выпускников 9-х классов - юношей
и девушек, занимающихся спортом, на обучение

по специальности “Учитель физической культуры” 
повышенного уровня со специализацией 

“Адаптивная физическая культура”
Срок обучения 3 года 10 месяцев.

Во время обучения в колледже студенты получают 
академическую стипендию, социальную стипендию, 

льготные проездные билеты, юношам предоставляется 
отсрочка от службы в армии, сборы по зимним видам 
спорта проходят на спортивной базе МГСФО, г. Чехов.
Работают подготовительные курсы с января 2008 г. 

Запись на курсы проводится с 1 декабря 2007 г.
Прием документов с 9.00 до 16.00

(выходные дни - суббота и воскресенье)
по адресу: Кировоградская ул., д. 21, стр. 1.

Проезд: м. “Пражская”, далее авт. 147, 682, 813
до остановки “Колледж”

Тел. приемной комиссии: (495) 388-78-66

на сети проводного вещания г. Москвы, оказываемую 
населению Федеральным государственным 

унитарным предприятием “Московская городская 
радиотрансляционная сеть” (ФГУП МГРС).
Вводится в действие с 1 января 2008 года.

Наименование услуги Размер абонентской 
платы в месяц с НДС

Пользование
абонентской радиоточкой 25 руб. 96 коп.

ТАРИФ НА УСЛУГУ СВЯЗИ

СКАНВОРД

������� ������ 
(Севастопольский проспект)
Метис чау-чау, кличка Султан,

8 лет, мальчик, язык фиолетовый,
хвост колечком светлый, окрас
черный с рыжим, похож на овчар-
ку. Будем рады любой информа-
ции. Вознаграждение. 

Тел. 127-22-07.

по внешнему благоустройству,
муж. до 22 лет, з/п от 24000 руб.
Тел.: (495) 534-28-95

8-926-294-03-33

Требуется рабочий

Предлагаем разместить объявления
о новогодних представлениях,

концертах, презентациях,
экскурсиях и подарках

на страницах газеты
“Московская среда”

с новогодними скидками.
Звоните по тел.:

675-24-36, 677-41-29, 677-40-90

Организация новогодних,
корпоративных праздников,

дней рождения
(для детей 1-16 лет и взрослых),

юбилеев, свадеб
Дед Мороз и Снегурочка на дом

Группы гармоничного развития (1-7 лет)
Услуги няни, репетиторов, домработниц

Подготовка к школе (3-7 лет)
Психолог

приглашает учащихся 9-х, 11-х классов получить бес-
платное государственное юридическое образование
в вузах и колледжах системы МВД. 

Обращаться по телефонам отдела кадров: 
8-903-102-82-97, 711-43-67.

УВД на Московском метрополитене 


